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ДОМ СДАН!

ЖК. ЛАЗАРЕВСКОЕ
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Спортивный комплекс

Детский сад

КВАРТИРЫ ОТ ЗАСТРОЙЩИКА  
НА ЛУЧШЕМ КУРОРТЕ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ

Кирпично-монолитный 

дом на берегу реки

Потрясающие панорамные 

виды на море и горы

Большой выбор планировок:  

от студий 35 м2 до пентхаусов 140 м2

Индивидуальные счетчики 

учета тепла

Центральные коммуникации 

с оплатой по счетчикам

Выгодное решение 

для проживания, отдыха, сдачи 

в аренду и инвестирования

8 800 333 7 111
VKBN.ru
Реклама. ЖК Лазаревское. Застройщик ООО «Деловой мир».

Проектная декларация на сайте www.delmir-krs.ru

Офис продаж на объекте:

г. Сочи, пос. Лазаревское, 
ул. Малышева, 13

Квартира в ЖК «Лазаревское» — мечта для тех, кто желает каждый день 
наслаждаться морем, горным воздухом, шумом реки и живописной природой
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АППЕТИТ К РИСКУ
В последнее время в России наблюдается 
прямо-таки «бум» инвестиционных про-
дуктов. О ставках по депозитам мы теперь 
говорим или хорошо или ничего, и народ 
пытается как-то зарабатывать. У кого-то 
аппетит к риску больше, у кого-то меньше. 
Как мне кажется, похожим образом ситу-
ация складывается и с инвестпроектами. 
Конечно, риск в крупных инвестициях был 
всегда. Но сегодня он настолько «в крови» 
у каждого проекта, что его надо не просто 
учитывать, а серьезно к нему готовиться.
Помню, как краснодарские власти 
торжественно говорили о строительстве 
Восточной промышленной зоны в краевом 
центре. Вроде уже все было готово — 
коммуникации подвели, заходи и строй. 
Хочешь - фарфор производи, хочешь 
- сложное медицинское оборудование. 
Крупная международная девелоперская 
компания уже официально заявила, что 
возьмет на себя функции по управлению 
этим проектом, и сама будет приводить 
инвесторов. В общем, дело пошло. Однако 
спустя год молчания международная 
компания сделала новое заявление — 
простите, мы уходим. Не особо вдаваясь в 
причины. 
Конечно, это — пример негативный. Но 
есть на Кубани и много крупных инвест-
проектов в промышленности, которые 
были успешно реализованы. Что же их 
отличает? Представьте, что вы с соседями 
решили благоустроить себе двор с парков-
кой. Или провести провод с интернетом. 
Чтобы всем было хорошо. Вроде и вопрос 
не очень денежный, но что-то постоянно 
идет не так. Одному дорого, другой на 
три месяца улетел в Тайланд, четвертый 
вообще токсичный человеконенавистник. 
В итоге благая идея с треском провалива-
ется. А вот, если бы все делали сами, то 
такой проблемы бы не возникло. Также и 
с инвестпроектами — если за них берется 
инвестор, который четко понимает свои за-
дачи и риски, готов принимать ответствен-
ность за все решения, то такие проекты, 
как правило, ждет успех, даже если они 
очень большие и сложные. Иногда это мо-
жет быть и несколько инвесторов, но тогда 
объединяющей силой, определяющей 
правила игры (и готовой взять ответствен-
ность и риски!) должно стать государство. 
Иначе говоря, у кого-то должен быть и 
аппетит к риску и готовность чем-то жерт-
вовать. А иначе, увы, не получается.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Сегодня на Кубани официально запущены три ин-
дустриальных парка: «Краснодар» (внесен в реестр 
Минпромторга в 2017 году), «Компрессорный» 
(2018 год), «Достояние» (2019 год). Фактически су-
ществует и четвертый — промпарк «Кубань», распо-
ложенный в Усть-Лабинске и принадлежащий струк-
турам Олега Дерипаски, однако из-за того, что не вся 
его территория переведена в земли промышленно-
сти, в соответствующий реестр «Кубань» не внесена. 
При этом на ее территории уже работают несколько 
предприятий по переработке сельхозпродукциии и 
компания по производству строительных материа-
лов. Также в крае появился пока единственный про-
мышленный кластер, носящий название «Кубань». 
Вместе с тем, технопарков в регионе нет ни одного.

СЛАДКО-МУЧНАЯ ТЕРРИТОРИЯ 
30 сентября прошлого года на территории инду-
стриального парка «Краснодар» в п. Дорожный 
Краснодара открылось второе по счету произ-
водство компании «Магнит». «Кондитер Кубани» 
имеет пять линий по производству шоколадных 
батончиков и конфет, леденцов, мармелада, трю-
фелей и т. п. Всего на момент открытия предпри-
ятие выпускало 20 наименований продукции, его 
проектная мощность — 55 тыс. тонн в год. «Маг-
нит» инвестировал в кондитерское производство 
3,5 млрд руб. По данным ритейлера, срок окупае-
мости фабрики составит семь лет.

«Кубанский комбинат хлебопродуктов», также 
принадлежащий «Магниту», открылся на терри-

тории парка годом ранее. Предприятие выпускает 
около 40 наименований продукции, включающих 
мучные кондитерские, бараночно-сухарные из-
делия и макароны. Комплекс рассчитан на произ-
водство 76 тыс. тонн продукции в год.

ООО «Управляющая компания “Индустриаль-
ный парк Краснодар”» входит в группу компаний 
«Магнит» и является первым индустриальным 
парком на Кубани. Общая площадь парка 236 га. 
Его строительство идет за счет собственных 
средств «Магнита» и при государственной под-
держке. В частности, ритейлер имеет льготное 
кредитование по линии Министерства сельского 
хозяйства РФ, субсидии и налоговые льготы от 
администрации края по линии Минпромторга РФ. 
«С начала создания индустриального парка — с 
2016 года — получено около 350 млн руб. субси-
дий на развитие его инженерной инфраструктуры. 
Введены в эксплуатацию энергоцентр, два хла-
доцентра, очистные и водозаборные сооружения, 
объекты газоснабжения. В парке работает ком-
плекс современных очистных сооружений, отве-
чающий европейским стандартам. Последующие 
этапы реализации создания парка предусматри-
вают увеличение числа резидентов и дальнейшее 
строительство инфраструктуры под потребности 
предприятий»,— сообщили “R” в пресс-службе 
ритейлера

По данным компании, в настоящее время рас-
сматривается возможность строительства фабри-
ки-кухни для магазинов сети на юге России, чтобы 

обеспечить централизованное производство по-
луфабрикатов и готовых блюд (выпечка, салаты, 
горячие блюда и пр. ). В основе проекта лежит 
применение конвейерных технологий и внедрение 
современных методов приготовления пищи (sous 
vide — приготовление в вакуумной упаковке, 
capkold — максимальное сохранение высокого ка-
чества продукции, cook&chill — технология тепло-
вой обработки и быстрого охлаждения продукта).

На площадке могут разместиться сторонние 
предприятия, не имеющие отношение к «Маг-
ниту». «Заявки оперативно обрабатываются: в 
структуре парка выделено подразделение по ра-
боте с резидентами, регулярно проходят встречи 

КЛАСТЕРНО-ПАРКОВЫЙ ПОДХОД
НА КУБАНИ СТАРАЮТСЯ РАЗВИВАТЬ НОВЫЕ ИНДУСТРИАЛЬНЫЕ 
МОДЕЛИ, КОТОРЫЕ ПРИЗВАНЫ ПОВЫСИТЬ КАЧЕСТВО 
ПРЕДЛОЖЕНИЙ ДЛЯ ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ ИНВЕСТОРОВ. В 
КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ С РАЗНОЙ СТЕПЕНЬЮ УСПЕШНОСТИ 
ДЕЙСТВУЮТ НЕСКОЛЬКО ПРОМЫШЛЕННЫХ ПАРКОВ. ЭКСПЕРТЫ 
ГОВОРЯТ, ЧТО БОЛЬШУЮ РОЛЬ В ИХ РАЗВИТИИ ИГРАЮТ 
СУБСИДИИ ПО ЛИНИИ МИНПРОМТОРГА РФ, НО И ИХ БЫВАЕТ 
НЕДОСТАТОЧНО. АНДРЕЙ УЛЬЧЕНКО

НА КУБАНИ ОФИЦИАЛЬНО ЗАПУЩЕНЫ 
ТРИ ИНДУСТРИАЛЬНЫХ ПАРК, ТАКЖЕ В КРАЕ 
ПОЯВИЛСЯ ПРОМЫШЛЕННЫЙ КЛАСТЕР «КУБАНЬ»
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В ПЛАНАХ 
НПО «СЕМЕНОВОДСТВО» 
И ООО «СКАРМАРТ» СОЗДАНИЕ 
СОВМЕСТНОГО ПРЕДПРИЯТИЯ 
ПО ГЛУБОКОЙ ПЕРЕРАБОТКЕ 
СОИ. ПЛАНИРУЕТСЯ, ЧТО 
«СЕМЕНОВОДСТВО» ВОЙДЕТ 
В ПРОЕКТ С ОБОРУДОВАНИЕМ 
И ЗЕМЛЕЙ, А «СКАРМАРТ» 
ВЛОЖИТ В НЕГО СРЕДСТВА
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

с инвесторами, компания рассказывает о пре-
имуществах работы на его территории: налоговые 
льготы, сопровождение проектов, дополнитель-
ные сервисы»,— отметили в компании.

ЖИЗНЬ ВНЕ РЕЕСТРА Инициатором 
создания промышленного парка «Кубань» в Усть-
Лабинске выступила Группа компаний «Базовый 
Элемент». На территории площадью 340 га в 
данный момент реализуется первый этап проек-
та, сегодня здесь уже работают производитель 
газобетонных блоков «Главстрой-Усть-Лабинск», 
сахарный завод «Свобода», Агрообъединение 
«Рассвет» (ранее «Кубань»), «Мясоперерабатыва-
ющий комплекс Кубань» и НПО «Семеноводство». 
На базе последнего, по словам руководителя ООО 
«Управляющая компания “Индустриальнай парк 
«Кубань»”» Андрея Шуплецова планируется соз-
дание совместного с ООО «Скармарт» завода по 
глубокой переработке сои.

«Сейчас ведутся переговоры с краснодарским 
инвестором «Скармарт» о создании совместной 
компании, в нее войдут наши структуры с зем-

лей и оборудованием, а инвестор вложит в раз-
витие предприятия средства. Стоимость проекта 
около 2 млрд руб. Инвестор провел переговоры 
с несколькими банками, одобрение получено. 
Сейчас идут переговоры по обеспечению креди-
та»,— рассказал “R” господин Шуплецов. ООО 
«Скармат» не входит в бизнес Олега Дерипаски 
и может оказаться первым резидентом парка, не 
связанным с ним. Ранее свой интерес к «Кубани» 
проявляли такие компании, как ПАО «МТС» и про-
изводитель утеплителя «Роквул».

Среди дальнейших планов развития ин-
дустриально парка в Усть-Лабинске господин 
Шуплецов заявляет планы по строительству 
компанией «Главстрой-Усть-Лабинск» цеха по 
производству строительных панелей и созданию 
«Мясоперерабатывающим комплексом Кубань» 
нового производства колбас и сосисок. Однако 
несмотря на активное присутствие резидентов на 
территории парка, «Кубань» до сих пор не вне-
сена в реестр Минпромторга, а значит не имеет 
права на пользование государственными мерами 
поддержки, которые предназначаются для таких 
организаций. Это вызвано тем, что только часть 
территорий переведена из земель сельхозназна-
чения в промышленные (территория находится в 
собственности агрохолдинга «Рассвет»,— ранее 

«Кубань»). «Мы не делаем этого в связи с тем, 
что при переводе земель налоги увеличиваются 
в 100 раз. Для частного парка, такого, как наш, 
это серьезная сложность», заявил Андрей Шу-
плецов.

К ЕДИНОМУ СТАНДАРТУ ПОД-
ДЕРЖКИ По словам гендиректора «Управ-
ляющей компании “Индустриальнай парк «Ку-
бань»”» Андрея Шуплецова, недавно в адрес 
компании пришло письмо из Минпромторга РФ. 
В нем говорилось о возможной унификации льгот 
для индустриальных парков страны. «Сейчас в 
разных регионах России для инвестплощадок су-
ществуют разные преференции. Где-то поддержка 
лучше, например в Санкт-Петербурге или Казани, 
где-то хуже. Если бы была единая и понятная си-
стема льгот для всей страны, инвесторам было бы 
намного проще. Например, нам достаточно слож-
но конкурировать сегодня с Казанью, там много 
льгот»,— отметил руководитель УК.

В качестве примера он привел господдержку 
при возмещении затрат на строительство инже-
нерных сетей. «По закону можно возмещать до 
20 млн руб. на 1 га, это очень хорошие деньги. Но 
есть в законе приписка: при наличии соответству-
ющих программ и средств в региональном бюдже-
те. На Кубани такая программа есть, но средства 
заложены не очень большие». Было бы проще и 
власти, и предпринимателям, если бы поддержка 
была унифицирована»,— сообщил Андрей Шу-
плецов.

На недостаточность мер поддержки технопар-
ков указывает директор Ассоциации кластеров и 
технопарков России (АКИТ) Андрей Шпиленко. 
По его словам, сегодня поддержку осуществляют 
порядка 20 регионов. В основном это льготы по 
региональным налогам — налогу на землю, на-
логу на имущество и региональной части налога 
на прибыль. Также несколько регионов предо-
ставляют технопаркам субсидии в качестве софи-
нансирования мер поддержки из федерального 
бюджета. «Учитывая, что технопарки действуют и 
создаются в 54 регионах, охват региональных мер 
поддержки недостаточный. Ассоциация класте-
ров и технопарков в этом году продолжит работу 
с регионами по возможному развитию этих мер 
— предоставлению субсидий и налоговых льгот 
управляющим компаниям и резидентам технопар-
ков. Также большой потенциал имеют нефинансо-
вые меры поддержки — например, проведение 
программ акселерации для резидентов технопар-
ков, продвижение их продукции, поиск партнеров 
и поставщиков»,— рассказал эксперт.

По его мнению, на федеральном уровне долж-
на быть единая терминология и подход к мерам 
государственной поддержки технопарков: выбра-
ны единые критерии и показатели, по которым 
государство оценивает эффективность этих мер. 
«При этом, конечно, проекты технопарков отли-
чаются по отраслевой специфике, специализации, 
масштабам. И внутри региона могут приниматься 
решения о создании новых технопарков и под-
держке существующих исходя из социально-эко-
номических и отраслевых задач, которые этот 
технопарк призван решить. Например, технопар-
ки могут создаваться на базе научных центров, 
действующих или прекративших деятельность 
промышленных предприятий, или иных объектов 
недвижимости. Если технопарк создается в город-
ской черте — он может выполнять и функцию по 
обновлению городского пространства»,— отме-
тил господин Шпиленко.

По данным АКИТ, традиционно больше все-
го технопарков создается в Центральном, При-
волжском и Северо-Западном округах. В ЮФО на 
данный момент действует всего три технопарка: 
в Астраханской области, в Республике Крым и в 
Севастополе. Хотя у Краснодарского края и Ро-
стовской области отмечается большой потенциал 
в этом направлении.

ПЕРВЫЙ ПРОМЫШЛЕННЫЙ КЛА-
СТЕР Гулькевичский крахмальный завод, Юж-
ная соковая компания, Анапский хлебокомбинат и 
еще восемь предприятий будут работать по прин-
ципу кооперации, об этом региональные власти 
сообщили в ноябре прошлого года. Пока един-
ственный промышленный кластер «Кубань», объ-
единяющий эти предприятия, уже внесен в реестр 
Минпромторга России. По данным АКИТ, решение 
о создании «Кубани» было принято в 2017 году. 
В том же году совокупный объем отгруженных 
товаров собственного производства участников 
кластера составил 13,7 млрд руб., а количество 
рабочих мест — 2,7тыс. ед., из которых более 
50 % относятся к числу высокопроизводительных.

В промышленный кластер включены не только 
предприятия, но и учебные заведения, что позво-
ляет готовить специалистов в соответствии с кон-
кретными потребностями работодателей. «В сфере 
сельского хозяйства такие кооперативы уже полу-
чили хорошее развитие. Сегодня мы видим, что этот 
принцип работы выгоден и нашим переработчикам, 

ГРУППА КОМПАНИЙ «БАЗОВЫЙ ЭЛЕМЕНТ» 
ВЫСТУПИЛА ИНИЦИАТОРОМ СОЗДАНИЯ 
ПРОМЫШЛЕННОГО ПАРКА «КУБАНЬ» В УСТЬ-
ЛАБИНСКЕ. НА ТЕРРИТОРИИ ПЛОЩАДЬЮ 340 ГА 
В ДАННЫЙ МОМЕНТ РЕАЛИЗУЕТСЯ ПЕРВЫЙ ЭТАП 
ПРОЕКТА
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По данным регионального департамента промышленной политики в планах исполнитель-
ной власти также создать промышленный парк «КРАУН ПАРК» в ст. Новотитаровская, 
Динского района), на территории которого осуществляет свою деятельность один рези-
дент. Также ведется работа с инвесторами по созданию в перспективе сети индустриаль-
ных парков для обеспечения доступа субъектов малого и среднего предпринимательства 
к производственным площадям и помещениям, в том числе в Армавире, Брюховецком, 
Крыловском и других районах.

НА ФЕДЕРАЛЬНОМ УРОВНЕ 
ДОЛЖНА БЫТЬ ЕДИНАЯ 
ТЕРМИНОЛОГИЯ И ПОДХОД 
К МЕРАМ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПОДДЕРЖКИ ТЕХНОПАРКОВ: 
ВЫБРАНЫ ЕДИНЫЕ КРИТЕРИИ 
И ПОКАЗАТЕЛИ, ПО КОТОРЫМ 
ГОСУДАРСТВО ОЦЕНИВАЕТ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ ЭТИХ МЕР
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ПРОМЫШЛЕННАЯ ЗОНА ПОЯВИТСЯ В КАВКАЗСКОМ 
РАЙОНЕ. СРЕДИ ПЛАНИРУЕМЫХ ПРОИЗВОДСТВ – 
ЗАВОД ПО РОЗЛИВУ БУТИЛИРОВАННОЙ ВОДЫ
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Подробнее на сайте www.alfastrah.ru или 
по тел.: 8 800 333 0 999. Реклама.

и промпредприятиям. Включение в реестр промкла-
стеров, например, позволит участвовать в конкурсе 
на получение федеральных субсидий для создания 
новых совместных производств»,— заявил тогда 
губернатор Вениамин Кондратьев.

По словам директора АКИТ Андрея Шпиленко, 
промышленные кластеры создаются прежде всего 
с целью вывода на рынок новых продуктов. За-
частую для этого ряду предприятий необходимо 
объединиться — например, чтобы разработать и 
освоить новую технологию, или организовать про-
изводство необходимых деталей и комплектую-
щих. «В числе основных проблем я бы назвал низ-
кий уровень доверия бизнеса, закрытость многих 
рынков, а также недостаточно доступное заемное 
финансирование. Все это приводит к недостаточ-
ному количеству совместных проектов»,— рас-
сказал господин Шпиленко.

По данным АКИТ, наибольший эффект кла-
стеры приносят, когда формируются вокруг од-
ной или нескольких крупных компаний, которые 
создают значительный спрос и могут обеспечить 
малый и средний бизнес заказами под решение 
конкретных задач. «В этом случае, когда понятен 
рынок, участники кластеров более эффективно 
объединяются для инициирования совместных 
проектов.

На сегодня в России создано более 45 про-
мышленных кластеров — это доказывает эф-
фективности инструмента. Рассчитываем, что 
государство и дальше будет оказывать им под-
держку»,— сообщил Андрей Шпиленко.

ПАРК ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ В конце октя-
бря прошлого года региональные власти заявили 
о создании нового промпарка, ориентированного 
на малый бизнес. Промышленная зона появится 
в Кавказском районе в рамках реализации нац-
проекта «Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предприниматель-
ской инициативы». В рамках нацпроекта на созда-
ние инженерной инфраструктуры регион получит 
полмиллиарда рублей федеральной поддержки. 
За это право боролись 20 субъектов и только 
восемь из них прошли отбор. В парк зайдут три 
резидента. Как сообщала пресс-служба админи-
страции края, ожидается, что основные работы по 
созданию промзоны завершатся в течение бли-
жайших двух-трех лет.

Площадь индустриального парка составляет 
13,3 га. Среди планируемых производств — за-
вод по розливу бутилированной воды, сокосо-
держащих напитков и лимонадов, предприятие 
по изготовлению бумаги и картона, завод по про-
изводству безалкогольных напитков. Всего будет 
создано более 600 новых рабочих мест, в том чис-
ле не менее 300 — высокопроизводительных. В 
денежном выражении промышленная продукция 
резидентов составит более 8,5 млрд руб. в год, на-
логовые отчисления — более 600 млн руб. в год.

Один из резидентов парка — ООО «Кавказ-
ский Бювет», планирует построить завод площа-
дью 22 тыс. кв. м. Компания заключила контракт 
на проектирование и поставку оборудования для 
линии розлива в стеклянные бутылки объемом от 
0.33л до 0.5л, производительностью 30 тыс. бут./
час, линию розлива в ПЭТ бутылки объемом 0.5л 
до 1.5л, производительностью 30 тыс. бут./час, 
купажного отделения (приготовление сиропов и 
миксов), производительностью 33 тыс. литров го-
тового напитка в час, а также водоподготовки. Для 
розлива воды в крупногабаритную тару объемом 
5 – 19 литров и более планируется заключение 
контрактов на проектирование и поставку обору-
дования производительностью 2,5 тыс. бут./час.

ООО «Кубанская картонажная фабрика» пла-
нирует строительство завода по изготовлению 
бумаги для гофрирования и двухслойного картона 
для плоских слоев из вторичного сырья плотно-
стью 90 – 180 г/м2. Для этого общество собирает-
ся приобрести двухсеточную картоноделательную 
машину производительностью 350 тонн/сут.

Другой резидент парка «АРТ-ПЛАСТ» собира-
ется построить здесь предприятие по производ-
ству кваса до 300 тонн/сутки и сидра до 150 тонн/
сутки.

ВОСТОЧНАЯ ЗАМОРОЖЕННАЯ Еще 
один проект, которым занимается администрация 
края называется Восточная промышленная зона. 
Первая очередь индустриального парка должна 
была разместиться на земельном участке площа-
дью 66,4 га, который находится в государственной 
собственности. В перспективе площадь парка 
планировалось увеличить в несколько раз — до 
330 га. В 2018 году в зоне была введена в строй 
подстанция мощностью 560 мегавольт-ампер, 
проект которой администрация до этого пред-
ставляла на инвестиционном форуме в Сочи. В 
2017 году для масштабного промышленного кла-
стера была найдена управляющая компания: ин-
терес проявил российский филиал швейцарской 
компании Dega Development. Было подписано со-
глашение с администрацией Краснодарского края 
и представлены планы: начать поиск якорного 
инвестора для промзоны. В перспективе управля-
ющая компания планировала завести туда инве-
сторов самой разной направленности — от легкой 
и медицинской промышленности до логистики и 
деревообработки. Общий объем инвестиций деве-
лопер оценивал в 500 млн евро. Однако позднее 
Dega Development вдруг передумала участвовать в 
развитии промзоны, не называя причин. Участво-
вать в проекте собирался также краснодарский 
девелопер «Romex–Кубань», однако ни о каких 
проектах, реализованных на территории зоны, 
пока не заявлено. n



Предпринимательству необходима 
поддержка. Понятно, что создание 
привлекательных и стабильных ус-
ловий для предпринимательской 
деятельности подразумевает це-
лый комплекс мер, осуществляемых 
на уровне государства. Однако оче-
видно, что где-то бизнес чувствует 
себя более уютно хотя бы потому, 
что люди, занятые предпринима-
тельской деятельностью, работают 
в комфортных условиях.

В этом смысле показателен опыт 
Краснодара, где вовремя почув-
ствовали конъюнктуру и на ме-
сте крупного оптово-розничного 
рынка «Мишутка», работавшего 
с 1996 года, возвели деловой центр 
AVM-ORSETTO. Напоминание о рын-
ке осталось в названии центра: 
Orsetto  в переводе с итальянского 
означает «мишутка».

Еще на стадии проекти-
рования было решено 
создать в кубанской 
столице деловой центр, 
принципиально отли-
чающийся от аналогов. 
Такие болевые точки 
современного Красно-
дара, как автомобиль-
ные пробки, отсутствие 
магистрального обще-
ственного транспорта 
и доступных парковок, 
лишают привлекатель-
ности размещение биз-
нес-офисов в центре 
города. У AVM-ORSETTO 
в этом смысле очень 
выгодная локация: ме-
стоположение бизнес-
центра, адаптировав-
шего инфраструктуру 
рынка, характеризуется 
высокими автомобиль-
ными и пешеходными 
трафиками и удобством 
доступа из любой точки 
Краснодара. При этом 
деловой центр располо-
жен недалеко от географического 
центра города и в непосредствен-
ной близости к крупнейшим ТРЦ.

Огромный плюс AVM-ORSETTO – вме-
стительный паркинг на 900 машино-
мест. Грамотно использованное на-
следие рынка позволяет не ютиться: 
деловой центр располагает про-
сторной территорией площадью 2 га. 
На ней расположены два высокотех-
нологичных здания общей площадью 
более 17000 кв. м, оборудованные 
современными высококлассными 
системами жизнеобеспечения. Это 
система автономного электропита-
ния (две дизельных и две трансфор-

маторных подстанции), пять скорост-
ных лифтов KLEEMANN, центральная 
система приточно-вытяжной венти-
ляции и кондиционирования, цен-
тральная система охранной и пожар-
ной сигнализации и оповещения; 
оптико-волоконная система теле-
коммуникаций.

В зданиях бизнес-центра пред-
ставлены разные планировоч-
ные решения: имеются площади 
как кабинетного типа, так и сво-
бодной планировки, что позволяет 
подобрать офис, соответствующий 
стандартам ведения конкретного 
бизнеса.

Весь периметр зданий и тер-
ритория находятся под кругло-
суточной охраной и видеона-
блюдением. На высоком уровне 
выполнено благоустройство 
и озеленение как внутренней, так 
и внешней территории. К услугам 
арендаторов и гостей — ресторан 
грузинской кухни Marani, лобби-
бар, а также имидж-студия.

В 2018 г. Деловой Центр AVM-
ORSETTO стал лауреатом обще-
ственной награды в номинации 
«Благоустройство административ-
ных и производственных зданий 
и помещений».

Рынок по-новому
В Краснодаре на месте оптово-розничного рынка возвели Деловой Центр AVM-ORSETTO, 
который за 5 лет стал узнаваемым развивающимся брендом

Деловой центр AVM-ORSETTO три года 
подряд входит в топ-100 лучших офис-
ных и торговых центров России – со-
ответствующий рейтинг при под-
держке ведущего федерального 
интернет-портала по коммерческой 
недвижимости Arendator.ru. ежегодно 
составляет независимый экспертный 
совет лидеров рынка недвижимости 
России.

Казалось бы, идея не нова: в мегапо-
лисах бизнес-центры давно уже стали 
мультифункциональными городски-
ми пространствами, где есть все — 
от фитнеса и ресторанов до отделе-
ний банков. Для Краснодара, однако, 
AVM-ORSETTO оказался проектом уни-
кальным, в том числе по экономиче-
ской эффективности: спрос на арен-
дуемые площади здесь стабильно 
высок, уже более года деловой центр 
заполнен на 100 %. Это побудило соб-
ственника к развитию проекта.

Летом 2019 года на прилегающей тер-
ритории комплекса началось стро-
ительство нового, третьего здания, 
которое планируется ввести в строй 
в середине 2020 года. Площадь строя-
щегося объекта – 10 тыс. кв. м. В нача-
ле марта в здании начнутся внутрен-
ние работы, и уже сейчас в нем можно 
забронировать площади и выполнить 
их перепланировку и оформление 
с учетом пожеланий заказчика.

Новое здание будет органично вписа-
но в единый архитектурный ансамбль 
и предоставит арендаторам не просто 
офисы, а комфортное во всех отноше-
ниях место ведения бизнеса.
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Деловой Центр AVM-ORSETTO 
классифицирован Российской 
Гильдией Управляющих и Девелоперов 
как бизнес-центр класса А



«Мы исходим из идеи, что бизнес 
существует для человека»
Председатель совета директоров «ЮгСтройИмпериал» Станислав Николенко 
рассказал о приоритетах и задачах компании в 2020 году
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 – Ваша компания сегодня занимается ис-
ключительно комплексным освоением тер-
риторий. О важности комплексного освоения 
территорий в Краснодаре говорят уже давно, 
однако смысл, вкладываемый в это понятие, 
с годами менялся. Какой смысл сегодня в это 
вкладываете вы и как это отражается на про-
ектах компании?
— Я уверен, что сегодня в основе любого 
успешного проекта стоит создание развитой 
внутренней инфраструктуры. Мы исходим 
из идеи, что бизнес существует для человека, 
а не человек для бизнеса. Поэтому каждый 
проект создается с учетом основного правила: 
человеку в нем должно быть по-настоящему 
удобно и комфортно. Конечно, в первую 
очередь, это соблюдение всех градострои-
тельных нормативов. Затем благоустройство 
прилегающей территории для создания мак-
симального уровня комфорта. Например, 
бульвар рядом с ЖК «Тургенев», где каждый 
сможет найти место для прогулок и уедине-
ния: для этого мы создали красивую аллею 
с удобными скамейками, фонтан, памятник 
Тургеневу – кстати, на сегодняшний день 
он остается единственным в Краснодарском 
крае, и каждый житель и гость города может 
присесть на скамью рядом с писателем, полю-
боваться Краснодаром.

— Как деятельность застройщика в широком 
смысле влияет на освоение не только выде-
ленной ему территории, но и окружающих 
объект улиц и кварталов?

— Яркий пример – бульвар «Бородинский»: 
из фактически «пустого» места мы создали 
концептуальное пространство, которое стало 
одним из любимых мест жителей Пашковки. 
В подтверждение тому – почти ежедневные 
фото с бульвара в соцсетях: с растениями, 
фигурами топиари, на скамье любви. Мест-
ным жителям удобно проходить там на рабо-
ту и учебу, это отличное место для прогулок 
с детьми и вечернего променада.

— В каких параметрах застройщики реги-
она сейчас наиболее плотно конкурируют 
друг с другом? Что является определяющим 
для потенциальных покупателей жилья 
и как это может измениться в 2020 году?
— Если честно, у нас нет конкурентов. Дру-
гие застройщики – это наши коллеги, ино-

гда и партнеры в различных направлениях, 
делить нечего – у каждого свой клиент. Ду-
маю, определяющим для потенциальных 
покупателей становится «человеческое» от-
ношение, когда застройщик создает жилье 
«как для себя» – с местами для отдыха, ка-
чественными материалами, безопасностью 
сделки. Например, ннам удалось запустить 
предложение по ипотеке с ПАО Сбербанк 
с минимально возможной ставкой. Такого нет 

ни у одного застройщика Красно-
дарского края. Мы добились того, 
что каждый может позволить 
себе жить в комфорте, в кварти-
ре высокого уровня, с реальны-
ми возможностями покупки.

— В 2020 власти Краснодара 
намерены, наконец, утвердить 
новый Генплан города. Каковы 
Ваши ожидания от этого до-
кумента, какие важные вещи 
должны быть в нем закреплены 
и определены?
— Мы прекрасно понимаем, 
что город Краснодар как рынок 
жилья будет достаточно вос-
требован еще долгое время. 

Всегда будут желающие люди, во-первых, 
переехать в наш регион, во-вторых, сме-
нить старое жилье на новое. И этот процесс 
никогда не останавливается. Генплан даст 
четкое понимание функционального зони-
рования территорий. Не только нам как за-
стройщику, но и остальным участникам это-
го процесса: сетевым организациям и т.д. 
Для устойчивого и правильного развития 
территорий это важно – развитие происхо-
дит поступательно, четко, не хаотично.

Этот документ определяет основные 
концептуальные «каркасы». Если его ут-
вердят и будут четко следовать, то все будет 
развиваться гармонично и сообща. То же 
с транспортным каркасом – после утверж-
денного генплана возможно будет развя-
зать транспортный «гордиев» узел.

— Каковы основные проекты, которые 
«ЮгСтройИмпериал» планирует реализо-
вывать в 2020 году. Это больше или меньше, 
чем по итогам 2019 года?
— В 2019 году мы ввели в эксплуатацию 
105 380 кв.м. В 2020 году планируем ввести 
в полтора раза больше жилья – это восемь 
литеров разных комплексов (всего у нас 
15 проектов). На сегодняшний день компа-

ния развивается в направлении комплекс-
ного освоения территорий, когда важную 
часть занимают социальные объекты «в 
ближайшей доступности», которые мы про-
ектируем и строим. Например, активно идет 
строительство поликлиники в ЖК «Эле-
гант», разработаны проекты детских са-
дов и школы в комплексах «Белые Росы» 
и «Родные просторы»: сейчас проектная 
документация проходит государственную 
экспертизу. В компании есть четкое пони-
мание, что для создания нетиповых акту-
альных проектов, где будет по-настоящему 
комфортно жить, необходимо использовать 
передовые разработки и технологии. На-
пример, для того, чтобы построить школу 
и детские сады, в которых современных де-
тям будет интересно находиться, мы прове-
ли встречу с «целевой аудиторией» – при-
влекли ребят с 7 до 17 лет. В итоге получили 
реальное видение молодого поколения, ко-
торые точно знают, чего хотят. Их обратную 
связь мы учтем при реализации этих и по-
следующих соцобъектов.

— Компания инвестирует в стройки огром-
ные средства — как она формирует источ-
ники финансирования?
— Сегодня наша компания использует три 
источника финансирования: это собствен-
ные средства компании. Затем это деньги 
дольщиков, которые мы также используем 
на тех объектах, которые остались в рамках 
ФЗ №214 прежней редакции, и это банков-
ское финансирование (наши новые объек-
ты по эскроу-счетам).

— Ранее вы заявляли, что, вероятно, ком-
пания расширит географию строительства 
и будет заходить в другие регионы. В связи 
с этим, чем по-вашему мнению рынок жи-
лищного строительства Кубани отличается 
от рынков в других регионах? Легко ли бу-
дет компании приспосабливаться к другим 
реалиям?
— Чем отличается рынок, можно будет по-
нять, когда мы туда зайдем. А по поводу 
того, легко ли будет компании приспоса-
бливаться к другим реалиям – есть закон 
РФ, который действует на всей территории 
России, есть строительные нормы, своды 
правил. Но мы, конечно, готовы.
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ЭФФЕКТ МАСШТАБА Тенденция сни-
жения инвестиционного риска, проявившаяся в 
2017–2018 годах, оказалась краткосрочной. Резуль-
таты нынешнего рейтинга инвестиционной привлека-
тельности регионов России свидетельствуют о том, 
что интегральный уровень этого показателя за год 
практически не изменился. Главные факторы риска 

сейчас из управленческой и финансовой сфер, под-
дающихся при должных усилиях контролю на ме-
стах, смещаются в сторону экономики и социалки. А 
бороться с проявлениями макроэкономических про-
блем общероссийского масштаба, будь то стагнация 
доходов населения или усугубляющийся инвестици-
онный застой, на уровне отдельно взятого региона 
затруднительно.

По данным за 2018 год, больше 70% регионов 
имели отрицательную динамику доходов населения, 
притом что в среднем по России был зафиксирован 
прирост на 1%. В первом полугодии 2019 года доля 
регионов, ушедших по этому показателю «в минус», 
снизилась до 54%, зато итоговый общероссийский 
показатель попал в «красную» зону, сократившись 
на 0,4%. Что же касается инвестиций, то темпы их 
прироста упали с 4,3% в 2018 году до 0,6% за первую 
половину 2019 года, а удельный вес сокращающих 
капиталовложения регионов вплотную приблизился 
к 50%. В такой ситуации лучшие возможности для 
минимизации инвестиционных рисков имеют реги-
оны-тяжеловесы, накопленный потенциал которых 
в значительной степени способен нивелировать по-
следствия экономических неурядиц.

Из десятки лидеров по уровню инвестиционного 
потенциала подавляющее большинство регионов 

улучшили свои позиции по уровню риска. Наилуч-
шую динамику показали Санкт-Петербург, продви-
нувшийся с 10-го на 4-е место в рейтинге регионов с 
минимальным уровнем риска, и Москва, вышедшая 
на 7-ю строчку против 12-й годом ранее.

Успехам столицы удивляться не приходится. Ее 
финансовые возможности позволяют осуществлять 
гигантские по российским меркам бюджетные ин-
вестиции, за счет которых покрывалось более 20% 
капиталовложений в 2018 году — максимальный 
показатель среди всех субъектов РФ. В абсолютном 
же выражении из бюджета города профинансировано 
387,4 млрд руб. (треть всех инвестиций за счет реги-
ональных бюджетов в целом по России). Суммарный 
объем инвестиций Москвы в 2018 году составил бес-
прецедентные 2,4 трлн руб., увеличившись за год на 
15,3%.

Ресурсная база Санкт-Петербурга, конечно, скром-
нее, и основной упор в инвестиционной стратегии 
делается на привлечение сторонних инвесторов. Из 
747 млрд руб. общих капиталовложений в 2018 году 
(пятое место по этому показателю в России) регио-
нальным бюджетом профинансировано лишь около 
12%. Тем не менее кое-где северной столице уда-
лось обойти Москву. Например, ввод жилья в Санкт-
Петербурге в 2018 году вырос на 11,7%, тогда как в 

Москве — только на 3,6%. Свой вклад в развитие 
внесла и подготовка Санкт-Петербурга к приему чем-
пионата мира по футболу, позволившая существенно 
обновить инфраструктуру города. В результате горо-
ду удалось войти в число лидеров по минимальному 
уровню социального (второе место) и финансового 
(четвертое место) рисков и стать регионом с наимень-
шим управленческим риском в России.

Не остаются внакладе и регионы, граничащие 
с центрами концентрации экономической мощи. 
Московская область давно стала частью столичной 
агломерации и за счет такого симбиоза не первый 
год обеспечивает себе лидерство как с точки зрения 
минимального интегрального риска (первое место), 
так и по уровню инвестпотенциала (второе место по-
сле Москвы).

Близость к московскому кластеру подпитывает 
экономики сопредельных областей. Из семи гранича-
щих с московской агломерацией регионов лишь два 
ухудшили свои позиции по уровню риска, а остальные 
развиваются весьма динамично. Наибольшего про-
гресса добилась Ярославская область, переместив-

РИСК СНОВА В ЦЕНЕ XXIV ЕЖЕГОДНЫЙ РЕЙТИНГ ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ РЕГИОНОВ, ПОДГОТОВЛЕННЫЙ ДЛЯ “Ъ” АГЕНТСТВОМ RAEX 
(«РАЭКС-АНАЛИТИКА»), УКАЗЫВАЕТ НА ЗАВЕРШЕНИЕ ДВУХЛЕТНЕГО ПЕРИОДА 
СНИЖЕНИЯ ИНВЕСТРИСКОВ В СТРАНЕ. РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ СЕЙЧАС ОГРАНИЧИВАЕТСЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКИМИ И СОЦИАЛЬНЫМИ ФАКТОРАМИ, ЗАВИСЯЩИМИ СКОРЕЕ ОТ ОБЩЕЙ 
МАКРОЭКОНОМИЧЕСКОЙ СИТУАЦИИ, ЧЕМ ОТ УСИЛИЙ РЕГИОНАЛЬНЫХ ВЛАСТЕЙ. В ЛУЧШУЮ 
СТОРОНУ ПОЛОЖЕНИЕ МОЖЕТ ИЗМЕНИТЬСЯ ЛИШЬ ЧЕРЕЗ ГОД-ДВА — С НАЧАЛОМ АКТИВНОЙ 
ФАЗЫ РЕАЛИЗАЦИИ НАЦПРОЕКТОВ. ВЛАДИСЛАВ БУХАРСКИЙ, ДМИТРИЙ ГРИШАНКОВ, ДМИТРИЙ КАБАЛИНСКИЙ, ФЕДОР ЖЕРДЕВ
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 БОЛЬШЕ 70% РЕГИОНОВ ИМЕЛИ ОТРИЦАТЕЛЬНУЮ 
ДИНАМИКУ ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ, ПРИТОМ ЧТО В 
СРЕДНЕМ ПО РОССИИ БЫЛ ЗАФИКСИРОВАН ПРИРОСТ 
НА 1%

РЕЙТИНГ ФИКСИРУЕТ 
ЗАМЕТНОЕ ОЗДОРОВЛЕНИЕ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ФИНАНСОВ. 
ГЛАВНАЯ ЗАСЛУГА В ЭТОМ 
ПРИНАДЛЕЖИТ МИНФИНУ 
РОССИИ. В ЧАСТНОСТИ, 
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЦЕНТР 
В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ЗАКЛЮЧАЕТ 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ СОГЛАШЕНИЯ 
С ВЫСОКОДОТАЦИОННЫМИ 
РЕГИОНАМИ, ПОЗВОЛЯЮЩИЕ 
ПОВЫСИТЬ ИХ ФИНАНСОВЫЙ 
КОНТРОЛЬ И ИЗБЕЖАТЬ 
НЕОБДУМАННЫХ 
ЗАИМСТВОВАНИЙ
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шаяся сразу на 17 строчек вверх — на 18-е место в 
рейтинге — за счет опережающих темпов прироста 
промышленного производства (в 2018 году 9,1% про-
тив 2,9% в среднем по России), сельского хозяйства 
(4,9% против –0,4%), строительства жилья (1,8% про-
тив –4,9% по РФ). Весьма впечатляет и рывок Смо-
ленской области, поднявшейся на 9 мест и занявшей 
39-е место, где преимущества близости к Москве 
дополняются эффектом от трансграничной торговли 
с Белоруссией.

ОТРАСЛЕВЫЕ ОРИЕНТИРЫ 2018 год вы-
дался благодатным для российских сырьевиков. Бла-
гоприятная конъюнктура мировых рынков позволила 
существенно нарастить выручку и прибыль нефтяни-
кам, металлургам, угольщикам. Казалось бы, эти фак-
торы должны стимулировать развитие «профильных» 
регионов. Однако такая тенденция прослеживается 
далеко не всегда. Добывающий почти половину рос-
сийской нефти Ханты-Мансийский автономный округ 
передвинулся в рейтинге по рискам с 24-го на 19-е 
место, тогда как богатый нефтью, газом и углем Са-
халин ухудшил свое положение на 4 места, заняв 32-ю 
позицию.

Казалось бы, эти факторы должны стимулиро-
вать развитие «профильных» регионов. Однако такая 
тенденция наблюдается далеко не всегда. Немудрено, 
конечно, что Ханты-Мансийский автономный округ на 
этом фоне передвинулся в рейтинге по рискам с 24-го 
на 19-е место. Ведь в этом регионе добывается почти 
половина российской нефти. А вот другие субъекты 
РФ с сырьевой ориентацией экономики чувствуют 
себя не так хорошо. В Сахалинской области, напри-
мер, просевшей в рейтинге на 4 позиции и занимаю-
щей 32-е место (28-е в 2018 году), при росте добыче 
нефти и газа на 6,8%, а угля — на 30% показатели 
социальной сферы остаются достаточно слабыми — 
в частности, уровень реальных доходов населения 

в регионе упал на 2,4% против прироста на 0,3% по 
России. Значительно лучше ситуация в Татарстане и 
Красноярском крае, сместившихся в рейтинге на одну 
строчку вверх (соответственно, 6-е и 41-е места по ри-
скам), где добыча нефти — лишь один из сегментов 
диверсифицированной экономики.

Из регионов металлургической специализации 
наибольшую динамику минимизации инвестиционно-
го риска продемонстрировала Вологодская область, 
продвинувшаяся с 40-й на 30-ю позицию в рейтинге 
во многом благодаря производственным показателям 
расположенного там головного предприятия группы 
«Северсталь» и крупного производителя фосфорных 
удобрений АО «Апатит» (группа «Фосагро»). Работа 
предприятий групп «Мечел» и ММК способствовала 
миграции Челябинской области с 43-го на 40-е место 
в рейтинге. В то же время Кемеровская область, на 
территории которой расположены одно из металлур-
гических подразделений группы «Евраз» и крупные 
угледобывающие компании, потеряла 7 позиций в 
рейтинге и занимает 62-е место.

Снижение урожая зерновых (в 2018 году про-
изводство зерна сократилось на 16,7%) негативно 
повлияло на позиции ведущих сельскохозяйствен-
ных регионов. Краснодарский край переместился в 
рейтинге на 8 строчек вниз и занял 11-е место, Став-
ропольский край и Ростовская область — на 6 строк 
(24-е и 28-е места соответственно). Более уверенно 
чувствуют себя регионы Черноземья. Белгородской 
области, например, удалось занять второе место по 
минимальному уровню инвестиционного риска благо-
даря существенной металлургической составляющей 
в экономике региона. Этот же фактор позволил удер-
жать третье место рейтинга Липецкой области.

ФИНАНСОВЫЙ ФАКТОР Рейтинг фик-
сирует заметное оздоровление региональных фи-
нансов. Главная заслуга в этом принадлежит Мин-

фину России. В частности, федеральный центр в 
последние годы заключает специальные соглашения 
с высокодотационными регионами, позволяющие 
повысить их финансовый контроль и избежать необ-
думанных заимствований. Накопленные региональ-
ные долги в результате исполнения майских указов 
2012 года замещались бюджетными кредитами на 
сверхльготных условиях, а с 2018 года начала дей-
ствовать новая программа реструктуризации выдан-
ных ранее бюджетных займов, в соответствии с кото-
рой пиковые погашения долгов могут растягиваться 
на период до 2024 года в зависимости от динамики 
собственных доходов региональных бюджетов.

В результате по итогам 2018 года консолиди-
рованные бюджеты 70 из 85 регионов исполнены с 
профицитом, совокупный объем которого составил 
рекордные 510,3 млрд руб. С 2016 года постоянно со-
кращаются региональные долги, а за десять месяцев 
2019 года объем государственного долга субъектов 
РФ снизился еще больше чем на 10%, в результате 
чего долговая нагрузка по отношению к собственным 
доходам регионов опустилась ниже 20%.

Чемпионом по итогам 2018 года стала Кеме-
ровская область, сократившая госдолг более чем на 
40%. Правда, отказ администрации от жизни взаймы 
не был поддержан предприятиями региона. Их кре-
диторская задолженность в 2018 году увеличилась 
почти вдвое, а доля просроченного долга выросла с 
17% до 29%. В результате по уровню финансового 
риска регион просел сразу на 15 мест. Зато Ненецкий 
автономный округ и Иркутская область, избавивши-
еся за год более чем от трети долгов и добившиеся 
роста собственных доходов, продвинулись в финан-
совом блоке рейтинга вверх, заняв соответственно 
21-ю и 8-ю позиции.

Впрочем, активная инвестиционная политика за-
ставляет ряд регионов продолжать заимствования. 
Например, госдолг Московской области вырос в 
2018 году на 32%. Однако правительство намерено 
облегчить долговое бремя регионов, готовых к се-
рьезным и обоснованным капиталовложениям. В 
2020 году субъектам РФ предстоит вернуть около 
75  млрд руб. бюджетных кредитов. Минфин Рос-
сии выступил с предложением предусмотреть ре-
структуризацию бюджетных кредитов при условии 
направления регионом высвободившихся за счет 
этого средств на новые инвестиции. Также регионы 
получат возможность увеличить заимствования для 
вложения средств в новые проекты.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ГОСПРОГРАММЫ 
Госинвестиции в рамках федеральных целевых про-
грамм (ФЦП) — один из немногих доступных сейчас 
акселераторов развития региона. Но и такие возмож-
ности открываются лишь перед избранными. Число 
действующих ФЦП, ориентированных на конкретные 
регионы, можно пересчитать по пальцам. Впрочем, 
опыт показывает, что такие программы сами по себе 
не гарантируют немедленного экономического про-
цветания.

Крупнейшая из них направлена на развитие Кры-
ма и Севастополя. Общий объем ее финансирования 
на период до 2022 года составляет немногим менее 
1 трлн руб., причем, в отличие от других программ, 
где велика доля внебюджетных источников финан-
сирования, она практически целиком оплачивается 
из федерального бюджета. По этой программе 
планируется построить более 890 объектов, среди 
которых крупные объекты транспортной инфраструк-
туры, коммунальной и социальной сфер.

За 2015–2018 годы федеральный бюджет вло-
жил в крымскую ФЦП свыше 500 млрд руб. Правда, 
не все идет гладко. В 2018 году были сорваны сроки 
отдельных строек, а по итогам 2019 года главы Кры-
ма и Севастополя прогнозируют исполнение ФЦП 
на 96% и 90% соответственно. Судить о результатах 
пока рано — программа далека от завершения, но 
с точки зрения рейтинга инвестиционной привле-
кательности ее промежуточные итоги выглядят не-
однозначно. В списке регионов по минимальному 
уровню инвестиционного риска Крым сместился с 
69-й на 70-ю строчку, тогда как Севастополь поднял-
ся с 61-й на 55-ю.

Другой точкой приложения ресурсов федераль-
ного центра на протяжении последних десятилетий 
является Дальний Восток. Первое постановление 
правительства России о федеральной целевой про-
грамме «Экономическое и социальное развитие 
Дальнего Востока и Забайкалья» датировано 15 
апреля 1996 года. С тех пор документ десятки раз 
пересматривался и переформатировался. С 2002 
по 2017 год на исполнение программы потрачено 
487  млрд руб. Однако проблема вывода Дальнего 
Востока на темпы экономического роста, способные 
хотя бы приостановить депопуляцию населения реги-
она, так и не была решена.

В рейтинге инвестиционной привлекательности 
регионы Дальневосточного федерального округа 
также не добились существенного прогресса. Прак-
тически все они, за исключением Сахалина, по уров-
ню интегрального риска располагаются во второй 
половине списка. 7 из 11 регионов ДФО в 2019 году 
ухудшили свои позиции в рейтинге.

Возможно, впрочем, что ситуация изменится с 
началом выполнения Национальной программы раз-
вития Дальнего Востока до 2025 года и на перспек-
тиву до 2035 года, доработанный проект которой в 
ноябре 2019 года Минвостокразвития России внесло 
в правительство. Ожидается, что общие инвестиции в 
Дальний Восток составят около 4 трлн руб.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ Надежды 
на новую волну роста в регионах связывают со стар-
том национальных проектов. Стоимость их реализа-
ции до 2024 года оценивается в 25,7 трлн руб., что 
больше чем вдвое превышает годовой объем консо-
лидированных бюджетов субъектов РФ за 2018 год.

По предварительным оценкам Минфина России, 
не менее 46–50% планируемых в рамках националь-
ных проектов мероприятий относятся к полномочиям 
субъектов РФ. Однако в среднем более чем на 90% 
реализация проектов запланирована за счет феде-
ральных денег, которые поступят в региональные 
бюджеты в виде трансфертов (субсидий) в разных 
пропорциях (от 99% для 26 субъектов РФ с относи-
тельно низким уровнем социально-экономического 
развития до 14% для Ямало-Ненецкого автономного 
округа и 0% для Москвы). В 2019 году все норма-
тивно-правовые акты, касающиеся национальных 
проектов, должны быть приняты на региональном 
уровне, однако принятие нормативки на муниципаль-
ном уровне отдано на откуп и контроль регионам, от 
которых и будет зависеть результат.

Уже сейчас говорится о невысоком исполнении 
расходов по нацпроектам. По данным Счетной пала-
ты, расходы на них за январь—сентябрь 2019 года 
составили 52,1% от запланированного на год объема. 
Например, в Тверской области по состоянию на 1 но-
ября освоено лишь 54,7% средств, выделенных на 
нацпроекты в 2019 году. Лидерами по этому показа-
телю являются Магаданская область, Чечня, Адыгея, 
Татарстан, Москва и Пензенская область, освоившие 
целевые средства не менее чем на 70%. В отстающих 
числятся Еврейская автономная область, Дагестан и 
Астраханская область, где, согласно публикации РБК, 
основанной на данных системы «Электронный бюд-
жет», израсходовано менее 30% выделенного на год 
финансирования нацпроектов. n

ИЗ ДЕСЯТКИ ЛИДЕРОВ 
ПО УРОВНЮ ИНВЕСТИЦИОННОГО 
ПОТЕНЦИАЛА ПОДАВЛЯЮЩЕЕ 
БОЛЬШИНСТВО РЕГИОНОВ 
УЛУЧШИЛИ СВОИ ПОЗИЦИИ ПО 
УРОВНЮ РИСКА. НАИЛУЧШУЮ 
ДИНАМИКУ ПОКАЗАЛИ САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ, ПРОДВИНУВШИЙСЯ 
С 10-ГО НА 4-Е МЕСТО 
В РЕЙТИНГЕ РЕГИОНОВ 
С МИНИМАЛЬНЫМ УРОВНЕМ 
РИСКА, И МОСКВА, ВЫШЕДШАЯ 
НА 7-Ю СТРОЧКУ ПРОТИВ 
12-Й ГОДОМ РАНЕЕ
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BUSINESS GUIDE: В конце прошлого года вы гово-
рили об экономических успехах – край сумел спра-
виться с огромной долговой нагрузкой, которая в 
2015 году составляла почти 100%. Что теперь? Какие 
задачи в этом году стоят в экономике?
Вениамин Кондратьев: Прошлый год действи-
тельно стал поворотным в экономике края. Нам 
удалось собрать 320 млрд рублей доходов вместо 
планируемых 300. Теперь, я убежден, мы в состоя-
нии обеспечить поступления в бюджет на уровне 325 
млрд рублей. Прирост ВРП должен составить как ми-
нимум 2,5%. В наступившем году мы рассчитываем 
на прогресс во всех отраслях экономики. Например, 
для промышленности минимальная планка – 104,6%, 
для АПК – 102,6%, для транспорта– 103%, санаторно-
курортной сферы – 101,5%.
BG: Как будете добиваться поставленных целей?
В. К. Ставку мы делаем на развитие реального сек-
тора экономики, наращивание мер поддержки пром-
предприятий, фермеров, малого и среднего бизнеса. 
Это те сферы, которые дают максимальную отдачу в 
виде налогов.
BG: На что будет опираться экономика края в этом 
году?
В. К. Ключевые отрасли – это, конечно, АПК и про-
мышленность, они сегодня показывают наибольший 
рост.

Краснодарский край остается ведущим аграрным 
регионом России. И, если можно так выразиться, мы 
перестаем гнаться за количеством продукции. На 
первый план выходит ее добавленная стоимость. А 
это уже другой разговор, это разговор про глубокую 
переработку. Поэтому мы намерены усиливать пози-
ции отрасли как высокотехнологичной и конкуренто-
способной на всех рынках.

Кстати, мы запустили новую программу льготного 
финансирования предприятий пищевой промышлен-
ности общим «весом» 100 млн рублей. Посмотрим, 
как пойдет. Для наших переработчиков это первая 
такая мера поддержки.

Вообще, в этом году АПК получает беспрецедент-
ную господдержку – 8,3 млрд рублей. Субсидии пой-
дут на самые перспективные направления: производ-
ство молока, племенное и мясное животноводство, 
элитное семеноводство, агрострахование, овощевод-
ство, виноградарство, садоводство. В дальнейшем 

мы, конечно, ожидаем увидеть серьезную отдачу от 
этих вложений.

Что касается промышленности, то здесь поло-
жительная динамика в последние годы очевидна. 
Поэтому наращиваем поддержку отрасли – в этом 
году мы планируем увеличить ее до 1 млрд рублей. 
Вырастет и капитализация краевого Фонда развития 
промышленности. Особое внимание уделяется раз-
витию промышленной инфраструктуры, в первую 
очередь, за счет создания сети промпарков. Эконо-
мические дивиденды отрасли колоссальны, с 2015 
года налоговые поступления выросли более чем на 2 
миллиарда рублей.
BG: Ожидают ли какие-то изменения в этом году эко-
номику региона?
В. К. Да, есть ряд важных проектов. Например, мы 
попробуем создать в регионе свои собственные осо-
бые экономические зоны. По сути, это будут террито-
рии, имеющие особый юридический статус и льгот-
ные экономические условия для предпринимателей. 
Пока планируем три зоны – в Крымском, Темрюкском 
районах и в Новороссийске.
BG: Почему именно эти территории?
В. К. Выбор обусловлен объективными факторами. 
В Новороссийске расположен крупнейший в России 
морской торговый порт. Объемы перевалки грузов 
будут расти и дальше, будут строиться новые специ-
ализированные терминалы. В конечном счете, мы 
рассчитываем, что это создаст предпосылки для по-
явления здесь экспортно ориентированных и импор-
тозамещающих производств с высокой добавленной 
стоимостью.

Темрюкский район – одна из наиболее перспек-
тивных точек роста региональной экономики. В бу-
дущем грузооборот создаваемых объектов в порто-
вой зоне будет достигать 70 млн тонн. Ключевыми 
импортерами будут страны средиземноморского 
бассейна.

Здесь уже планируется строительство 9 предпри-
ятий с совокупным объемом производства 12,5 млн 
тонн в год. Это позволит создать одну из крупнейших 
в стране портовых зон.

Благодаря удобному расположению Крымский 
район может стать узловым транспортно-логистиче-
ским центром ЮФО. Его мощность и площадку можно 
будет использовать, как «сухой порт» для перевалки 

и временного хранения грузов, в том числе из Ново-
российского транспортного узла.

То есть мы с вами говорим о появлении в крае 
мощной транспортно-логистической сети. Но для 
того чтобы она появилась и развивалась, ей нужно 
немного помочь. Поэтому те предприятия, которые 
станут резидентами этих особых экономических зон, 
получат льготы по налогообложению, в частности по 
налогу на прибыль, налогу на имущество, земельно-
му и транспортному налогам. Они смогут экономить 
на пошлинах и минимизировать свои затраты. Кстати, 
потенциальные резиденты, готовые зайти в эти зоны, 
у нас уже есть.

Заявку на создание зон будем подавать в Мини-
стерство экономического развития Российской Феде-
рации. Это колоссальные перспективы развития. Все 
льготы и преференции очень быстро окупятся бюдже-
ту рабочими местами и экономическим ростом.
BG: Для реализации таких замыслов нужна до-
рожная инфраструктура, ведь нагрузка на нее будет 
расти.
В. К. Вы правы. И если раньше мы, скорее, латали 
дыры, то сейчас основательно взялись за эту пробле-
му и приступили к масштабному ремонту и строитель-
ству дорог. В этом году дорожный фонд края вырос 
до 32,5 миллиардов рублей. Цифра беспрецедентная 
для края. Из этих средств более 27 млрд мы направ-
ляем на дороги регионального значения, а 8,2 млрд 
– местные.

В этом году мы начнем строительство автодорож-
ного обхода Тимашевска – вопрос назрел из-за роста 
транспортного потока в сторону Крыма и развития 
порта Тамань.

Масштабная реконструкция ждет дорогу Крас-
нодар – Ейск. Часть трассы станет четырехполосной.

Продолжится и строительство обхода станицы 
Ленинградской. Поток транзитного транспорта растет, 
населенные пункты перегружены. И выход из ситуа-
ции – строительство обходов.

Один из самых долгожданных проектов, пожалуй, 
это строительство Яблоновского моста. Существую-
щий двухполосный мост является одной из главных 
транспортных артерий Краснодара, соединяет два 
субъекта. Но он слишком устарел и уже не справля-
ется с потоком машин. Мы долго лоббировали этот 
проект на федеральном уровне и в этом году уже при-

ступим к его строительству. Федерация уже выдели-
ла под строительство порядка 490 миллионов рублей. 
Общий объем финансирования проекта в 2020-м году 
превысит 870 миллионов рублей.
BG: Какие сложности, на ваш взгляд, ждут регион в 
этом году?
В. К. Объективно есть две наболевшие проблемы – 
реализация мусорной реформы и решение проблем 
обманутых дольщиков. И у нас уже есть четкое пони-
мание, как эти вопросы будем закрывать.

Кубань – это более шести миллионов жителей 
и ежегодно 17 миллионов туристов. Количество му-
сора в крае измеряется сотнями тонн. Поэтому нам 
нужна мусоропереботка. Именно поэтому год назад 
мы решили отсрочить мусорную реформу. Ничего, 
кроме повышения тарифов для жителей, она бы не 
принесла. Сегодня мы поделили край на пять зон. 
И уже в эти зоны войдут операторы, которые будут 
не просто мусор собирать и перевозить, но главное 
– будут строить мусороперерабатывающие заводы. 
Предварительная договоренность с ними есть. Уже 
есть понимание по строительству мусороперераба-
тывающего завода в краснодарской зоне. Думаю, мы 
придем к тому, что будем захоранивать 30, а может 
и меньше процентов, мусора. Все остальное должно 
перерабатываться.

Вторая острая проблема – дольщики. С этого 
года плотно взаимодействуем с федеральным Фон-
дом защиты прав дольщиков. Через него привлечем 
четыре миллиарда рублей. Это деньги и на заверше-
ние инвестиционно непривлекательных объектов, и 
на выплату компенсаций людям в случае, если дом 
достраиваться не будет. Фонд уже принимает заявки 
на компенсации по ряду объектов в Краснодаре. За 
счет краевой субсидии в этом году завершим четыре 
долгостроя. ЖК Форт Карасун» по этой схеме достро-
или уже в конце прошлого года.

Благодаря взаимодействию с прокуратурой в 
2019-м нам удалось восстановить права 10 тысяч 
дольщиков, достроить 50 многоквартирных домов. В 
этом году планируем довести эту цифру уже до 119 
объектов.

Еще одно сложное, но очень важное направление 
нашей работы в этом году – утверждение границ зон 
затопления и подтопления в 662 населенных пунктов 
края. В прошлом году они все были обследованы, 
проведена огромная работа на уровне региона. Свои 
предложения мы направили в пять заинтересованных 
федеральных ведомств, ждем от них согласования. 
После этого по каждой отдельной территории будем 
принимать решения о мерах защиты людей от воз-
можных затоплений. Это долгий, трудоемкий и до-
рогой процесс, но проблему в Краснодарском крае 
нужно закрывать.
BG: Еще одна важная для регионов инициатива Вла-
димира Путина – расширение полномочий губернато-
ров. Как вы относитесь к такому решению?
В. К. Это решение возлагает на нас дополнительную 
ответственность, но и дает дополнительные возмож-
ности для работы. Инициативы, которые поступают из 
регионов, в том числе из Краснодарского края, часто 
получают федеральную поддержку, положительные 
практики распространяются по всей стране. Но сей-
час взаимодействие с федеральными ведомствами и 
между субъектами станет еще более эффективным.
Беседовала Любовь Краснова

«СУБСИДИИ ПОЙДУТ НА САМЫЕ ПЕРСПЕК-
ТИВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ» В 2020 ГОДУ ГОДЫ В КРАСНОДАРСКОМ 
КРАЕ НАЧНУТ АКТИВНО РАЗВИВАТЬ ТРИ ОСОБЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ЗОНЫ — В КРЫМСКОМ 
И ТЕМРЮКСКОМ РАЙОНАХ, А ТАКЖЕ В НОВОРОССИЙСКЕ. ПРИ ЭТОМ ИНВЕСТОРАМ, ГОТОВЫМ 
ВКЛАДЫВАТЬСЯ В РАЗВИТИЕ ЭТИХ ТЕРРИТОРИЙ, ОБЕЩАЮТ СУЩЕСТВЕННЫЕ ПРЕФЕРЕНЦИИ. 
ГУБЕРНАТОР ВЕНИАМИН КОНДРАТЬЕВ РАССКАЗАЛ BG, ПОЧЕМУ БЫЛИ ВЫБРАНЫ ИМЕННО 
ЭТИ ТЕРРИТОРИИ, И О КАКИХ МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ ИДЕТ РЕЧЬ.
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«ПРЕДПРИЯТИЯ, КОТОРЫЕ 
СТАНУТ РЕЗИДЕНТАМИ 
ОСОБЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ЗОН, ПОЛУЧАТ ЛЬГОТЫ 
ПО НАЛОГООБЛОЖЕНИЮ, 
В ЧАСТНОСТИ ПО НАЛОГУ 
НА ПРИБЫЛЬ, НАЛОГУ НА 
ИМУЩЕСТВО, ЗЕМЕЛЬНОМУ 
И ТРАНСПОРТНОМУ НАЛОГАМ. 
ОНИ СМОГУТ ЭКОНОМИТЬ НА 
ПОШЛИНАХ И МИНИМИЗИРОВАТЬ 
СВОИ ЗАТРАТЫ. КСТАТИ, 
ПОТЕНЦИАЛЬНЫЕ РЕЗИДЕНТЫ, 
ГОТОВЫЕ ЗАЙТИ В ЭТИ ЗОНЫ, 
У НАС УЖЕ ЕСТЬ»



«Благодаря объединению с Крайинвестбанком 
банк РНКБ стал одной из крупнейших региональных 
финансовых организаций в Краснодарском крае»
Управляющий директор по развитию региональной сети РНКБ Игорь Логвин рассказал  
про объединение банка с Крайинвестбанком и озвучил планы на 2020 год 

— В чем заключалось объединение РНКБ 
и Крайинвестбанка и каким образом оно 
происходило? 
— Напомню, что санация Крайинвестбан-
ка началась в декабре 2015 года. В качестве 
санатора тогда был выбран крымский банк 
РНКБ – это одна из немногих российских фи-
нансовых организаций, полностью принад-
лежащих государству. С того момента между 
банками было налажено тесное взаимодей-
ствие, что позволило нам унифицировать 
большинство процессов, продуктовые ли-
нейки, выравнять тарифы на обслуживание. 
Поэтому последующее объединение для всех 
произошло безболезненно. Банк России 
определил, что к 2023 году банки должны 
объединиться, но за счет слаженной работы 
мы смогли реализовать эту задачу гораздо 
раньше — уже с 1 января 2020 года мы работа-
ем под брендом РНКБ. Техническое и юриди-
ческое объединение произошло в короткие 
сроки и без каких-либо проблем. Клиентов 
об этом мы уведомили заранее. И это самое 
главное  — для нас было важно, чтобы кли-
енты не почувствовали никаких неудобств 
от перехода. Для окончательного техническо-
го объединения мы выбрали удачное время 
— новогодние праздники, когда было прове-
дено слияние IT-платформ. Поэтому фактиче-
ски банк работал без перебоев.

— Какие финансовые задачи банк сейчас 
для себя ставит в регионе? К каким порт-
фельным показателям предполагается прий-
ти к концу 2020 года?
— Благодаря объединению РНКБ стал одной 
из крупнейших региональных финансовых 
организаций в Краснодарском крае. При этом 
доля в банковском секторе региона у нас 
пока невелика и составляет порядка 2%. Од-
нако теперь у РНКБ есть возможность ее уве-
личить, и в течение трех-пяти лет она долж-
на возрасти до 10%. Уже по итогам 2020 года 
мы планируем нарастить свой портфель при-
мерно в два раза. Безусловно, для банка Ку-
бань — очень интересный регион, в том числе 
за счет высокой конкуренции финансовых 
организаций. В таких условиях интересно ра-
ботать и развиваться. 

— Краснодарский край всегда отличался 
большим спросом на потребительские кре-
диты. Какие кредитные продукты банка 
по вашему мнению будут здесь востребова-
ны и почему?
— РНКБ активно развивает все направления 
кредитования. Населению мы предлагаем 
широкий спектр продуктов — это и кредиты 
наличными, и ипотечные, включая государ-
ственные ипотечные программы для воен-
ных или семей с детьми. Всегда востребо-
ваны кредитные карты и автокредитование, 
в том числе и кредиты на приобретение ав-
томобилей с государственной поддержкой. 
Кроме того, мы делаем упор на льготные 
программы для пенсионеров и наших зар-
платных клиентов — они получают дополни-
тельные скидки на различные услуги. У нас 
есть также программы лояльности для тех, 
кто пользуется картой для безналичных 
расчетов: при соблюдении всех условий 
клиент получает скидку к ставке по кре-
дитным продуктам или надбавку к ставке 

по вкладу в виде выплаты ежемесячного 
вознаграждения.

На Кубани банки активно занимаются 
рефинансированием кредитов. Это связано 
с тем, что финансовый рынок здесь достаточ-
но насыщен, и у клиента всегда есть шанс по-
пробовать найти более выгодные условия — 
мы тоже даем им эту возможность.

— На сегодняшний день ипотечный рынок 
тесно связан с ФЗ №214 и использованием 
эскроу-счетов, а также проектным финан-
сированием. Какова в данный момент по-
литика банка в части развития ипотечного 

направления на Кубани? В чем вы видите 
свои сильные стороны на этом довольно кон-
курентном рынке?
— Банк РНКБ стал одним из первых российских 
банков, который начал работать с эскроу-сче-
тами в рамках изменений ФЗ-214. И сегодня 
мы активно рассматриваем такие проекты 
и участвуем в них, предлагая застройщи-
кам весьма привлекательные условия. Одно 
из наших преимуществ в сфере строитель-
ства — мы готовы полностью покрывать фи-
нансирование объекта жилого строительства, 
если это целесообразно. То есть застройщик 
может вообще не вкладывать собственные 
средства в стройку. Разумеется, перед этим 
мы тщательно оцениваем маржинальность 
проекта. Пока примеров такого сотрудни-
честв в крае у нас нет, но мы к этому готовы 
и анализируем рынок.

У банка есть большой опыт реализации 
подобных проектов в Крыму, сейчас мы его 
будем применять и в Краснодарском крае. 

Если говорить про ипотечные продукты, 
то мы предлагаем разные условия для раз-
ных категорий клиентов для покупки жилья 
как на первичном, так и на вторичном рынке. 

У нас работают программы с государствен-
ной поддержкой для военных-участников 
накопительно-ипотечной системы, а также 
для многодетных семей. Наши клиенты мо-
гут также использовать материнский капитал 
для оплаты первоначального взноса за жи-
лье или погашения обязательств по ипотеч-
ным кредитам.

Кроме того, в числе наших сильных сто-
рон — оперативное принятие предваритель-
ного решения по выдаче кредита. Например, 
при дистанционной подаче заявки — от 3 ми-
нут. Одобрение по кредиту действует в тече-
ние четырех месяцев, возможность частич-
ного или полного досрочного погашения 
без штрафов, скидки от базовой годовой 
ставки суммируются. Допустим, если ипотеч-
ный заемщик является зарплатным клиентом, 
тогда его ставка уже на 0,5% ниже базовой, 
если при этом он выходит на сделку менее чем 
через 30 дней после получения одобрения 
по кредиту, то ставка снижается еще на 0,5%.

— В свое время застройщики переживали, 
что банкам может не хватить финансово 
подкованных сотрудников, которые могли 
бы наладить работу посредством эскроу-
счетов. Как в РНКБ удалось обеспечить такой 
уровень финансовой экспертизы?
— Банк РНКБ — это команда профессиона-
лов, которые могут оценивать любые проек-
ты на рынке. Поэтому для нас это в принципе 
не было проблемой. Кроме того, мы использу-

ем различные механизмы — например, при-
влекаем специалистов в рамках аутсорсинга, 
чтобы получить необходимую информацию.

— Каковы требования банка к корпора-
тивным клиентам: с какими компаниями 
вы в первую очередь планируете работать 
в Краснодарском крае и какие продукты им 
будете предлагать?
— РНКБ — универсальный банк, и для корпо-
ративных клиентов мы также готовы предла-
гать весь спектр продуктов и услуг, которые 
могут удовлетворить любые потребности раз-
личных предприятий. Мы активно работаем 
как с индивидуальными предпринимателями 
и небольшими фирмами, так и с крупными 
компаниями, при этом процесс оформления 
и выдачи кредитов максимально автоматизи-
рован для удобства клиентов. 

Кроме того, наш банк участвует в госу-
дарственных льготных программах поддерж-
ки малого и среднего бизнеса, которые по-
зволяют выдавать кредиты по сниженным 
ставкам предприятиям, соответствующим 
требованиям этих программ. Причем банки-
участники этих программ конкурируют в дан-

ном сегменте не с помощью ставок, а с помо-
щью индивидуального подхода к клиентам 
и скорости принятия решений и обслужива-
ния. И мы в этом смысле чувствуем себя очень 
уверенно.

— Планируется ли расширять сеть офисов 
в Краснодарском крае или существующих 
мощностей сейчас достаточно?
— Сейчас на территории края у банка 56 офи-
сов – это бывшие офисы Крайинвестбанка, 
которые находятся в каждом муниципальном 
образовании региона. Мы уже начинаем де-
лать в них косметические ремонты и менять 
старые вывески на новые. Также развива-
ем новые форматы отделений, в том числе 
подразумевающие обслуживание без касс. 
Наша главная задача — обеспечить высоко-
качественное и технологичное обслуживание 
клиентов. В будущем планируем также орга-
низовать на территории Краснодарского края 
работу передвижных мобильных офисов, ос-
нащенных всем необходимым оборудовани-
ем для оказания банковских услуг жителям 
удаленных населенных пунктов региона.

— Насколько высоко вы бы оценили уровень 
диджитализации после объединения с Край-
инвестбанком в Краснодарском крае?
— Уровень диджитализации был весьма высо-
ким в обоих банках, и поскольку объединение 
планировалось заранее, развитие цифровых 
каналов обслуживания шло параллельно 
в обеих структурах. Сегодня большинство на-
ших услуг клиенты могут получить, не при-
езжая в офис, с помощью дистанционных 
каналов обслуживания — интернет-банка, 
мобильного приложения и терминалов само-
обслуживания. После объединения клиенты 
Крайинвестбанка перешли на использование 
интернет-банка РНКБ, причем практически 
без усилий — клиенту нужно было осуще-
ствить буквально пару действий. Кроме того, 
мы внедряем в банке технологию безбумаж-
ного офиса, когда обслуживание клиента 
проходит исключительно с помощью элек-
тронных документов.

— Все больше федеральных банков усилива-
ют направление private banking* в регионе. 
Планируете ли вы работать в Краснодарском 
крае с этой категорией клиентов?
— В РНКБ это направление также очень раз-
вито, на территории края мы в этом сегменте 
представлены в трех городах — Краснодаре, 
Новороссийске и Сочи. Для этой категории 
клиентов мы предлагаем отдельную линей-
ку продуктов и работаем с ними на индиви-
дуальных условиях. Не исключаю, что мы бу-
дем запускать направление private banking 
и в других городах края — во всяком случае, 
интерес к нему со стороны наших клиентов 
мы уже наблюдаем.
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*Персональный банк

« Банк РНКБ стал одним из первых российских 
банков, который начал работать с эскроу-
счетами в рамках изменений ФЗ-214. И сегодня 
мы активно рассматриваем такие проекты 
и участвуем в них, предлагая застройщикам 
весьма привлекательные условия»
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От лифтов до вина
— Какие инвестиционные соглашения 
планирует заключить администрация 
муниципального образования в этом 
году?
— В этом году мы планируем начать реа-
лизацию трех крупных проектов, два из 
них связаны с сельскохозяйственной сфе-
рой,— ведь основное направление райо-
на — агропромышленное, но в последние 
годы мы стали активно развивать тер-
ритории, не предназначенные под сель-
хозработы. В муниципалитете работают 
такие промышленные предприятия как 
кровельный, стекольный, алюминиевый 
заводы. Инвестор в 2019 году уже начал 
реализацию проекта лифтостроительного 

завода мощностью до 5 тыс. лифтов в год. 
Конкурентным  преимуществом предпри-
ятия будет использование безредукторной 
лебедки, что позволит снизить потребле-
ние энергии при эксплуатации лифтов на 
40%, увеличить их динамические характе-
ристики, снизить уровень шума и вибра-
ции, а также обеспечить высокую точность 
позиционирования при остановке лифта. 
Система управления подъемниками, ме-
ханизмы открывания дверей кабины и 
шахты будут собственного производства. 
Подтвержденный ресурс работы дверей 
составит 4 млн циклов. Качество и техни-
ческие характеристики продукции анало-
гичны премиальным лифтам, в то время 
как ценовая политика будет ориентирова-
на на потребителей экономичного сегмен-
та. Объем инвестиций в создание нового 
производства  298,4 млн. руб., количество 
новых рабочих мест — 100.
— Вы упомянули также еще о двух ин-
вестпроектах в сфере сельского хозяй-
ства, расскажите о них подробнее.
— Еще один интересный проект — строи-
тельство птицефабрики мясного направ-
ления с объемом инвестиций 300 млн руб. 
Специализация планируемого предпри-
ятия будет направлена на выращивание 
индейки, также здесь станет производиться 
бройлер и перепелка. Предполагается, что 
фабрика будет ориентирована на полный 

круг производственных операций при из-
готовлении продукции. В частности, для 
дальнейшего развития предприятия пла-
нируется создание собственной кормовой 
базы. 

Другой инвестпроект, запланирован-
ный на этот год,— строительство винодель-
ческого предприятия по изготовлению 
тихих вин высшего качества из винограда 
собственного производства. Планирует-
ся, что мощность предприятия составит 
1 млн бутылок в год. Это будет завод пол-
ного цикла от выращивания винограда до 

реализации готового товара конечному 
потребителю через собственные магази-
ны и дегустационный зал. Объем инвести-
ций составит 150 млн. руб. Здесь появится 
30 новых рабочих мест.
— Крымский район как раз известен 
производством винной продукции. 
Каким оказался прошлый год для от-
расли?
— Виноградники в районе размещены 
на площади 1,2 тыс. га, из которых около 
1 тыс. га плодоносящие. При этом терри-
тории для дальнейшего развития отрасли 
есть, общая площадь виноградопригодных 
земель в муниципальном образовании со-
ставляет — 3,4 тыс. га. В 2019 году в районе 
заложено виноградников на площади 31 га, 
общий объем инвестиций в отрасль соста-
вил 43 млн руб. В 2020 году планируется за-
кладка виноградников на общей площади 
195 га. Валовой  сбор винограда в прошлом 
году составил 7,4 тыс. тонн или 116% к уров-
ню 2018 года. В районе функционируют 
шесть винзаводов ООО «Крымский винный 
завод», ООО «Саук — Дере», ООО «Леф-
кадия», ООО «Олимп», ООО «Союз вино», 
ООО  «Шато ле Гран Восток», которые ис-
пользуют основную массу сырья собствен-
ного производства.

Ликвидация энергодефицита
— Как вы оцениваете интерес инвесто-
ров к району? На какие области прихо-
дится наибольшие инвестиции?
— В последние годы интерес к Крым-
скому району со стороны бизнеса зна-
чительно вырос — за 5 лет в экономику 
муниципального образования инвестиро-
вано более 25 млрд руб., при этом только 
в 2018-2019 годах вложено 12 млрд руб. В 
основном это инвестиции в сельское хо-
зяйство и топливно-энергетический ком-
плекс. Крымский район развивается. Мы 

стремимся к новым открытиям и пред-
ложениям в бизнесе для комфортного 
расширения международного сотрудни-
чества. Администрация муниципального 
образования Крымский район гарантирует 
создание благоприятных условий для ве-
дения успешного бизнеса всем надежным 
инвесторам.
— Одно из преимуществ района заклю-
чается в его удачном расположении 
и развитой транспортной инфраструк-
туре, что было сделано в последние 
годы для ее создания?
— Конечно, Крымский район — это в пер-
вую очередь территория, расположенная 
поблизости от краевого центра и побере-
жья Черного и Азовского морей на пересе-
чении основных автомобильных и желез-
нодорожных транспортных магистралей 
регионального и федерального значения. 
Несколько лет назад здесь был постро-
ен важный для торговых и пассажирских 
перевозок железнодорожный узел. Стан-
ция «9-ый километр» задумывалась как 
«сухой порт» и сегодня он справляется со 
своим предназначением. Здесь сходятся и 
расходятся поезда из всей России, отсюда 
составы идут на Анапу и Новороссийск, а 
с недавнего времени и в Крым. Построй-

СЕРГЕЙ ЛЕСЬ: «СЕГОДНЯ МЫ СТРОИМ 
КОМФОРТНОЕ БУДУЩЕЕ ДЛЯ НАШИХ 
ЖИТЕЛЕЙ»

О новых инвестпроектах, которые начнут реализовывать в Крымском районе 
в 2020 году, рассказывает глава муниципального образования Сергей Лесь

В Крымском районе ведется строительство 
лифтостроительного завода мощностью 
до 5 тыс. лифтов в год. Конкурентными 
преимуществами предприятия будет 
использование безредукторной лебедки
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ка Крымского моста дала мощный толчок 
к развитию и пассажирских перевозок. 
Кстати, с недавних пор на «9-м киломе-
тре» действует пассажирский вокзал. В 
конце 2019 года мы наблюдали запуск 
первой «Ласточки» в Анапу и одновремен-
но, в этот же день открывали в Крымске 
Таманскую дистанцию электроснабже-
ния. Это административно-хозяйственное 
подразделение железной дороги, осущест-
вляющее через свои сети и подстанции 
электроснабжение всех железнодорожных 
потребителей электроэнергии. В районе 
достаточно мощностей даже для такого 
серьезного, мощного предприятия, как 
Таманская дистанция электроснабжения 
РЖД.
— Но кроме того, в прошлом году на РИФ 
в Сочи было подписано инвестсогла-
шение по строительству в Крымском 
районе «ТЭС „Ударная“». Как заявля-
лось, электростанция должна покрыть 
энергодефицит в Краснодарском крае 
и поддержать стабильную работу энер-
госистемы Крымского полуострова. 
В какой стадии сегодня находится реа-
лизация данного проекта?
— Работы идут активно. Инвестор полу-
чил разрешение на строительство перво-

го этапа проекта, уже вырыты 
котлованы и начато бетониро-
вание фундамента, выполнено 
устройство временных дорог и 
автостоянок общей площадью 
11,5 тыс. кв. метров, завер-
шаются работы по устройству 
ВЛ — 35 кВ. Напомню, что объем установ-
ленной мощности энергообъекта по заяв-
ке ООО «ВО „Технопромэкспорт“» составит 
500 МВт. Стоимость — 51,1 млрд руб. Срок 
сдачи — середина 2021 года.

Соглашения 
не для «галочки»
— Какие интересные проекты в дан-
ный момент реализуются в районе?
— По проекту «Строительство вагоноре-
монтного депо» инвестор АО «ВРК-1» про-
водит подготовительные работы. Мощ-
ность предприятия составит до 18 тыс. 
ремонтов в год. Протокол был подписан 
также в 2019 году. Строительство автома-
тизированного вагоноремонтного депо 
с применением современных техноло-
гических решений по автоматизации и 
роботизации технологических процессов 
позволит создать максимально эффектив-
ное и современное депо с применением 

безлюдных технологий для удовлетворе-
ния возрастающего спроса собственников 
и операторов подвижного состава по ре-
монту вагонов в регионе. Стоимость ин-
вестиционного проекта — 6,7 млрд. руб. 
Планируется создать 300 новых рабочих 
мест. Также в Крымском районе успеш-
но реализуется соглашение по закладке 
яблоневых садов суперинтенсивного типа 
на общую сумму инвестиций 2,9 млрд 
руб. Документы по нему были подписа-
ны с ООО „Южные Земли“ в 2016 году на 
первую очередь, а в 2018 году на вторую 
очередь проекта. Суперинтенсивные сады 
отличаются от традиционных не только 
высокой урожайностью, но и высочайшим 
качеством плодов. За счет современных 
технологий яблоки в таких садах полу-
чаются крупными и красивыми, имеют 
насыщенный цвет и ровный окрас. Сей-
час «Южные Земли» выращивает более 
10 сортов яблок, в числе которых самые 
популярные и любимые россиянами Сам-
мер ред, Гала, Гренни Смит, Ренет Си-
миренко, Голден Делишес, Джонаголд и 
другие. Благодаря современным системам 
хранения, инвестор может поставлять 
фрукты в магазины круглый год. Постро-
енное технологичное фруктохранилище 
оснащено холодильным оборудованием, 
вентиляцией, датчиками температуры 
и влажности для создания оптимальных 
условий хранения продукции. Предусмо-
трен дистанционный контроль процессов 
хранения в режиме реального времени и 
в ретроспективе. Для сохранения вкусовых 
и товарных качеств яблок используется 
технология регулируемой газовой среды. 
Путем увеличения количества углекислого 
газа и понижения содержания кислорода 
в герметичной камере фруктохранилища 

яблоко вводится в режим сна, замедляют-
ся процессы «дыхания» яблока. Это обе-
спечивает сохранность плодов на период 
от 6 до 12 месяцев, в зависимости от сорта, 
без покрытия яблок воском. То есть даже 
через полгода яблоки не просто будут вы-
глядеть свежими, но и сохранят свой вкус и 
пользу. А главное, такая технология хране-
ния абсолютно экологична и безопасна для 
человека. Сегодня мы создаем новое ком-
фортное будущее для нашего района, для 
края и всей страны, реализуемые на Куба-
ни инвестпроекты помогают в этом. От их 
результатов зависит динамика развития 
муниципалитетов региона, и мы надеемся, 
что для Крымского района динамика будет 
положительной.

Краснодарский край, 
г. Крымск,  
ул. К. Либкнехта, д. 35
тел. 8 (86131) 2-13-85, 
2-12-55
krymsk-invest@mail.ru
Дополнительная информация 
о Крымском районе в сети 
Интернет: 

www.krymsk-invest.ru
www.krymsk-region.ru

Крымский район  
приглашает инвесторов
Сегодня муниципальное образова-
ние предлагает предпринимателям 
создать производства на 15 ин-
вестиционных площадках, общей 
площадью 250 га. Семь из них пред-
назначены под промышленное про-
изводство. По вопросам, связанным 
с осуществлением инвестиционной 
деятельности можно обращаться 
к заместителю главы муниципаль-
ного образования Крымский район, 
инвестиционному уполномоченному 
Трофименко Инне Владимировне.

«В Крымском районе успешно реализуется 
соглашение по закладке яблоневых садов 
суперинтенсивного типа на общую сумму 
инвестиций 2,9 млрд руб. Документы по 
нему были подписаны с ООО „Южные Земли“ 
в 2016 году на первую очередь, а в 2018 году 
на вторую очередь проекта»
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НОВОРОССИЙСК ЖДУТ 
КРУПНЫЕ ПРОЕКТЫ
О новых инвестиционных соглашениях, которые будут реализовываться 
в 2020 году, рассказал глава муниципалитета Игорь Дяченко
— Новороссийск сегодня активно раз-
вивается. Расскажите, какие инвести-
ции вкладываются в его экономику, 
какие проекты реализуются в данный 
момент?
— Действительно, на протяжении ряда лет 
Новороссийск характеризуется устойчи-
вым развитием экономики. Конечно, такое 
стало возможным в том числе и благодаря 
выгодному географическому положению 
города. Новороссийск — один из крупней-
ших транспортных узлов на юге России. 
Он связан разветвленной сетью железных 
дорог и автомагистралей с важнейшими 
промышленными и административными 
центрами России, Закавказья и Средней 
Азии. Порт Новороссийск — единственный 
российский универсальный глубоковод-
ный порт на юге страны, осуществляющий 
круглогодичную навигацию. Но лишь этого 

для развития муниципалитета, безусловно, 
недостаточно. Сегодня в крае организо-
ваны беспрецедентные меры поддержки 
предпринимательства, крупные инвест-
проекты находятся на сопровождении спе-
циалистов как краевой, так и муниципаль-
ной власти. Мы  помогаем бизнесу решать 
вопросы с подключениями к 
сетям, на  уровне региона вы-
деляются немалые займы как 
для малых предприятий, так и 
для крупных промышленных 
организаций.

Эти меры дают свой резуль-
тат: с 2014 по 2018 год объем 
накопленных инвестиций в 
экономику города составил 
181,3 млрд руб. При этом за 
9 месяцев 2019 года вложения 
в основной капитал соста-

вили 32,47 млрд 
руб. Темп роста 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года со-
ставил 153%. В дальнейшем мы 
также прогнозируем устойчи-
вый прирост инвестиций в эко-
номику города.

Что касается инвестпро-
ектов, реализуемых в дан-
ный момент на территории 
города, выделю не-
сколько: «Строитель-
ство контейнерного 

и автопромного перегрузочных 
комплексов Юго-Восточного 
грузового района» (инвестор  — 
ООО  «НУТЭП»), «Строительство 
гостиницы класса 4 звезды «Абрау-
Лайт»» (ООО  «Территория Абрау-
Дюрсо»), «Строительство здания, 

используемого для производства, хране-
ния и первичной переработки сельхозпро-
дукции» (ООО  «Сухая гора»), «Строитель-
ство торгово-развлекательного центра 
«Южный» «GREEN PARK»» (ООО «Торговый 
центр «Южный»») и другие.

Сегодня в работе находятся проекты 
на общую сумму 138 млрд руб. Уверен, 
что все они будут успешно доведены до 

конца. Дело в том, что при проработке 
инвестпроектов нашими специалиста-
ми проводится большая работа, чтобы 
мы могли быть уверены в их успешной 
реализации.
— Какие инвестиционные соглашения 
были успешно закончены в Новорос-
сийске в последние годы?

— В качестве положительного при-
мера реализации масштабных 
проектов приведу строительство 
торгового центра «Леруа Мер-
лен», возведение второй очереди 
ТЦ  «Красная Площадь», логистиче-
ского центра «Деловые линии», ре-
конструкцию пассажирских прича-
лов №34, №34А Каботажного мола 
в порту Новороссийск, а также воз-
ведение административно-учебного 
здания ФГБУ «Администрация мор-
ских портов Черного моря» и другие.

Мэрия Новороссийска планирует подписание 
соглашения по строительству Оптово-
распределительного центра «Новороссийск». 
Его основное назначение — кратковременное 
хранение товаров народного потребления, 
продуктов питания и их комплектация 
для отправки в розничную торговую сеть
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— Участвует ли бизнес Новорос-
сийска в преобразовании город-
ских территорий: строительстве 
рекреационных зон, создании 
городской инфраструктуры?
— Ряд инвесторов стабильно участ-
вует в развитии города. Не так давно 
прошли переговоры с руководите-
лем Каспийского трубопроводного 
консорциума, который в этом году 
в  очередной раз выделяет средства 
на строительство инфраструкту-
ры Новороссийска. Сегодня адми-
нистрация города решает, что мы 
будем создавать на эти деньги, 
например, рассматриваем возможность 
возведения детского Дворца творчества в 
Южной Озереевке, благоустройства улиц. 
Самая мощная программа в Новороссийс-
ке — это «Народная стройка». Наш партнер 
«Новороссцемент» ежегодно выделяет 
цемент в больших количе-
ствах  — около 15 тыс. тонн 
в год. Используя его, наши 
жители методом народной 
стройки благоустраивают 
свои улицы. Эта программа 
у нас работает с 2007 года, 
в 2019 году мы забетониро-
вали около шести десятков 
улиц. Благодаря такой под-
держке Восточный и Цент-
ральный районы города 
практически полностью 
благоустроены. Также наши 
инвесторы вкладываются 
в ремонт дорог, строитель-
ство спортивных площадок, в  том числе 
в ст. Натухаевской.

Недавно прошли экспертизу проекты 
реконструкции парка Фрунзе (стоимость 
работ  — 320 млн руб.) и особо охра няемой 
природ ной территории «Южные пруды» 
(стоимость  — около 300 млн руб.). Особо 
 подчеркну: на этих территориях прой-
дут только благоустроительные рабо-
ты  —  никаких коммерческих объектов там 
возводится не  будет. Мэрия рассчитывает 
привлечь к ним частных инвесторов, уверен, 
что ряд предприятий окажут поддержку.

Участвует бизнес и в городских проек-
тах по энергосбережению. В качестве при-
мера приведу заключение в прошлом году 
контракта на проведение энергоэффек-
тивных мероприятий, направленных на 
энергосбережение при эксплуатации сетей 
уличного освещения. По  итогам 2019 года 
заменено более 15 тыс. световых приборов. 
Среднемесячная экономия энергоресурсов 
по итогам года составила 56%.
— Одна из проблем современных муни-
ципалитетов — это недостаток земель-
ных ресурсов. Однако некоторые ком-
пании банкротятся, а  земля, взятая 
в аренду у города, простаивает. Какую 
работу проводит мэрия Новороссийска 

по взаимодействию с частными 
инвесторам по поводу исполь-
зования таких участков на благо 
города?
— Муниципалитет, безусловно, за-
интересован в том, чтобы на тер-

риториях предприятий-банкротов вновь 
заработало производство. Этот вопрос 
связан не  только с поступлениями нало-
гов в бюджеты различных уровней, но и с 
 трудоустройством горожан. Поэтому на ин-
вестиционном портале Новороссийска мы 
предоставляем информацию об имуществе 
компаний-банкротов, реализуемом на тер-
ритории муниципалитета. Сейчас там раз-
мещены данные по двум компаниям.
— Какие проекты вы планируете за-
ключить в рамках МЧП?
— В рамках муниципально-частного парт-
нерства мы рассчитываем создать такие 
объекты, как Интерактивный выставочный 
зал исторической экспозиции «Десять ша-
гов истории Новороссийска», Всесезонный 
комплекс экстрим-развлечений по техни-
ческим видам спорта, 
Водный центр. Также в 
городе утвержден пере-
чень муниципального 
имущества, в отно-
шении которого пла-
нируется заключение 
концессионных согла-
шений. В данный список 
включено МУП  «Банно-
прачечный комбинат», 

планируется реконструкция здания, 
в  котором оно размещается, с со-
хранением его целевого использо-
вания.
— Ранее мэрия Новороссийска 
собиралась приватизировать 
МУП «Водоканал». Эти планы 
остались?
— Мы действительно планировали за-
ключить концессионное соглашение по 
МУП  «Водоканал», велись переговоры с 
инвестором. Ранее было издано поста-
новление правительства РФ о передаче 
муниципальных учреждений в концессию 
в текущем году. Однако сейчас этот срок 
продлен до 2025 года.

На реконструкцию водопроводных 
сетей до 2024 года Новороссийску необ-
ходимо выделить 1 млрд руб. У меня нет 
ни малейших сомнений, что необходимая 
сумма будет найдена и на эти средства 
«Водоканал» выполнит все необходимые 
работы по улучшению состояние сетей. 
Но  сейчас перед Новороссийском остро 
стоит другой вопрос: что делать с очист-
ными сооружения ми? «Водоканал» заказал 
проект их реконструкции, и  к  началу лета 
он должен быть готов. В городе действуют 
сооружения, построенные еще в 1968 году, 
изначально их мощность достигала 50 тыс. 

куб.  м, потом ее увеличили до 100 тыс. 
куб. м, сегодня делается проект на 150 тыс. 
куб.  м. Стоимость работ, по предвари-
тельным подсчетам, составит 7—9 млрд 
руб. У  муниципалитета таких денег нет. 
Мы планируем войти в федеральную прог-
рамму реконструкции. Иначе без частных 
инвестиций это будет сложно сделать. 
 Напомню, что Геленджику уже выделили 
средства на реконструкцию очистных соо-
ружений. Конечно, мы тоже будем этого 
добиваться. Буду просить поддержки руко-
водства края в этом вопросе. Конечно, хоте-

лось бы не передавать «Водоканал» в 
частные руки, а оставить в собствен-
ности муниципалитета.
— Какие проекты вы планируете 
реализовывать в 2020 году?
— В этом году мы планируем заклю-
чить соглашение на общую сумму 

свыше 20 млрд руб. В частности, рассчиты-
ваем подписать документ, предусматрива-
ющий строительство Оптово-распредели-
тельного центра «Новороссийск» (хаб). Его 
основное назначение  — кратковременное 
хранение товаров народного потребления, 
продуктов питания, включая продукты 
глубокой заморозки, и  их комплектация 
для отправки в розничную торговую сеть. 
Площадь складского комплекса составит 
более 18 тыс. кв. м. Будет создано свыше 
трехсот рабочих мест (с учетом рабочих 
мест арендатора объекта).

Новороссийск также готовит к реа-
лизации проект «Строительство специ-
ализированного терминала перевал ки 
растительных масел на экспорт», кото рый 
включает в себя возведение резервуар-
ного парка для наливных грузов и ор-
ганизацию выставочных железнодорож-
ных путей. Проект направлен на создание 
эффективного бизнеса по перевалке под-
солнечного масла на экспорт через бере-
говые емкости, а также светлых нефтепро-
дуктов.

Также в 2020 году на территории муни-
ципального образования планируется 
начать работу над проектами в области 
транспорта, потребительской сферы, сель-
ского хозяйства, строительства: это ре-
конструкция контейнерного терминала, 
создание предприятия по переработке 
сельскохозяйственной продукции, строи-
тельство овощехранилища для переработ-
ки и фасовки овощей и салатов, комби-
кормового завода, цеха по переработке, 
посолу и фасовке рыбы и новых жилищных 
объектов.

За девять месяцев 2019 года инвестиции 
в экономику Новороссийска составили 
32,47 млрд руб. Темп роста по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года 
составил 153%



— Владимир Алексеевич, каковы основные по-
казатели работы больницы за 2019 год? Увели-
чилось ли количество высокотехнологичных 
операций, какие новые медицинские направ-
ления были внедрены?
— В 2019 г. В Краевой больнице №1 было про-
лечено в общей сложности более 110 тысяч 
человек, из них 15% составили онкологиче-
ские пациенты. Выполнено 66,7 тысяч опера-
тивных вмешательств, и каждая третья опе-
рация в клинике была высокотехнологичной. 
При том, что хирургическая активность из года 
в год в клинике растет, отмечается снижение 
послеоперационных осложнений до 0,31% 
и послеоперационной летальности до 1,61%. 
А это значит, что 98 – 99% пациентов после опе-
рации поправляются.

В 2019 году в НИИ-ККБ№1 состоялась пер-
вая в России трансплантация почки с помощью 
робота. Сложнейшая семичасовая операция 
была выполнена с помощью роботизирован-
ной хирургической системы «Da Vinci».

Благодаря реализации Национального 
проекта «Онкология» в Краснодарском крае 
для НИИ-ККБ№1 было приобретено супер-
современное оборудование, позволяющее 
проводить уникальные для ЮФО операции 
на щитовидной железе с помощью сверхтонких 
эндоскопов. В Краевой клинике №1 благода-
ря этому прооперировано уже десять человек 
с заболеваниями щитовидной железы.

Наши специалисты продолжают активно 
изучать и внедрять в практическую медицину 
клеточные технологии. Появились первые по-
ложительные результаты работ по получению 
тканевых продуктов (искусственная кожа, лег-
кое, диафрагма и пищевод) и использованию 
тканевой инженерии при лечении ожогов.

 В лаборатории разработки и изучения 
новых технологий лечения заболеваний ГБУЗ 
«НИИ-ККБ №1» приступили к выращиванию 
аутологичных клеток. Полным ходом идут на-
учные исследования по созданию искусствен-
ной кожи.

Благодаря стараниям ученых-биологов, 
нашими хирургами была взята на вооружение 
обогащенная тромбоцитами плазма (ОТП).

В октябре 2019 года в НИИ-ККБ №1 открыл-
ся первый в Краснодарском крае кабинет цен-
трализованного приготовления химиотерапев-
тических препаратов.

В марте 2019 года в Краевой клинической 
больнице №1 открылся первый в крае Центр 
амбулаторной онкологической помощи (ЦАОП). 
С дневным стационаром для проведения амбу-
латорного химиотерапевтического лечения па-
циентов.
— Чем минувший год был важен персонально 
для Вас?
— Моя жизнь неотделима от жизни клини-
ки, лично для меня 2019г. запомнится тем, 
что из краевого бюджета было выделено фи-
нансирование и мы смогли снести здание быв-
шего федерального центра травматологии, ор-
топедии и эндопротезирования, строительство 
которого было прекращено в 2008 году по при-
чине выявленного грибкового поражения.

Еще в 2019г. были приняты судьбонос-
ные для здравоохранения края, а значит 
и для сохранения здоровья населения, ре-
шения по строительству ПЭТ-Центра. И стро-

ительству на территории ГБУЗ «НИИ-ККБ№1» 
линейного ускорителя Elekta Synergy Platform, 
приобретенного за счет средств бюджета Крас-
нодарского края, что обеспечит доступность 
проведения дистанционной лучевой терапии 
современного уровня. Запуск в работу обоих 
установок планируется уже в феврале 2020г.
— В рамках нацпроекта «Онкология» боль-
ница закупила современное оборудование. 
Как это расширило возможности медучрежде-
ния, и как еще нацпроекты помогут краевому 
здравоохранению?
— НИИ-Краевая клиническая больница №1 уча-
ствует в реализации двух Национальных про-
ектов на территории Краснодарского края 

– «Борьба с онкологическими заболе-
ваниями» и «Борьба с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями», в последнем 
случае мы по поручению министерства 
здравоохранения края являемся коор-
динатором реализации проекта на всей 
территории края.

Что касается онкологического про-
екта, то здесь НИИ-ККБ№1 находится 
на передовой, и мы будем продолжать 
делать все возможное, чтобы закрепить 
и развить успех в этой сфере. За год 
у нас проходят лечение более 12 000 па-
циентов со злокачественными новооб-
разования, проводится более 6000 опе-
раций онкологическим больным, более 
6000 госпитализаций для химиотера-
певтического лечения.

Учитывая цели, поставленные 
перед здравоохранением Националь-
ным проектом «Онкология», НИИ-
ККБ№1 наращивает объемы оказания 
помощи пациентам со злокачествен-
ными новообразованиями. В 2019г. 
мы пролечили на 15% больше больных, чем 
за 2018г.

В прошлом году из средств Национального 
проекта «Онкология» для ГБУЗ «НИИ-ККБ№1» 
приобретено 115 единиц оборудования 
на общую сумму более 163 млн. руб. Закупае-
мое суперсовременное диагностическое обо-
рудование позволяет проводить диагности-
ку опухолей на тончайшем уровне, вплоть 
до определения вида генетических мутаций. 

Также усиливается оснащение операционных 
оборудованием для эндоскопической малоин-
вазивной хирургии опухолей. В 2020 году пла-
нируется продолжение приобретения супер-
современного оборудования на общую сумму 
673 млн. руб.

В рамках реализации программы «Борь-
ба с сердечно-сосудистыми заболеваниями» 
в 2019 году для сосудистых центров и сосуди-
стых отделений края приобретено 38 единиц 
оборудования на сумму без малого 370 млн. 
руб., в 2020г. планируется приобретение еще 
70 единиц оборудования на сумму 466,5 млн. 
руб. Это «тяжелое» оборудование – ангиогра-
фы, КТ, МРТ и оборудование для ранней реаби-

литации пациентов после инсультов. Оснащая 
районы высокотехнологичным современным 
оборудованием, край совместно с федераль-
ным министерством здравоохранения на прак-
тике реализует повышение доступности меди-
цинской помощи к населению вне зависимости 
от места проживания.

Результатом активной диагностической 
и лечебной деятельности является устойчиво 
позитивная тенденция по снижению смерт-

ности от сердечно-сосудистых заболеваний 
в крае, в том числе и в сравнении с показате-
лями по Российской Федерации. Так, смерт-
ность от сердечно-сосудистых заболеваний 
в крае снизилась с 2002 до 2019 года снизилась 
на 46%.
— Вы высказывались за минимизацию возбуж-
дения уголовных дел против врачей, с такой 
же идеей выступил новый министр здравоох-
ранения Михаил Мурашко. В чем заключает-
ся важность этих мер, и как соблюсти баланс 
между ответственностью врача за жизнь паци-
ента и снижением количества уголовных пре-
следований?
— Действительно, министр здравоохра-
нения Михаил Альбертович Мурашко вы-
ступает за смягчение наказания медикам 
за врачебные ошибки. В одном из интервью 
он сказал, что каждый специалист должен пом-
нить об ответственности, но врача нельзя заго-

нять в стрессовое состояние, когда он опасает-
ся принятия решений.

Я полностью разделяю эту позицию. Обо-
снованный риск – постоянный элемент меди-
цинской деятельности, который часто зависит 
от таких объективных факторов, как техниче-
ская оснащенность медучреждений, физио-
логические особенности организма больного, 
особенности протекания заболевания. Ослож-
нения и побочные эффекты в процессе лече-

«Наша больница очень много делает 
для развития краевых медучреждений»
Как развивается крупнейший медицинский центр региона и какова ситуация 
в медучреждениях Кубани, рассказал главный врач государственного бюджетного 
учреждения здравоохранения «Научно-исследовательский институт — Краевая 
клиническая больница № 1 имени профессора С. В. Очаповского» Владимир Порханов
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ния, как и риск неблагоприятного исхода, – не-
отъемлемая часть медицинской практики.

Ситуации бывают разные. Организм чело-
века столь сложен, что невозможно абсолютно 
во всех случаях требовать от врачей безоши-
бочных действий. А угроза тюремного заклю-
чения приводит только к колебаниям и страху 
рисковать браться за тяжелый случай с проти-
воречивыми симптомами.

 И еще – ни один врач в мире не заинте-
ресован в осложнениях или гибели своего па-
циента. Однако врачебное сообщество постав-
лено в положение, когда вынуждено осваивать 
функцию, прямо противоположную медицин-
ской деятельности: в первую очередь думать 
не о лечении пациента, а о защите от него.

Да, есть врачи-недотепы, врачи-недо-
учки и врачи-лентяи. Уголовная ответствен-
ность для врачей, конечно, должна существо-
вать. Вопрос в границах ответственности, так 
как их расширение может повлиять на поведе-
ние врачей не в пользу пациентов и привести 
к сдерживанию оказания эффективной меди-
цинской помощи, так как врачи будут бояться 
идти на риск.

Проблема врачебных ошибок возник-
ла не сегодня, и в разных странах решают ее 
по-разному. В уголовном законодательстве 
Великобритании, Франции, США в отношении 
медицинской деятельности предусмотрены 

наказания только за незаконное врачева-
ние, производство абортов, оперирование 
без согласия больного, торговлю наркотика-
ми без разрешения и выдачу ложных свиде-
тельств. Во Франции уголовным кодексом, 
кроме того, предусмотрено наказание за раз-
глашение профессиональной тайны. Во все 
остальные многообразные стороны врачеб-
ной деятельности и взаимоотношений врачей 
и больных государство не вмешивается, и воз-
никающие споры рассматриваются граждан-
скими судами. Наказанием для врачей чаще 
всего является запрет на работу по специаль-
ности, а ответственность медиков страхуется. 
Врачи обязательно оплачивают професси-
ональную страховку на случай совершения 
ошибки.

И еще, об этом не принято говорить, 
но во многих случаях причиной нежелатель-
ных последствий становится поведение самого 
пациента: отказ от необходимого обследова-
ния или лечения, пропуск приема лекарства, 
позднее обращение за помощью. Во многих 
странах пренебрежение рекомендациями ав-
томатически влечет за собой снятие с медиков 
ответственности за состояние пациента.
— В своем послании Федеральному собранию 
президент Владимир Путин озвучил то, о чем 
врачи говорят довольно давно – решение 
жилищных проблем молодых медицинских 
кадров для того, чтобы они оставались рабо-
тать в родных населенных пунктах. Какие еще 
слова президента о назревших изменениях 

в системе здравоохранения показались Вам 
особенно важными?
— Дефицит кадров – это беда отрасли. И залож-
никами этой ситуации являются именно ме-
дицинские работники. Если пациент жалует-
ся, например, в прокуратуру, а та выписывает 
предписание укомплектовать штат, то главному 
врачу, порой, просто негде взять недостающие 
кадры. В самом тяжелом положении находится 
так называемое «первичное звено», то есть 
участковые поликлиники, участковые больни-
цы, районные больницы. Эту проблему можно 
решить только на государственном уровне.

В ежегодном Послании к Федеральному 
Собранию президент России Владимир Путин 
сообщил, что с 1 июля 2020 года будет запуще-
на программа модернизации первичного зве-
на здравоохранения. Президент  говорил о том, 
что медицинская помощь должна стать доступ-
ной для всех граждан России. Я это стремление 
горячо поддерживаю.

Добавлю, что наша больница очень много 
делает для развития краевых медучреждений. 
Районные врачи регулярно повышают свой 
профессионализм в НИИ-ККБ№1 на конферен-
циях и мастер-классах, которых в нашей клини-
ке проводится более 250 в год.

При сложных клинических случаях сотруд-
ники НИИ-ККБ№1 консультируют своих коллег 
с помощью телемедицинских сервисов или вы-

езжают в нужный район, чтобы оказать помощь 
непосредственно «на месте». Мы не только 
консультируем, но и, если нужно, оперируем 
на выезде. А самых тяжелых пациентов, а та-
ких ежегодно в крае около 3000, забираем «на 
себя».

Ежемесячно бригады наших специалистов 
посещают различные районы Кубани и про-
водят обследования жителей на наличие сер-
дечно-сосудистых, онкологических и других 
заболеваний, выявляют предрасполагающие 
факторы к их развитию. В 2019 году врачи ав-
топоезда «Диспансеризация» осмотрели более 
4,5 тыс. человек в 81 населенном пункте края.

Еще Президент упомянул проект «Береж-
ливая поликлиника». На подобные стандарты 
качественного обслуживания больных наше 
подразделение – амбулаторно-поликлиниче-
ское отделение для прикрепленного населения 
Краснодара НИИ-ККБ №1 – перешло первым 
в крае. На базе нашей клиники по поручению 
министерства здравоохранения края органи-
зован региональный центр, координирующий 
и осуществляющий мониторинг реализации 
проекта в медицинских организациях края.

В 2019 году реализацией проекта на тер-
ритории края занимались 87 медицинских ор-
ганизаций, оказывающих первичную меди-
ко-санитарную помощь, в 2020 году их число 
увеличится до 156, при этом, согласно поруче-
ниям Президента РФ, реализацию проекта нач-
нут все детские поликлиники и поликлиниче-
ские отделения.

Внедрение бережливых технологии уже 
привело к положительным результатам: в сред-
нем среди участвующих в проекте поликли-
ник время ожидания в очереди сократилось 
с 38 минут до 18, очереди – с 16 человек до 6, 
процесс оформления записи на прием – с 6 ми-
нут до 2. Доля записи на прием, миную реги-
стратуру, увеличилась с 11% до 39%.

Я всегда говорил, что здравоохранение 
как России, так и Кубани должно быть на самом 
высоком уровне: не в отдельно взятых больни-
цах, а во всех без исключения населенных пун-
ктах нашей страны.
— Губернатор Вениамин Кондратьев недавно 
отмечал, что доходы бюджета края показыва-
ют стабильный рост. В чем отличие бюджета 

края 2020 года в части расходов 
на здравоохранение?
— Укрепление здоровья и увели-
чение продолжительности жизни 
населения – это приоритетная за-
дача администрации Краснодар-
ского края и лично Губернатора В. 
И. Кондратьева. Вениамин Ивано-
вич комплексно, постоянно и пла-
номерно ведет в регионе социаль-
но ориентированную политику. 
Социальная сфера продолжает 
оставаться главной расходной ста-

тьей краевого бюджета. На совершенствование 
системы здравоохранения ежегодно выделяет-
ся около четверти краевых бюджетных средств.

В 2019 году по ходатайству губернатора 
Кубани Вениамина Ивановича Кондратьева 
решением президента России возобновлено 
финансирование реконструкции НИИ-ККБ №1, 
больница включена в федеральную инвести-
ционную программу на 2020 год и на плановый 
период 2021 и 2022 годов. Суммарно софинан-
сированием из федерального и краевого бюд-
жета до 2022 года включительно будет выделе-
но более 6,6 млрд. рублей.

Средства направлены на реконструкцию 
и строительство лечебно-диагностических кор-
пусов больницы, оснащением их «под ключ» 
самым современным и наиболее востребован-
ным высокотехнологичным оборудованием.
— Каковы Ваши ожидания в части развития 
больницы в 2020 году? Что предстоит сделать, 
и как это скажется на работе медучреждения 
в перспективе?

— Основная задача на 2020 год – активное стро-
ительство в рамках продолжения реконструк-
ции клиники. Реализация первого этапа 2-й 
очереди реконструкции больницы позволит 
внедрить современные и наиболее эффектив-
ные технологии специализированной помощи 
пациентам с онкологической патологией, улуч-
шить оказание помощи пациентам с сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями, различными 
видами травм, высокотехнологичной медицин-
ской помощи, в том числе при трансплантации 
внутренних органов и костного мозга.

За счет максимально быстрой и макси-
мально эффективной диагностики среднее 
время пребывания пациента в больнице со-
кратится, что позволит при более высоком 

качестве лечения предоставить возможность 
стационарного лечения в Краевой больнице 
№1 большему количеству пациентов и сокра-
тит сроки ожидания плановой госпитализации.

 На 1-м этапе 2-й очереди будет построен 
лечебный корпус на 300 коек с современней-
шим Краевым ожоговым центром, отделением 
гнойной хирургии, травматологическим отде-
лением (отделение сочетанной травмы), невро-
логической реанимацией сосудистого центра 
(для пациентов с инсультами), реанимацион-
ные отделения, отделение эндоскопии, отделе-
ние лучевой диагностики, операционный блок.

Введение в строй операционных с новей-
шим оборудованием, в том числе гибридных, 
а также современных отделений радиоте-
рапии и химиотерапии, реабилитационного 
оборудования позволит добиться снижения 
смертности от болезней системы кровообра-
щения, повышения ранней выявляемости 
онкологических заболеваний, повышения 
качества жизни пациентов, снижения их ин-
валидизации. Введение в строй ангиографов 
позволит на 20% прирастить число вмеша-
тельств по поводу ИБС, в основном за счет 
ангиопластики коронарных артерий со стен-
тированием, которых выполнено в прошлом 
году более 2,8 тысяч.

Завершение реконструкции НИИ-ККБ 
№1 сможет внести весомый вклад в достиже-
ние Краснодарским краем поставленных Пре-
зидентом Российской Федерации В. В. Путиным 
стратегических целей по снижению смертности 
и увеличению ожидаемой продолжительности 
жизни.

« Укрепление здоровья и увеличение 
продолжительности жизни населения – 
это приоритетная задача администрации 
Краснодарского края и лично Губернатора 
В. И. Кондратьева»
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«ДОРОЖНЫЙ» НАЦПРОЕКТ 
НАБРАЛ СКОРОСТЬ 
Заместитель главы администрации Краснодарского края Анатолий Вороновский — о реализации стратегии 
транспортного развития региона, ходе выполнения национального проекта, а также о мерах, которые 
принимаются на Кубани для повышения качества и безопасности дорог

Ремонты — досрочно
— До 2024 года одним из значимых на-
правлений в работе органов власти края 
в части развития транспортной сети бу-
дет реализация национального проекта 
«Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги». Каких целей планиру-
ется достичь к концу заявленного срока? 
— Индикативные показатели выполнения 
нацпроекта предполагают, что до конца 
2024 года мы должны в два раза по сравне-
нию с 2017 годом  снизить количество мест 
концентрации ДТП, добиться уменьшения 
показателя смертности на дорогах в три с 
половиной раза. Кроме того, нужно снизить 
число региональных трасс, которые работа-
ют с перегрузкой. 

В целом в 2019 году объем финансиро-
вания нацпроекта составил 4,6 млрд рублей. 
Конкретно Краснодарская агломерация по-
лучила 2 млрд рублей, Сочинская — 830 млн 
рублей, Новороссийская — 550 млн рублей. 
За год благодаря реализации нацпроекта мы 
привели в норму 137 объектов общей протя-
женностью более 250 км. Это 82,6 км регио-
нальных трасс, 67,3 км дорог, относящихся 
к Краснодарской агломерации, 85,15 км — к 
Сочинской,  в Новороссийской агломерации 
было отремонтировано 15,25 км. 

К слову, все работы в 2019 году нам уда-
лось завершить досрочно. Еще один важный 
момент — мы стараемся организовать всю 
работу так, чтобы не было простоев и за-
держек. Так, контракты с подрядчиками на 
2020 год заключались сразу же после того, 
как заканчивались ремонтные работы по 
плану 2019-го. Дорожники пользовались тем, 
что осенью и зимой погода стояла хорошая, 
и начинали в прошлом году работать над 
объектами из плана на текущий. Как резуль-
тат — еще до Нового года в Краснодарской 
агломерации были полностью обновлены 
два участка — ул. Орджоникидзе и подъезд к 
поселку Лазурному — раньше обозначенного 
срока. 

Сегодня работы ведутся уже на 40% объ-
ектов, ремонт которых запланирован нац-
проектом в 2020 году. И это только начало 
года.
— А что планируется сделать в целом 
по итогам года?
— Всего в агломерациях запланировано 
194 объекта общей протяженностью 180 км. 
В частности, в Краснодаре — 69 участков 
длиной более 73 км, в Новороссийске — 
39 участков более чем на 33 км, в Сочи — 86  
участков протяженностью 71,4 км. Также 
будем ремонтировать, реконструировать и 
строить еще девять объектов регионального 
значения. 

Фонд прирос вдвое
— Основное финансирование программ  
осуществляется за счет средств реги-

онального дорожного фонда. 
Как распределяются его сред-
ства в разрезе региональных 
и местных трасс?
— Объем дорожного фонда Крас-
нодарского края растет постоян-
но. Если в 2014 году он составлял 
15,9 млрд рублей, то в 2019 году 
было выделено  в два раза больше 
средств — 34,9 млрд рублей. Ремонт 
дорог — это вопрос, который всегда 
задают жители на встречах с губер-
натором в районах. Если раньше 
мы, скорее, закрывали максималь-
но наболевшие проблемы, латали 
дыры, то сейчас приступили к мас-
штабному ремонту и строительству 
дорог. Это решение главы региона, 
обоснованное стабильной эконо-
мической ситуацией в регионе.

В 2020 году краевой дорожный 
фонд составит 32,4 млрд рублей. 
Из них 23,7 млрд рублей пойдут на 
дороги регионального значения, а 
7,6 млрд рублей — на субсидиро-
вание работ по местным трассам. 
Еще 3,61 млрд рублей предусмо-
трено на финансирование меро-
приятий национального проекта 
«Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги». В том числе 
на те работы, о которых мы гово-
рили выше. 

Кроме того, еще существует региональ-
ная программа «Развитие сети автомо-
бильных дорог Краснодарского края», по 
которой на строительство и реконструкцию 
семи региональных трасс в этом году выде-
ляется еще 2,5 млрд рублей.

Дорога к качеству
— Кубань имеет развитую транспорт-
ную сеть, которая считается одной 
из самых лучших в стране. Вместе с тем, 

показателям качества отвечают далеко 
не все трассы, которые проходят по тер-
ритории региона. Много ли у нас сегод-
ня дорог, не соответствующих норма-
тивным требованиям?
— Сегодня на Кубани сеть автомобильных 
дорог общего пользования составляет по-
рядка 40 тысяч километров. Из них более 
1,3 тысячи километров — федерального, 
почти 9 тысяч — регионального и около 
30 тысяч — местного значения. Данные 

2019 года показывают, что из региональных 
и межмуниципальных трасс нормативным 
требованиям соответствуют 68,9%. А вот по 
дорогам местного значения этот показа-
тель составляет всего 37,6%. Стоит задача к 
2024 году по региональным дорогам дове-
сти до нормы 70,9% от общей их протяжен-
ности, по местным — 38,9%.  

Сейчас в регионе сформированы три 
городские агломерации: Краснодарская, 
Сочинская, Новороссийская.  В рамках на-

ционального проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные дороги» к 
2024 году мы должны довести в них долю до-
рог, соответствующих нормативам, до 85%. 
На конец 2019 года цифры были следующи-
ми: Краснодарская агломерация — 62,5%, 
Сочинская — 65%, Новороссийская — 60%. 

Темпы работ по приведению трасс в 
порядок мы взяли неплохие, и уверен, что 
запланированные показатели будут выпол-
нены в срок. 

Переходы и обходы 
— Какие из реализованных 
в 2019 году проектов кажутся 
вам наиболее значимыми?
— Например, мы ввели в эксплу-
атацию дорогу от станицы Ни-
жегородской до поселка Мезмай 
в Апшеронском районе. Ее про-
тяженность составила 15,3 км. 
Это важный объект для развития 
курортно-туристической зоны 
в районе Лаго-Наки. Раньше до 
Мезмая можно было добраться 
далеко не на каждом автомоби-
ле. Теперь благодаря транспорт-
ной доступности можно разви-
вать не только сам этот поселок, 
но и всю юго-восточную рекре-
ационную зону Апшеронского 
района.

Еще один знаковый проект 
— дорога, которая соединила 
Краснодарский край и Респу-
блику Адыгея. Она проведена от 
станицы Тенгинской до границы 
с республикой в Усть-Лабинском 
районе. 

Также мы решили проблему 
с транзитным транспортом в 
Тихорецке. Здесь пущен в экс-
плуатацию обход города длиной 
8,9 км. Теперь грузовые машины 
и легковой транспорт могут не 

заезжать в сам Тихорецк, если в этом нет 
необходимости. Это, конечно, благотворно 
влияет и на экологию города, и на его за-
груженность автомобилями, и на безопас-
ность движения, и главное, на настроение 
горожан в целом. 

Кроме того, на ряде дорог края появи-
лись надземные переходы над загружен-
ными трассами. В 2019 году построены три 
таких перехода в местах, где движение по 
трассам очень интенсивное. Таким обра-
зом, и безопасность для пешеходов обе-
спечена, и пропускную способность участка   
удается повысить.  

Что касается 2020 года, строительно-
монтажные работы будут проходить на не-
скольких крупных объектах. В частности, 
мы будем строить обход города Тимашев-
ска и реконструировать трассу Краснодар 
— Ейск на участке от границы Динского и 
Тимашевского районов до станицы Медве-
довской. Ее параметры доведут до I кате-
гории, будет организовано четыре полосы 
движения. 

Продолжаются и работы по строитель-
ству обхода станицы Ленинградской. 

Это те задачи, которые сегодня перед 
отраслью ставит губернатор края. 

Кстати, в целом в рамках региональной 
госпрограммы «Развитие сети автомобиль-
ных дорог Краснодарского края» в 2020 году 

«В 2020 году краевой дорожный фонд составит 
32,4 млрд рублей. Из них 23,7 млрд рублей 
пойдут на дороги регионального значения, 
а 7,6 млрд рублей — на местные трассы»
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на Кубани приведут в порядок около 830 км 
дорог регионального и местного значения. 
Планируется ввести в эксплуатацию еще 
35 объектов протяженностью 9 км. 

Задача №1
— Как на Кубани планируется повы-
шать уровень безопасности на дорогах?
— Не секрет, что показатели аварийности 
в регионе по сравнению с другими терри-
ториями страны довольно высокие. На наш 
взгляд, такая обстановка складывается из 
нескольких факторов. Во-первых, в крае 
официально зарегистрировано очень мно-
го автомобилей — мы на третьем месте в 
стране по числу машин на душу населения. 
Иметь в одной семье две легковушки счи-
тается нормой. Во-вторых, к нам приезжает 
много туристов. В–третьих, у нас высокий 
транзит транспорта, направляющегося в 
Крым. 

Особенно резко количество «въездных» 
автомобилей возрастает в курортный пе-
риод. Как это ни парадоксально, негатив-
ную сторону «медали» имеет и то, что у 
нас действительно одни из лучших дорог в 
стране. Народ въезжает в регион, попадает 
на ровную качественную трассу и начинает 
увеличивать скорость. А нарушение ско-
ростного режима — одна из самых частых 
причин ДТП.  

Прежде всего, мы стремимся повы-
шать долю дорог, которые соответствуют 
всем нормативам. Это напрямую влияет 
на безопасность. К качеству конструкци-
онных материалов сейчас предъявляются 
самые высокие требования. Подрядчики в 
работе используют передовые технологии. 
Например, практически на всех объектах 
нацпроекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» они укладывали 
высокопрочный щебеночно-мастичный 
асфальтобетон с полимерными добавками. 
Этот материал отличается особой стойко-
стью к образованию «колейности». 

Как я уже говорил, необходимо не толь-
ко улучшить качество трасс, но и сократить 
количество аварийно-опасных участков. 
Для этого устанавливаются светофоры, 
ограждения и дорожные знаки, наносится 
более износостойкая разметка из термо-
пластика. Вблизи школ и садиков рядом с 
«зеброй» укладываются «лежачие полицей-
ские». 

Кроме этого, мы ставим камеры фото-
видеофиксации там, где безопасность на-

прямую зависит от скорости. По нацпро-
екту БКАД в крае в прошлом году было 
установлено 225 таких камер. И столько же 
будет появляться ежегодно до 2024 года. 

Помимо нацпроекта, работа над без-
опасностью ведется и по программе «Раз-
витие сети автомобильных дорог Крас-
нодарского края». По ней запланирован 
и выполняется целый ряд мероприятий. 
Например, в 2019 году на 33 км дорог ре-
гионального значения установили дели-
ниаторы, разделяющие встречные транс-
портные потоки, — порядка 17 тысяч 
столбиков. Еще на стольких же киломе-
трах краевых дорог поставили барьерное 
ограждение, а на 50 километрах органи-
зовали электроосвещение. Также в рамках 
программы установили 205 аппаратно-
программных комплексов видеоконтроля 
и видеофиксации нарушений ПДД. Пре-
жде всего они появились в местах, где в 
последние пять лет наиболее часто совер-
шались аварии. 

Добавлю, что сейчас разрабатывается 
документация для строительства надзем-
ных пешеходных переходов. В 2020 году 
планируем установить по региональной 
госпрограмме шесть таких объектов, что-
бы люди могли переходить особенно за-
груженные и интенсивные участки трасс, 
не подвергая свои жизни риску. 

И конечно же, в приоритете — обе-
спечение безопасности в местах рядом 
с дорогами, где расположены детские и 
юношеские учреждения: садики, общеоб-
разовательные и спортивные школы, шко-
лы искусств. В 2019 году десять пешеход-
ных переходов вблизи таких учреждений 
были оборудованы искусственными до-
рожными неровностями, которые застав-
ляют машины снижать скорость. Также мы 
поставили 138 светофоров с желтым ми-
гающим светом, они призваны обращать 
внимание водителей на то, что они въез-
жают в зону, где требуется повышенное 
внимание. На целом ряде участков общей 
длиной 1500 метров установили пешеход-
ные ограждения, чтобы дети не выскаки-
вали на проезжую часть, а переходили ее 
только в положенных местах. Также рядом 
с пешеходными переходами поставили 
46 автономных осветительных систем. Эта 
работа будет продолжена, и мы рассчиты-
ваем, что она поможет существенно повы-
сить безопасность на дорогах Кубани уже 
в ближайшее время. 

«В 2019 году на 33 км дорог регионального 
значения установили делиниаторы, 
разделяющие  встречные транспортные потоки,— 
порядка 17 тысяч столбиков»
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В конце минувшего года депутаты Законодатель-
ного собрания Краснодарского края внесли изме-
нения в региональный закон «О развитии малого и 
среднего предпринимательства». Благодаря приня-
тым поправкам на территории Кубани было введено 
понятие «социальное предпринимательство». За-
кон также установил право органов государствен-
ной власти края оказывать поддержку субъектам 
МСП, осуществляющим деятельность именно в 
сфере социального предпринимательства.

ДАЛИ ОСНОВУ В 2020 году, согласно при-
нятому кубанскими парламентариями закону, на 
территории Краснодарского края должны создать 
единый реестр предприятий, осуществляющих 
деятельность в области социального предприни-
мательства. Как ранее комментировал принятый 
документ спикер Заксобрания края Юрий Бурлачко, 
государство теперь обязано поддерживать ту часть 
бизнес-сообщества, деятельность которого пред-
ставляет для него особую значимость. Речь, в пер-
вую очередь, идет о тех секторах, где находят себе 
рабочее место люди, нуждающиеся в особенной 
поддержке. Это инвалиды, беженцы, малоимущие, 
выпускники детских домов и другие социально не-
защищенные категории граждан.

«Принятие этого закона — прямая и непосред-
ственная помощь со стороны государства не только 
бизнесу, но и этим людям, которые по различным 
обстоятельствам оказались в тяжелом материаль-
ном или социальном положении, либо испытывают 
проблемы со здоровьем. Предоставляя поддержку 
тем, кто войдет в реестр социального предпринима-
тельства, мы будем и других представителей дело-
вого сообщества стимулировать к тому, чтобы они 
принимали к себе таких работников»,— заявлял 
господин Бурлачко.

На федеральном уровне закон № 245-ФЗ, ко-
торый ввел в законодательство Российской Феде-
рации понятия социального предпринимательства и 
социального предприятия вступил в силу 26 июля 
2019 года. С этого момента государство обязано 
предоставлять социальному предприятию имуще-
ственную, информационную и иную поддержку. 
Социальным предприятиям можно зарегистри-
роваться в упрощенной форме, у них отсутствуют 
отчетности об использовании имущества, расхо-
довании средств и реализации программ. Кроме 
того, им должен обеспечиваться понятный бух-
галтерский учет и налоговый режим. Вообще под 
социальным предпринимательством понимается 

предпринимательская деятельность, направленная 
на достижение общественно-полезных целей. При 
этом законом не исключается, что одной из основ-
ных целей (хоть и второстепенной) такой компании 
должно быть извлечение прибыли, хотя бы для 
того, чтобы вести эффективную хозяйственную де-
ятельность. Однако, если раньше некоммерческие 
организации, которые занимались общественно-по-
лезной деятельностью, в большей степени рассчи-
тывали на гранты и пожертвования, то с принятием 
закона предприниматели вправе рассчитывать на 
государственную поддержку.

В вышеупомянутом законе прописано, какое 
именно предпринимательство является социаль-
ным. Соответствующий статус и поддержку могут 
получить компании малого и среднего бизнеса, 
которые обеспечивают занятость инвалидов, оди-
ноких или многодетных родителей, пенсионеров, 
беженцев, малоимущих граждан или других кате-
горий при условии, что их доля составляет не ме-
нее 50% от общего числа работников, а расходы на 
оплату труда — не менее 25%. Социальными явля-
ются бизнесмены, реализующие товары, произво-
димые лицами из приведенных выше категорий. То 
же самое касается и производителей товаров для 
вышеперечисленных граждан. Под законодатель-
ство попадает деятельность по оказанию педаго-
гическо-социальных услуг, организации отдыха и 
оздоровления детей, в сфере дошкольного обра-
зования, по обучению работников и добровольцев 
социально ориентированных НКО, культурно-про-
светительская и иная деятельность (доля доходов 

от деятельности — не менее 50% от общего дохо-
да, реинвестирование прибыли — не менее 50% от 
общего размера прибыли).

ЗНАНИЕ — ЭТО БИЗНЕС Руководитель 
комитета по развитию женского предприниматель-
ства Краснодарского краевого отделения «Опоры 
России» Олеся Московцева уже 18 лет занимается 
предпринимательской деятельностью в области 
образования, и начинала она свое дело, когда еще 
не было термина «социальное предприниматель-
ство». В настоящее время под ее эгидой функ-
ционирует проект «Детская школа лидерства», 
который существует уже десять лет и направлен на 
формирование у детей предпринимательских навы-
ков. Воспитанников там обучают быть финансово 
грамотными, нестандартно мыслить, уметь выра-
жать свои мысли, правильно строить речь. Проект 
ориентирован на взращивание предпринимателей, 
нацеленных на разные сферы бизнеса, в том числе, 
и на сферу социального предпринимательства.

«Предпринимательской деятельностью в обла-
сти образования занимаются либо люди, получив-
шее соответствующее педагогическое образование 
и поработавшие где-нибудь в школе, после чего им 
это надоедает, и они открывают бизнес в данном 
направлении, либо люди, которые посредством 
такого бизнеса решают какие-то свои проблемы. 
Например, имея своих детей, человека что-то не 
устраивает в системе образования, и он начинает 
своими силами решать эти проблемы. Такой была 
и я, и мне хотелось создать свою образовательную 

систему, чтобы максимально давать детям практи-
ку, а не только академические знания»,— расска-
зывает Олеся Московцева.

По мнению бизнесвумен, предпринимательство 
в образовании как раз решает социальные задачи 
общества, как это и прописано в законе. Это каса-
ется и проблемы нехватки мест в детских садах, и 
повышения качества уровня образования, и выбо-
ра различных услуг в данной области. Последние 
опросы, по словам госпожи Московцевой, как раз 
показывают, что социальное предпринимательство 
в России в основном сосредоточено на образова-
тельной деятельности. Однако предприниматель 
оговаривается — если работать с инвалидами или 
в области инклюзивного образования, то лучшим 
вариантом будет использовать НКО, поскольку в та-
ком случае можно получать на свою деятельность 
президентские гранты.

«Конечно, любой бизнесмен, открывая свое 
дело, не важно, в какой области, делает это с целью 
заработка. И данный вид социального предприни-
мательства тоже позволяет зарабатывать. Что каса-
ется инвестиционной привлекательности образова-
тельного бизнеса, то тут нужно говорить о проектах. 
Допустим, открывать какой-нибудь кружок, вроде 
«Школы для дошколят». Здесь мы, в числе про-
чего, организовываем рабочие места, даем людям 
возможность зарабатывать и, в то же время, ведем 
образовательную деятельность»,— рассказывает 
собеседница.

ОТ ДОБРА ПРИБЫЛИ НЕ ИЩУТ В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНО ЗАКРЕПИЛИ ПОНЯТИЕ «СОЦИАЛЬНОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО». 
ЭТО ЗНАЧИТ, ЧТО СУБЪЕКТАМ МСП, КОТОРЫЕ ВОЗЬМУТСЯ РЕАЛИЗОВЫВАТЬ СОЦИАЛЬНО-
ЗНАЧИМЫЕ ПРОЕКТЫ, БУДЕТ ПРЕДОСТАВЛЕН РЯД ПРЕФЕРЕНЦИЙ, КОНКРЕТИКА 
ПО КОТОРЫМ ПОКА НЕ ОЗВУЧЕНА. В ЦЕЛОМ ТРЕНД НА ПОДДЕРЖКУ ТАКОГО РОДА 
БИЗНЕСА ЗАДАН ПО ВСЕЙ СТРАНЕ, ОДНАКО ЕГО ПЕРСПЕКТИВЫ ПОКА ОГРАНИЧЕНЫ 
СЛОЖНЫМИ ЭКОНОМИЧЕСКИМИ РЕАЛИЯМИ. ДМИТРИЙ МИХЕЕНКО

ТАКИЕ ПРОЕКТЫ, КАК ЧАСТНЫЙ ДЕТСКИЙ САД, 
НЕПЛОХО ОКУПАЮТСЯ И ИНТЕРЕСНЫ ИНВЕСТОРАМ
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СОЦИАЛЬНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
ДОЛЖНО ИМЕТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ 
РЕГИСТРИРОВАТЬСЯ В 
УПРОЩЕННОЙ ФОРМЕ, У НИХ 
ОТСУТСТВУЮТ ОТЧЕТНОСТИ ОБ 
ИСПОЛЬЗОВАНИИ ИМУЩЕСТВА, 
РАСХОДОВАНИИ СРЕДСТВ И 
РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММ. ИМ 
ДОЛЖЕН ОБЕСПЕЧИВАТЬСЯ 
ПОНЯТНЫЙ БУХГАЛТЕРСКИЙ 
УЧЕТ И НАЛОГОВЫЙ РЕЖИМ
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По ее словам такие проекты, как, например, 
частный детский сад, достаточно неплохо окупают-
ся и интересны инвесторам. Правда, если это боль-
шой детсад, то у него более долгая окупаемость, 
если это более скромный проект, то его можно оку-
пить за один-два года. Можно достаточно неплохо 
зарабатывать с помощью дистанционного образо-
вания, в отличие от системы «офлайн», когда пред-
принимателя «сковывает» площадь.

«Поскольку государство вводит такое понятие, 
как “социальное предпринимательство”, то на него 
выделяются определенные бюджеты. Поэтому 
лучший вариант в данном случае — выполнение 
государственных и муниципальных заказов. Было 
бы идеально, если бы власти, например, выделяли 
определенным социальным группам сертификаты, 
которые можно было бы реализовать в частных об-
разовательных учреждениях. Таким образом, помо-
гая социально незащищенным группам населения в 
получении образовательной услуги, предпринима-
тель мог бы при этом и хорошо зарабатывать»,— 
говорит Олеся Московцева.

В то же время, по ее словам, инвесторы в сфере 
социального предпринимательства не всегда инве-
стируют средства ради какой-то маржи. Зачастую, 
помимо заработка, в социальной сфере для инве-
сторов очень важна благотворительность.

Госпожа Московцева отмечает, что пока в 
сфере социального бизнеса существует кадровая 
проблема, поскольку на сегодняшний день никто 
специально не занимается образованием буду-
щих социальных предпринимателей. «Насколько 
я знаю, сейчас формируется достаточно большое 
количество образовательных программ, в допол-
нительном образовании, в высшем звене, в биз-
нес-образовании. Было бы неплохо освобождать 
социальных предпринимателей от налогов, что 
позволило бы большему количеству людей вести 
бизнес именно в этой сфере»,— резюмирует биз-
несвумен.

ЭКОЛОГИЯ КНУТА И ПРЯНИКА Еще 
один вид социального предпринимательства — 
экологическая деятельность, которая, на первый 
взгляд носит подвижнический характер. Однако это 
не всегда так, уверена координатор движения «Раз-
дельный сбор. Краснодар» Анастасия Зеленкова. 
Она считает, что оставаться на плаву экологиче-
скому бизнесу, безусловно, можно, правда, с не-
которыми оговорками. Так, среднестатистический 
экологический бизнес не сверхприбыльный и силь-
но зависит от колебаний цен на вторичное сырье 
на рынке, испытывает влияние экспорта и импорта 
первичного и вторсырья, не развивается в связи с 

неопределенностью правовой базы и планов госу-
дарства на внедрение раздельного сбора отходов. 
Просветительские и консалтинговые услуги, по сло-
вам эколога, ограничены пока малой просвещенно-
стью заказчика на тему сохранения ресурсов и его 
неготовностью вкладывать средства в оптимиза-
цию процессов. Однако небольшой рынок таких 
услуг уже есть, и он, уверена госпожа Зеленкова, 
будет в дальнейшем развиваться.

«Если сравнивать нашу ситуацию с зарубеж-
ным опытом, то там экологический бизнес суще-
ствует, чаще всего, при поддержке государства. 
Речь не столько о том, что государство дает деньги 
экологическим компаниям, а о том, что оно создает 
данному виду социального предпринимательства 
условия. Например, делает дорогим захоронение 
отходов. В этом случае компаниям приходится 
думать, как сократить количество отходов, а остав-
шееся сдать в переработку. Вокруг этого выраста-
ет целая бизнес-отрасль. В России пока нет таких 
предпосылок. В связи с зависимостью от условий 
рынка часто устойчивость экологического направ-
ления обеспечивается за счет вливаний из другого 
бизнеса. То есть за рубежом экологическое направ-
ление предпринимательства — побочное и разви-
вается за счет денег от другой деятельности»,— 
говорит собеседница.

Анастасия Зеленкова по своему опыту знает, 
что на плаву сохраняются либо небольшие компа-
нии, ведущие экологическую деятельность, у кото-
рых маржа идет на зарплату директору или на пару 
новых контейнеров в месяц, либо крупные пред-
приятия, которые давно имеют связи с такими же 
крупными производствами и компаниями.

«Думаю, что инвестиции могут появиться тогда, 
когда есть заинтересованность крупного игрока, ко-
торый по своим причинам готов к тратам на эколо-
гическое направление. В качестве примера можно 
привести компании Coca Cola и “Экотехнологии”. 
Coca Cola, например, имеет свои внутренние по-
казатели и цели по сбору пластика. Это не сильно 
пока продиктовано законами РФ или требованием 
общества, но компания ориентирована на корпо-
ративные цели, поэтому она может себе позволить 
инвестировать в совместные проекты по сбору му-
сора с “Экотехнологиями” и прочими игроками на 
данном рынке»,— говорит госпожа Зеленкова.

Государство, по мнению эксперта, играет клю-
чевую роль в сфере обращения с отходами. Да и 
общество, по ее словам, постепенно приходит к 
необходимости раздельного сбора мусора, в основ-
ном, правда, за счет «пряника» и моральной ответ-
ственности перед грядущими поколениями. В то же 
время, считает эколог, пока раздельное накопление 

отходов не станет обязательным и повсеместным, 
развиваться это направление социально ответ-
ственного бизнеса будет медленно. «В разных стра-
нах есть и “кнуты” и “пряники” со стороны государ-
ства, и тогда это работает. Все знают, что если не 
будут в обязательном порядке сортировать отходы, 
то им придется, либо платить штрафы, либо нести 
расходы иного рода. У нас государство пока боится 
серьезных мер. Назначить реальную цену за работу 
с отходами, или запретить производство чего-то не-
перерабатываемого, или просто выработать строй-
ное видение решение проблемы — ничего из этого 
пока не происходит. Поэтому рождаются проекты 
“увезти подальше и спрятать”, которые только про-
воцируют новую напряженность и ухудшают ситуа-
цию»,— резюмирует Анастасия Зеленкова.

ЗНАК ДОБРОЙ ВОЛИ Социальное пред-
принимательство появилось в России относитель-
но недавно — примерно, в середине «нулевых», 

и развито пока крайне слабо, считает аналитик ГК 
«Финам Алексей Коренев. По его словам, в целом 
по стране на данный вид предпринимательства 
приходится не более 1% бизнеса (если речь идет 
о компаниях, занятых исключительно социальным 
предпринимательством). Впрочем, по мнению экс-
перта, отдельные социальные программы есть и 
у крупных корпораций, например, таких как «Лу-
койл», поэтому точно учесть емкость рынка соци-
ального предпринимательства в настоящий момент 
непросто.

Основными направлениями деятельности соци-
ально-ориентированных компаний на сегодняшний 
день являются обеспечение рабочими местами ма-
терей-одиночек, инвалидов, многодетных родите-
лей, выпускников детских домов; предоставление 
медицинской помощи людям с ограниченными 
возможностями, изготовление изделий для лече-
ния опорно-двигательного аппарата и так далее; 
помощь пострадавшим от стихийных и техногенных 
бедствий, вооруженных конфликтов, насилия.

Поскольку законодательство, регулирующее 
данную сферу, еще до конца не проработано, то, 
по мнению аналитика «Финама», социальные 
предприниматели не имеют существенных льгот на 
федеральном уровне, а информированность о дан-
ном виде деятельности находится на крайне низком 
уровне. В связи с вышесказанным, сам сегмент со-
циального предпринимательства растет очень низ-
кими темпами.

ЛИДЕРЫ
10 самых успешных в России проектов в сфере социального предпринимательства*
1.  ООО «Фитнес городских улиц» и магазин WORKOUT. Бес-

платная онлайн-программа тренировок на улице под названием 
«100-дневный воркаут». Коммерческая составляющая состоит из 
магазина, в котором продаются товары отечественного производ-
ства.

2.  «МИ&КО». Создатель проекта Екатерина Матанцева. Занимаются 
производством экологически чистых моющих средств и косметики. 
В 2012 году Екатерина стала победителем в конкурсе «Социальный 
предприниматель — 2012».

3.  ООО Детский Оздоровительный Центр «Здравствуй». Рас-
положен в городе Долгопрудный. В данном центре имеется бассейн, 
сауна, соляная пещера, профподготовка детей с заболеваниями 
ЦНС. «Особенным» детям предоставляется скидка от 50% до 100% 
на все услуги. Также в данном центре проводят семинары и тренинги 
по воспитанию детей.

4.  «Кнопка жизни» — первый значимый медицинский проект. Экс-
тренный вызов помощи для детей, инвалидов и пожилых детей. В 
2018 году пользователями данной услуги стали 300 тысяч человек. 
Стал победителем в номинации «Лучший социально значимый стар-
тап» в конкурсе «Стартап года — 2011».

5.  «Музейная фабрика пастилы в Коломне» — некоммерче-
ское партнерство Коломенский центр познавательного развития 
«ГородМузей». Организаторы проекта создали кондитерскую 
мастерскую по производству пастилы. Фабрика проводит театра-
лизованные экскурсии, в том числе и для людей с ограниченными 
возможностями.

6.  BuySocial. Основатели проекта: Любовь Ермолаева, Алина Зубаре-
ва. Это социальный интернет-магазин. Любая покупка в BuySocial.
me — это помощь нуждающимся людям, вклад в сохранение при-
роды или развитие культурных проектов.

7.  Everland. Основатели проекта: Елена Мартынова, Игорь Новиков. 
Миссия Everland — помощь специалистам с инвалидностью в про-
фессиональной самореализации.

8.  «Мама работает». Основатель проекта: Олеся Кашаева — это 
проект, помогающий молодым мамам получить образование, найти 
работу на дому или открыть свой бизнес. Сеть бесплатных ковор-
кингов «Мама Работает» — пространство, где мамы могут спокойно 
работать, пока с детьми занимается воспитатель.

9.  Charity Shop. Основатель проекта: Дарья Алексеева. Это социальный 
бизнес, который приносит средства для реализации программ благо-
творительного фонда «Второе дыхание». В магазинах проекта можно 
купить вещи известных брендов, подаренные горожанами, а на вы-
рученные средства фонд занимается переработкой вещей в плохом 
состоянии, дает работу людям из социально незащищенных групп и 
выдает одежду малоимущим, в том числе людям с инвалидностью. 
Задача Charity Shop — финансово поддерживать эти программы.

10.  «Работа-I». Основатель проекта: Михаил Кривонос. Это центр по 
трудоустройству выпускников детских домов и молодых людей с 
ограниченными возможностями. Был создан в 2013 году как одна 
из программ Благотворительного фонда «Рауль», который был ос-
нован в Санкт-Петербурге в 2011 году. «Работа-I» — модель сопро-
вождаемого трудоустройства. * по данным ГК «Финам» на начало 2020 года
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УДАЧНОЙ ФОРМОЙ СОЦИАЛЬНОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА МОГУТ СТАТЬ ПРОЕКТЫ 
В СФЕРЕ СПОРТА И АКТИВНОГО ОТДЫХА ДЛЯ ДЕТЕЙ 
ИЛИ ИНВАЛИДОВ

СТАТУС СОЦИАЛЬНОГО 
ПРЕДПРИЯТИЯ МОГУТ ПОЛУЧИТЬ 
КОМПАНИИ МСБ, КОТОРЫЕ 
ОБЕСПЕЧИВАЮТ ЗАНЯТОСТЬ 
СОЦИАЛЬНО НЕЗАЩИЩЕННЫХ 
ГРУПП НАСЕЛЕНИЯ ПРИ 
УСЛОВИИ, ЧТО ИХ ДОЛЯ 
СОСТАВЛЯЕТ НЕ МЕНЕЕ 50% 
ОТ ОБЩЕГО ЧИСЛА РАБОТНИКОВ, 
А РАСХОДЫ НА ОПЛАТУ ТРУДА – 
НЕ МЕНЕЕ 25%
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«Не стоит рассматривать социальное пред-
принимательство, как бизнес, на котором можно 
много и быстро заработать. В значительной сте-
пени — это знак доброй воли с целью помочь, за-
частую просто из собственных средств. То есть это 
в большей степени благотворительность, нежели 
построение успешного крупного бизнеса. Субсидии 
на осуществление проектов общественно значимо-
го бизнеса даются безвозмездно и невозвратно в 
рамках Федеральной программы поддержки мало-
го и среднего предпринимательства. Их можно по-
тратить на развитие социального предприятия. 
Максимум, сколько может получить предпринима-
тель — 1,5 млн рублей. Однако бизнесмен должен 
победить в конкурсе, доказав состоятельность и 
пользу своего проекта, и вложить не меньше 15% 
от предоставляемых средств»,— рассказывает 
Алексей Коренев.

Аналитик отмечает, что и федеральные, и ре-
гиональные власти зачастую выделяют дополни-
тельные субсидии или иные преференции социаль-
но-ориентированным предприятиям. Инициативы, 
направленные на стимулирование данного сегмента 
бизнеса в России, периодически приходят и со сто-
роны депутатов Госдумы.

«Полагаю, перспективы у социального пред-
принимательства в России неплохие. Да, пока эта 
тема развивается очень вяло. Но среди людей 
чувствуется внутренний запрос на организацию 
помощи нуждающимся. Многое будет зависеть от 
состояния рынка малого и среднего бизнеса в стра-
не в целом. Сейчас предприятия МСП находятся в 
состоянии явной стагнации, но если малому биз-
несу будет дан “зеленый свет”, сняты излишние 
административные барьеры, созданы условия для 
ускоренного развития, то и сегмент социального 
предпринимательства начнет расти гораздо бы-
стрее»,— говорит аналитик.

КАК В ФУТБОЛЕ Аналитик управления 
операций на российском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс» Александр Осин полагает, что 
на социальные цели бюджеты есть у всех круп-
нейших компаний страны. В частности, он приво-
дит параллель с сектором поддержки спорта. Так, 
по словам аналитика, на поддержку региональных 
футбольных команд, выступающих в РПЛ, таких как 
тульский «Арсенал» или екатеринбургский «Урал», 
крупные и крупнейшие российские квазигосудар-
ственные и частные монополии тратят от 0,1% до 
10% чистой прибыли в год. Суммарно, с учетом вло-
жений в другие виды спорта, это получаются суммы 
в 30 – 80 млрд руб. или порядка 0,03% — 0,08% от 
ВВП РФ 2019 года. Схожие, но, вероятно, меньшие 
по объему — поскольку в условиях перманентно 
низкого темпа роста реальных доходов населения 
такие вложения не предполагают сколько-нибудь 
значимой прибыли — суммы идут на социальные 
проекты крупных и крупнейших корпораций.

«Если опять же привести аналогии с футболом, 
то подавляющее большинство клубов РПЛ потен-
циальные банкроты, зависят от денег спонсоров. 
Для решения этой проблемы нужна здоровая эко-
номика, хотя бы такая, которая была до послед-
ней фазы застоя, начавшейся ориентировочно в 
2012 году. То есть в условиях экономики растущей 
номинальными темпами роста в 20% в условиях 
относительно мягкой монетарной и бюджетной по-

литики и в отсутствие ограничивающих инвестиции 
и потребление законодательных инициатив таких 
как пенсионная реформа, которая перекладывает 
ключевую роль в заботе о стариках с государства на 
семью»,— рассуждает Александр Осин.

Так или иначе, но для полноценного развития 
социального предпринимательства в России, по 
словам господина Осина, необходима экономиче-
ская база для платежеспособного спроса на такие 
услуги бизнеса. «Это означает, исходя из опыта так 
называемых развитых экономик — ремонетиза-
цию, снижение налогов на производство, реформи-
рование или полный отказ от системы стабфондов, 
отказ от сдерживающих инвестиции законодатель-
ных инициатив, таких как повышение пенсионного 
возраста. Это базовые реформы, без них социаль-
ное предпринимательство развивается сегменти-
ровано, на деньги монополий, “из под палки”, при 
непрозрачных целях»,— резюмирует аналитик.

НИШИ ЖДУТ Исходя из экономико-геогра-
фических особенностей Краснодарского края, по 
мнению Александра Осина, в регионе наиболее 
востребованными социальными проектами могли 
бы стать проекты, связанные со здравоохранени-
ем, образованием или развитием международных 
связей. Аналитики констатируют, что Юг России 
обладает большим туристическим потенциалом, 
поэтому удачной формой социального предприни-
мательства могли бы быть также проекты в сфере 
спорта и активного отдыха. Например, создание 
секций по горнолыжному спорту, водным видам 
спорта для детей из малоимущих семей и людей 
с ограниченными возможностями. Еще одна сфе-
ра — это создание локальных розничных сетей 
по продаже натуральных продуктов питания по до-
ступным ценам, а также разные проекты в сфере 
e-commerce, например, доставка продуктовых паке-
тов пенсионерам.

По мнению первого вице-президента «Опоры 
России» Павла Сигала, несмотря на то, что в Рос-
сии социальное предпринимательство еще не так 
развито, как, например, в Европе и США, потреб-
ность в таких услугах растет, так как есть ниши, 

незанятые бизнесом. На Западе такие предприни-
матели, по словам эксперта, могут рассчитывать на 
всестороннюю поддержку государства и льготы. В 
России же развитие направления сильно зависит от 
работы местной власти, которая может поддержи-
вать бизнес и создавать условия для его развития, 
так и не понимать необходимости работы и блоки-
ровать инициативы.

«Каждый регион решает задачу развития со-
циального предпринимательства по-своему, но в 
любом случае, необходимы поправки в законо-
дательство. Так, в текущем году в Краснодарском 
крае планируется создать реестр социальных 
предпринимателей, что продиктовано принятыми 
депутатами кубанского Законодательного собра-
ния поправками в региональном законодательстве, 
закрепившем понятие “социальное предпринима-
тельство“. Регион получит от его развития много 
пользы, а местные жители — новые рабочие места, 
в том числе и для инвалидов, пенсионеров и людей 
предпенсионного возраста. Государство и местная 
власть смогут обеспечивать таких предпринима-
телей работой. Например, власти важно, чтобы 
открывались новые детские сады, были созданы 
службы такси для маломобильных граждан, оказы-
вались социальные услуги для населения. Перспек-
тивным также будет создание кластера социальных 
инноваций, в который могут войти субъекты малого 
бизнеса, НКО и инфраструктурные организации, 
вузы и колледжи»,— говорит Павел Сигал.

ДИНАМИКУ ДИКТУЕТ ЭКОНОМИКА
Так или иначе, по мнению аналитиков, социаль-

ное предпринимательство в России развивается, 
несмотря на то, что уровень развития пока не столь 
высокий. Эксперты связывают это, в том числе, с 
тем, что подобные проекты сталкиваются в нашей 
стране с такими проблемами, как отсутствием воз-
можностей привлекать финансирование и недостат-
ком человеческих ресурсов. Однако это не является 
какой-то уникальной характеристикой именно со-
циального предпринимательства, в целом у реги-
онального бизнеса, особенно малого и среднего, 
есть определенные ограничения по привлечению 

финансирования и поиску профессиональных ка-
дров. Если же говорить про социальных предпри-
нимателей, то власти все же стараются стимулиро-
вать развитие подобных инициатив. Так, например, 
важным достижением 2019 года стал тот факт, что 
понятие «социальное предпринимательство» за-
крепили законодательно, а это свидетельствует о 
признании значимости такого вида деятельности.

«Для социального предпринимательства основ-
ная задача — делать что-то общественное полез-
ное и получать ощутимый социальный результат. 
Но, поскольку это все-таки предпринимательство, 
важно, чтобы деятельность была самоокупаемой. 
Зарабатывать в этой сфере вполне возможно, но 
тут скорее речь идет не о получении сферхприбы-
ли, а о покрытии затрат на реализацию проектов, 
создании рабочих мест, оплату труда персонала и 
о небольших инвестициях в дальнейшее развитие. 
Однако для этого нужна, в том числе, и поддерж-
ка со стороны региональных властей, например, 
предоставление льготной аренды, помощь с юри-
дическим сопровождением и так далее»,— расска-
зывает директор по связям с общественностью ГК 
«Обувь России» (реализует социальные проекты в 
области образования и спорта) Наталья Паули.

По мнению эксперта, государство поняло, что 
может решать ряд социальных задач, привлекая 
предпринимателей. На региональном уровне суще-
ствуют разные программы поддержки стартапов, 
малого и среднего бизнеса, проводятся обучающие 
мероприятия, однако этого пока недостаточно. Эта 
сфера, по словам госпожи Паули, будет активно 
развиваться, если в целом будет расти экономика, 
которая сейчас скорее стагнирует. «Социальное 
предпринимательство имеет перспективы развития 
в России, однако они во многом связаны с тем, как 
будет расти экономика и бизнес, как будет вести 
себя государство и региональные власти по отно-
шению к социальным предпринимателям, насколь-
ко меры поддержки будут эффективными»,— за-
ключает эксперт. n

ШКОЛА МЕНТАЛЬНОЙ АРИФМЕТИКИ “АЛЬФА” — 
ПРИМЕР УДАЧНОГО ПРОЕКТА СОЦИАЛЬНОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
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НА ЗАПАДЕ СОЦИАЛЬНЫЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ МОГУТ 
РАССЧИТЫВАТЬ НА ЛЬГОТЫ 
И ПОДДЕРЖКУ ГОСУДАРСТВА. 
В РОССИИ РАЗВИТИЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ СИЛЬНО 
ЗАВИСИТ ОТ РАБОТЫ МЕСТНОЙ 
ВЛАСТИ, КОТОРАЯ МОЖЕТ ИЛИ 
ПОДДЕРЖИВАТЬ БИЗНЕС, ИЛИ 
БЛОКИРОВАТЬ ИНИЦИАТИВЫ, 
СЧИТАЮТ ЭКСПЕРТЫ



Автотранспорт выбирает 
природный газ
Одной из самых обсуждаемых тем в автомобильном сообществе сегодня является перевод автотранспортных 
средств на природный газ. Краснодарский край рассматривается как один из перспективных регионов 
по строительству соответствующей газозаправочной инфраструктуры. Подтверждением этому являются планы 
компании «Газпром газомоторное топливо» по расширению сети АГНКС, а также многомилионные федеральные 
субсидии региону на развитие рынка газомоторного топлива

Сеть ширится
Растущий рынок газомоторного топлива 
на сегодняшний день все чаще рассматри-
вается в качестве возможностей для при-
влечения инвестиций. По мнению экспертов, 
природный газ в первую очередь способен 
обеспечить улучшение экологической об-
становки в перегруженном транспортными 
средствами (особенно в курортный сезон) 
Краснодарском крае. А во-вторых, стоимость 
газа значительно ниже, чем цена традицион-
ного топлива, что не может не вызвать инте-
реса у автомобилистов. Компания «Газпром 
газомоторное топливо», в частности, рас-
сматривает расширение своего присутствия 
на Кубани.

В настоящее время на территории Крас-
нодарского края действует 16 газозаправоч-
ных объектов «Газпром». Регион отличается 
активностью потребителей, высоким уров-
нем развития рынка и стабильным рос-
том объемов потребления природного газа 
в качестве моторного топлива. В  соответ-
ствии с планами компании до конца 2024 года 
количество объектов сети АГНКС «Газпром» 
на Кубани будет доведено до двадцати девя-
ти. Это позволит обеспечить потребителей 
региона, а  также гостей края достаточным 
количеством газозаправочной инфраструк-
туры. Строительство новых заправок мета-
ном планируется в крупных городах, таких 
как Новороссийск, Сочи и Краснодар, а также 
на трассе М4 «Дон».

В целом в 2019 году заправочная сеть 
для транспорта, работающего на природном 
газе, в России выросла на 20%, а в 2020 году 
ожидается сохранение темпов ее развития.

Федеральная помощь
Краснодарский край является лидером сре-
ди российских регионов по величине выде-
ляемых субсидий из федерального бюдже-
та на поддержку мероприятий по развитию 
заправочной инфраструктуры газа, а  так-
же на реализацию мероприятий по под-
держке переоборудования существующей 
автомобильной техники (включая обще-
ственный транспорт и коммунальную тех-
нику) для использования природного газа 
в качестве моторного топлива. Так, согласно 
официально опубликованным документам, 
в 2020—2022 годах на развитие сети АГНКС 
регион получит 1,3 млрд руб. федеральных 
средств (152 млн  — в 2020 году, 547,2 млн  — 
в 2021-м и 624 млн — в 2022 году).

На поддержку по переоборудованию 
техники на природный газ Краснодарскому 
краю в виде субсидий в ближайшую трехлет-
ку будет направлено 263,1 млн руб. (27,6 млн 
руб.  — в 2020 году, 110 млн руб.  — в 2021-м 
и 125,5 млн руб. — в 2022 году).

По словам экспертов, господдержка по-
ложительно сказывается на всех участниках 
рынка газомоторного топлива. Для инфра-
структурных инвесторов выделение суб-
сидий на строительство газозаправочных 
станций становится хорошим стимулом 
для увеличения темпов расширения сети 
АГНКС. Субсидии на переоборудование 
транспорта позволяют создать комфорт-
ные условия для потребителей по переходу 
к использованию природного газа в качестве 
моторного топлива и как следствие — к уве-
личению парка техники на природном газе. 
Совокупно переход к использованию при-
родного газа в качестве моторного топлива 
позволит потребителям сократить топлив-
ные затраты, регионам — улучшить экологи-
ческую обстановку в регионах, а также будет 
способствовать развитию малого и среднего 
бизнеса по обслуживанию и переоборудова-
нию транспорта.

Парк техники работает 
на увеличение
На сегодняшний день природный газ явля-
ется наиболее экономичным, экологичным 
и безопасным моторным топливом. Многие 

 транспортные предприятия, обновляя свои 
парки, отдают предпочтение технике, рабо-
тающей на природном газе. Такой  транспорт 
несколько дороже аналогов на бензине 
или дизеле, однако эти затраты, по сло-
вам экспертов, окупаются в короткие сро-
ки за счет более низкой стоимости при-
родного газа в сравнении с нефтяными 
видами топлива. В  среднем сегодня цена 
метана составляет 16,67 руб. за куб. м. При-
мером эффективной эксплуатации парков 
техники на природном газе служит опыт 
X5 RetailGroup, «Мираторга» и других круп-
ных компаний.

При этом ведущими инвесторами не раз 
озвучивалась информация о недостаточ-
ной загрузке сети метановых заправок 
по России. Так, недостаточная загрузка сети 
АГНКС «Газпром» обусловлена ограничен-
ностью парка газомоторной техники. Всего, 
по  послед ним данным ГИБДД  РФ, в стране 
зарегистрирована 181 тыс. единиц техни-
ки на природном газе. Необходимо создать 
критическую массу автомобилей в объеме 
не менее 500 тыс. единиц для обеспечения 
оптимальной загрузки имеющихся и пер-

спективных газозаправочных мощностей, 
считают эксперты.

Также в целях повышения загрузки дей-
ствующих газозаправочных объектов реа-
лизуются различные меры стимулирования, 
в том числе маркетинговые программы «Газ-
пром газомоторное топливо»: в 2019 году 
по ним было переоборудовано свыше 9 тыс. 
единиц транспортных средств, что на 4 тыс. 
единиц больше по сравнению с показателем 
2018 года. Это, по мнению представителей 
компании, говорит о заинтересованности 
владельцев транспорта переходить на более 
экономичный вид топлива.

В поисках стимулов
Дальнейшее расширение газозаправочной 
инфраструктуры должно быть синхронизиро-

вано с увеличением количества транспорт-
ных средств, работающих на природном газе, 
считают эксперты. Так, сегодня, в соответствии 
с проектом подпрограммы «Развитие рын-
ка газомоторного топлива» государственной 
программы Российской Федерации «Развитие 
энергетики», к 2024 году предусматривается 
увеличение количества стационарных объ-
ектов газозаправочной инфраструктуры (КПГ 
и СПГ) до 1273 единиц, а количества транспорт-
ных средств на природном газе — до 307,5 тыс. 
единиц. Работа по строительству газоза-
правочной инфраструктуры и обеспече нию 
ее загрузки посредством перевода транс пор та 
на метан в первую очередь ведется в 27 при-
оритетных регионах, в том числе в Красно-
дарском, Ставропольском краях, Волгоградской 
и Ростовской областях, через которые проле-
гает одна из важнейших транспортных артерий 
страны — федеральная трасса М4 «Дон».

Ключевая задача инфраструктурных 
инвесторов  — развитие локальных рын-
ков газомоторного топлива и объединение 
их газомоторными коридорами, в том чис-
ле проходящими вдоль трасс федерального 
значения.

Ключевая задача инфраструктурных 
инвесторов — развитие локальных рынков 
газомоторного топлива и объединение 
их газомоторными коридорами, в том числе 
проходящими вдоль трасс федерального 
значения
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Игорную зону «Красная Поляна» за три 
года ее существования посетило уже поряд-
ка 1,6 млн человек из 155 стран мира. Туристи-
ческий поток постоянно растет. Если в пер-
вый год работы здесь побывало 342,5 тыся-
чи человек, то в 2018-м их было уже 517 тысяч, 
а в 2019-м — более 730 тысяч человек. К при-
меру, за 11 дней новогодних праздников здесь 
отдохнуло свыше 40 тысяч посетителей, в том 
числе 3,5 тысячи иностранцев из 54 стран.

«Красная Поляна» стала мощным цент-
ром притяжения для россиян и иностранцев, 
любителей развлечений, приезжающих на це-
лый пул разнообразных предложений. Сегод-
ня здесь действует три заведения: «Казино 
Сочи», зал игровых автоматов «Бонус», распо-
ложенные на курорте «Красная Поляна», и ка-
зино «Бумеранг» на территории круглогодич-
ного горного курорта «Роза Хутор».

К концу 2019 года в бюджеты разных 
уровней, от муниципального до федерально-
го, от деятельности игорной зоны было пере-
числено более 2,5 млрд рублей.

Подводя итоги 2019 года, остановимся на 
самых главных событиях, которые произошли 
в «Красной Поляне».

Запустили «Бумеранг»
Четвертого января 2019 года на территории ку-
рорта «Роза Хутор» состоялось открытие но-
вого казино «Бумеранг». Это второе по раз-
мерам заведение игорной зоны. В отличие от 
флагманского проекта — «Казино Сочи», кото-
рое можно охарактеризовать как солидное 
развлекательное заведение лакшери-фор-
мата для взыскательных гостей, «Бумеранг» 
ориентирован на молодежную аудиторию.

На «Розе Хутор» больше горнолыжных 
трасс, и зимой основное население курорта — 
сноубордисты и лыжники. Потому и сам «Буме-
ранг» более демократичен, чем «Казино  Сочи»: 
сюда можно прийти даже в лыжном костю-
ме. Обстановка выполнена в драйвовом клуб-
ном стиле с приглушенным освещением, в от-
делке активно используется металл и камень, 
атмосфера приватная, на танцполе нередко 
«зажигает» go-go dance. Общая вместимость 
залов рассчитана на 400 человек.

Кстати, почти вдвое выросла и площадь 
открывшегося на территории курорта «Крас-
ная Поляна» в декабре 2017 года зала «Бо-
нус Slots». В 2019 году она была увеличена до 
945 квадратных метров.

За год работы казино на центральной  сцене 
состоялись концерты резидентов Comedy Club, 
известных команд КВН и звезд российской 
эстрады, таких как Сергей Трофимов, «Ива-
нушки International», Иракли и Линда.

Развлечения в стиле WOW 
Восемнадцатого октября 2019 года на терри-
тории курорта «Красная Поляна» открылась 
спортивно-развлекательная площадка WOW 

ARENA. Создана она по голландскому проекту и 
может трансформироваться под любые форма-
ты мероприятий: концерты, бои, конференции, 
выставки, дискотеки и так далее. Арена соеди-
няется с «Казино Сочи» прямым переходом, что 
позволяет гостям даже зимой посещать понра-
вившиеся мероприятия с максимальным ком-
фортом. В основном зале площадью 4600 квад-
ратных метров при помощи специальных кон-
струкций в течение буквально нескольких ча-
сов может быть создано пространство с лю-
быми параметрами. Стандартная вместимость 
площадки — 2,5 тысячи мест, но ее можно уве-

личить до пяти тысяч человек, к примеру для 
проведения крупного фестиваля.

На торжественном открытии WOW ARENA в 
октябре выступил известный певец с уникаль-
ным голосом — Димаш Кудайберген. А пос-

ле концерта всего за одну ночь зал вмес-
тимостью 2500 человек перестроился в бой-
цовский ринг, на котором последующие 
два дня проходили турниры по смешанным 
едино борствам: FIGHT NIGHTS GLOBAL 95 и GFC 
19 & KREPOST SELECTION.

Появление этой масштабной площадки бы-
ло продиктовано необходимостью обеспечить 
досуг всем гостям игорной зоны. Само «Кази-
но  Сочи» регулярно проводит самые разнооб-
разные мероприятия, однако его вместимости 
для комфортного размещения было уже недо-
статочно. Кроме того, курорт «Красная Поляна» 

проводит большое число MICE-мероприятий и 
масштабных турниров, привлекающих участ-
ников со всего мира. И их гостям также бы-
ло  необходимо качественное предложение по 
шоу-программе.

К концу 2019 года 
в бюджеты 

разных уровней, 
от муниципального 

до федерального, 
от деятельности 

игорной зоны было 
перечислено более 

2,5 млрд рублей

Прорывной год
В 2019-м игорная зона «Красная Поляна» реализовала целый ряд важных проектов, которые сделали сервис на горнолыжном курорте еще более комфортным 
и разнообразным. Неудивительно, что число посетителей сочинских казино по сравнению с 2018 годом выросло более чем на 40%
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Кстати, игорные  
зоны во всем мире 

используют  
развлекательные 

площадки  
как обязательный  

элемент  
инфраструктуры, 

который позволяет 
делать отдых  

еще более  
качественным  
и интересным



В новом статусе
В этом году официальные аккаунты игорной 
зоны «Красная Поляна» в социальных сетях 
Instagram и Facebook получили отметку о ве-
рификации. Администрация социальных сетей 
подтвердила этот факт синим знаком с галоч-
кой. Ни одно казино на территории нашей стра-
ны пока не может гордиться подобным фактом. 

Кино и казино
Игорная зона «Красная Поляна» стала 
съемоч ной площадкой для сериала «Кухня. 
Война за отель».

Телепроект снимался для СТС, его гене-
ральными продюсерами выступили Вячеслав 
Муругов, Федор Бондарчук, Антон Федотов.

Место для съемок выбрали неслучайно: 
«Казино Сочи» было признано лучшим раз-

влекательным проектом класса люкс на ежегод-
ной премии The Moscow Life & Business Awards.

Гости «Казино Сочи» могли наблюдать за 
работой Дмитрия Нагиева, Дмитрия Назаро-
ва, Елены Ксенофонтовой, Валерии Федорович, 
Михаила Башкатова, Ольги Кузьминой и мно-
гих других известных актеров. По сюжету ново-
го сиквела действие разворачивается на курор-
те «Красная Поляна», в «Казино Сочи». Шоумен 
в исполнении Дмитрия Нагиева готовит к откры-
тию грандиозный комплекс «Курортище», в со-
став которого и вошло «Казино Сочи».

«Зажгли» по-летнему
С 12 по 15 июня в игорной зоне «Красная Поляна» 
прошел первый летний музыкально-игровой 
фестиваль Sochi Summer Fest, хедлайнерами 
которого стали Лариса Долина и группа Maruv.

Гарик Харламов стал амбассадором
Известный юморист, шоумен и телеведу щий 
в этом году стал лицом покерного клуба 

 «Сочи» и принял участие в целом ряде меро-
приятий,  которые прошли в игорной зоне. Побы-
вали в «Казино Сочи» и мировые звезды поке-
ра: Майкл Мизрахи, Крис Манимейкер, Фатима 
 Морейро де Мело и другие.

В течение года в заведениях с концертами 
выступило более семидесяти известных миро-
вых и российских звезд, в числе которых John 
Newman, Дима Билан, Григорий Лепс, Александр 
Розенбаум, БИ-2 и многие другие. Помимо по-
пулярных песен со сцен «Казино Сочи» и «Бу-
меранга» прозвучало много шуток резидентов 
Comedy Club и известных команд КВН.

Лучшая MICE-площадка
В 2019 году «Казино Сочи» признано луч-

шей MICE-площадкой, по мнению националь-
ной премии «Спорт и Россия». Организато-
ры посчитали «Казино Сочи» наиболее удоб-
ным местом для проведения спортивных и де-
ловых мероприятий разного уровня. За время 
работы «Казино Сочи» было проведено свы-
ше сотни корпоративных событий для таких 
компаний, как Сбербанк, МТС, Газпром, BOSCO, 
Lamborghini, Фонд «Росконгресс», «Теле2», 
Lenovo, Gastreet, «Газпром нефть», «СИБУР», 
Mersedens Benz и другие.

Во время чемпионата мира по футболу 
2018 года, к примеру, в «Казино Сочи» состоял-
ся крупный спортивный проект «Играй с нами», 
который собрал многих именитых спортсменов 
и тысячи болельщиков со всего мира.

Партнеры отмечают удобную планировку 
залов казино и отличную акустику, прекрас-
ные световые и цветовые решения интерье-
ров и, конечно же, безупречный сервис.

В этом году официальные аккаунты  
игорной зоны «Красная Поляна»  

в социальных сетях Instagram и Facebook  
получили отметку о верификации
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ЗОНЫ И ТАРИФЫ В министерстве ТЭК и 
ЖКХ Краснодарского края сообщили, что по состо-
янию на начало января в регионе были установле-
ны тарифы для четырех региональных операторов 
по вывозу и утилизации ТКО. Так, Краснодарскую 
зону, в которую входят краевой центр и   Динской 
район, обслуживает АО «Мусороуборочная ком-
пания». В Новороссийской зоне (Новороссийск и 
Геленджик) работает ООО «Мехуборка Юг». ООО 
«ЭкоЦентр» ответственно за Новокубанскую зону, 
АО «Крайжилкомресурс» ведет деятельность в Бе-
лореченской зоне. До конца февраля текущего года 
департамент цен и тарифов Кубани должен устано-
вить тариф для ООО «Чистая Станица», которое 
будет обслуживать Староминскую зону (Старомин-
ский, Ейский, Каневской, Щербиновский, Кущев-
ский и Ленинградский районы). В министерстве 

отмечают, что на территориях Абинской, Крымской, 
Тимашевской, Тихорецкой и Мостовской зон сбор и 
вывоз коммунальных отходов в настоящее время 
осуществляется действующими мусоровывозящи-
ми предприятиями. После установления тарифа 
для региональных операторов ими будут переза-
ключены все договора на вывоз мусора.

«Ключевой целью реформирования сферы об-
ращения с ТКО должно стать создание новой ком-
мунальной инфраструктуры, не только объектов 
сортировки и размещения отходов на территории 
края, но и строительство перерабатывающих про-
изводств вторичных материальных ресурсов в 
готовую продукцию. В свою очередь, для созда-
ния подобных объектов планируется привлечение 
частных инвестиций региональных операторов. В 
ближайшее время нашим ведомством совместно с 
предприятиями будет сформирован эффективный 
механизм реализации строительств»,— сообщал 
министр ТЭК и ЖКХ Краснодарского края Евгений 
Зименко.

Губернатор Кубани Вениамин Кондратьев ра-
нее заявлял, что резкого скачка цен в связи с ре-
ализацией мусорной реформы быть не должно, и 
любое увеличение стоимости по вывозу отходов 
должно быть соразмерным и обоснованным. Тем не 
менее, согласно опубликованным на официальном 
сайте регионального минТЭК и ЖКХ документам, 
к 2028 году тариф на вывоз ТКО в Анапе увеличит-
ся с 536 руб. (2019 год) за кубометр до 910,93 руб., 
в Армавире — с 340,67 руб. до 463,31 руб., 
в  Горячем Ключе — 579,64 руб. до 788,31 руб., 

в Геленджике  — с 542,75 руб. до 738,14 руб., 
в  Краснодаре  — с 366,74 до 498,77 руб., в Но-
вороссийске — с  449,27 руб. до 611,01 руб., 
в Сочи — с 825,14 до 1122,19 руб.

ПРОБЛЕМЫ И УВОЛЬНЕНИЯ Губер-
натор Краснодарского края Вениамин Кондратьев 
заявил, что региональные власти планируют при-
влечь к реализации мусорной реформы на Кубани 
крупные государственные корпорации. Об этом он 
сказал на прошедшем накануне совещании, по-
священном проблеме Белореченского мусорного 
полигона, однако не уточнил, что за госкопорации 
планируется привлечь к проблеме с утилизацией 
отходов в регионе.

«Я благодарен общественникам, которые под-
няли эту тему, привлекли внимание к проблеме. 
Перерабатывающие заводы — это кардинальное 
решение, захоронение предусматривает до 30% 
мусора, остальное должно идти на переработку. 
Для строительства этих стратегических объектов 
необходим четкий алгоритм и схема. Поэтому во-
прос должен контролироваться крупными и про-
веренными организациями. Если инвесторы не 
заинтересуются проектами переработки мусора, к 
строительству мусороперерабатывающих заводов 
в крае будем привлекать крупные госкорпорации. 
Уверен, нас, как курортный регион, поддержит пре-
зидент»,— заявил губернатор.

Визиту главы региона в Белореченск пред-
шествовал шквал жалоб местных жителей на рас-
пространение неприятного запаха с Белореченского 

полигона, куда свозят отходы из Белореченского, 
Апшеронского и Туапсинского района, а также из 
Сочи и Горячего Ключа. Запах гниения распростра-
нялся с полигона, который находится в Родников-
ском сельском поселении в почти двух десятках 
километров от райцентра. Жалобы вынудили регио-
нальное минТЭК и ЖКХ организовать внеплановую 
проверку полигона, которая выявила ряд наруше-
ний по захоронению отходов.

«Проверка показала, что складируемые на 
Белореченском полигоне отходы несвоевременно 
пересыпались грунтом, что привело к началу про-
цесса гниения и распространению запаха. Также 
там не соблюдались технологии сортировки мусо-
ра. Там, где не было грунта, он появился, завезено 
несколько десятков тысяч кубических метров грун-
та. Изменен подход к дальнейшей работе полигона, 
то есть, если ранее отходы пересыпались периода-
ми, один раз в несколько дней, то сейчас это про-
исходит ежесуточно в полном объеме»,— заявил 
министр ТЭК и ЖКХ Краснодарского края Евгений 
Зименко. Глава ведомства добавил, что слой грунта 
достигает 30 см, повышенное содержание глины не 
пропускает запах и воду.

Отметим, что планируемый ежегодный объем 
твердых коммунальных отходов на Белореченском 
полигоне — 2,9 млн кубометров. Общая площадь 
межмуниципального экологического отходоперера-
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ПОДЕЛИЛИ ПОЛИГОНЫ НА КУБАНИ ОПРЕДЕЛИЛИСЬ ПЕРВЫЕ 
РЕГИОНАЛЬНЫЕ ОПЕРАТОРЫ ПО ВЫВОЗУ И УТИЛИЗАЦИИ ТВЕРДЫХ КОММУНАЛЬНЫХ 
ОТХОДОВ (ТКО). ВЛАСТИ РЕГИОНА ТРЕБУЮТ УВЕЛИЧЕНИЯ ОБЪЕМОВ ПЕРЕРАБОТКИ МУСОРА, 
ОДНАКО ЭКСПЕРТЫ СЧИТАЮТ, ЧТО С ТЕКУЩЕЙ РЕНТАБЕЛЬНОСТЬЮ ИЗМЕНЕНИЯ В ЭТОЙ 
СФЕРЕ БУДУТ ПРОИСХОДИТЬ ОЧЕНЬ МЕДЛЕННО. ДМИТРИЙ МИХЕЕНКО

ПОКА РОССИЙСКАЯ МУСОРНАЯ РЕФОРМА БУКСУЕТ 
И НЕ ПРИНОСИТ ЖЕЛАЕМОГО РЕЗУЛЬТАТА ИЗ-
ЗА ОТСУТСТВИЯ ПОНЯТНЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
МЕХАНИЗМОВ
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ГУБЕРНАТОР КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ ВЕНИАМИН КОНДРАТЬЕВ 
РАНЕЕ УТВЕРЖДАЛ, ЧТО 
РЕЗКОГО СКАЧКА ЦЕН В СВЯЗИ 
С РЕАЛИЗАЦИЕЙ МУСОРНОЙ 
РЕФОРМЫ В РЕГИОНЕ БЫТЬ НЕ 
ДОЛЖНО, И ЛЮБОЕ УВЕЛИЧЕНИЕ 
СТОИМОСТИ ПО ВЫВОЗУ 
КОММУНАЛЬНЫХ ОТХОДОВ 
ДОЛЖНО БЫТЬ СОРАЗМЕРНЫМ 
И ОБОСНОВАННЫМ
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батывающего комплекса составляет 20,95 га. Там 
планируется строительство трех рабочих площадок 
для приемки мусора и мусоросортировочного ком-
плекса мощностью 200 тыс. отходов тонн в год. В 
настоящее время уже реализовано строительство 
первой площадки полигона площадью 6 га, объ-
ект введен в эксплуатацию. Однако, по итогам со-
вещания, Вениамин Кондратьев заявил, что второй 
очереди не будет без одобрения местных жителей и 
положительного заключения экологов.

«Даже самые современные полигоны можно 
превратить в мусорку, свалку, если не соблюдать 
технологии. То, что я увидел, не утешает. Техники на 
полигоне не хватает. В его центре просто гора му-
сора. Все это результат безалаберности ответствен-
ных лиц. Главы других районов, задумайтесь. Цена 
вопроса слишком высока — это здоровье жителей, 
детей, гостей края. Проблема не должна повторить-
ся ни в одном муниципалитете. Без согласования с 
жителями и положительного заключения экологов 
проектирование и строительство второй очереди 
полигона не начнется»,— заверил глава Кубани.

По словам Евгения Зименко, в 2019 году была 
запущена мусоросортировочная станция ТКО про-
изводительностью 150 тыс. тонн в год. Принима-
лись отходы Белореченского и частично Апше-
ронского районов — порядка 30 тыс. тонн. В ходе 
сортировки изготавливалось вторичное сырье: кар-
тон, бумага, металлолом, стекло, ПЭТ.

«Отходы складируются, уплотняются высо-
той до 2-х метров и изолируются слоем грунта до 
30 сантиметров. В связи с выявленными нарушени-
ями приобретен мощный бульдозер. В последнее 
время усилен контроль за сортировкой мусора и 
за мониторингом воздуха. Также изучается опыт 
подобных объектов размещения отходов в других 
регионах страны»,— сообщил министр.

Тем не менее, это не помогло директору экс-
плуатирующего Белореченский полигон АО «Край-
жилкомресурс», 24 января он был освобожден от 
занимаемой должности в связи с выявленными 
нарушениями на площадке по утилизации ТКО.

Это не единственное нарушение, которое было 
выявлено с началом мусорной реформы в регионе. 
Так, общественная организация «Экологическая 
вахта по Северному Кавказу» в декабре сообщала, 
что обслуживающее Краснодар и Динской район АО 
«Мусороуборочная компания» сваливала отходы 
на закрытую свалку в Динском районе, что вызвало 
возмущение и протесты среди местных жителей. 
Однако после визита на свалку экологов региона-
лоный оператор прекратил массовый завоз отходов 
и спешно приступил к первичной рекультивации по-
лигона путем засыпки грунтом.

«Происходивший длительное время незакон-
ный вывоз отходов на этот полигон — основание 
для возбуждения уголовного дела. Этого не могло 
не понимать руководство “Мусороуборочной компа-
нии”, и так как эта угроза является достаточно се-
рьезной, оно предприняло воистину титанические 
усилия, чтобы в кратчайшие сроки замаскировать 
то, что здесь творилось. В этой ситуации хотелось 
бы, чтобы начатая компанией “работа над ошибка-
ми” была продолжена, чтобы действительно даль-
нейший завоз и складирование на Динской свалке 
свежего мусора были исключены. А если в самые 
кратчайшие сроки здесь не появится соответствую-
щая нормам закона и экологической безопасности 
площадка для перегрузки отходов, наша органи-
зация будет добиваться полного прекращения ис-
пользования этого полигона»,— заявил руководи-
тель «Эковахты» Андрей Рудомаха.

Проблемы с вывозом отходов в этом году по-
явились и в Сочи, который обслуживает АО «Край-
жилкомресурс» через московского подрядчика АО 
«Профисервис». Как ранее сообщал журналистам 
заместитель директора общества Олег Безлихот-
нов, мусор в полном объеме не вывозился в пер-
вые дни нового года по причине нехватки техники 
компании.

«У нас в городе работает около 70-ти единиц 
техники. В связи с новогодними праздниками не 
успели немного еще докупить техники, сейчас до-

купаем еще 15 и будем работать уже в полном объ-
еме»,— заверил господин Безлихотнов. По его 
словам, в течение полугода компания планирует 
завершить строительство на территории бывшего 
завода ТСМ на улице Транспортной современной 
мусоросортирующей станции. На линии будет про-
изводиться автоматический отбор органики. Из ор-
ганики будет произведен компост, который можно 
будет использовать в качестве технического грунта 
для пересыпки полигона. В результате компостиро-
вания на полигон будет вывозиться на 40% меньше 
мусора, что позволит уменьшить нагрузку на доро-
ги и на полигон.

Ранее не раз сообщалось о мусорной проблеме 
Сочи. Дело в том, что еще в 2014 году к Олимпий-
ским играм городе закрыли два мусорных полигона, 
а отходы стали вывозить в Белореченск. Это около 
22 часов пути в обе стороны. По установленной для 
Сочи схеме обращения отходов, предварительная 
сортировка отходов производтся на площадках в 
Хостинском (80 тыс. тонн) и Лазаревском районах 
(100 тыс. тонн). Эта логистическая схема крайне не-
удобна для коммунальщиков, поскольку отходы из 
Лазаревского и Центрального районов Сочи пере-

возятся на площадку в Хосте, там складируются и 
сортируются, после чего вывозятся в Белореченск в 
обратном направлении, через Центральный и Лаза-
ревский районы, а затем через Туапсинский район.

Компания «РТ-Инвест» («дочка» Ростеха) пла-
нировала построить в Сочи мусоросжигательную 
теплоэнергостанцию (МТЭС). В случае реализации 
проекта, все отходы Сочи, Туапсинского района 
и Горячего Ключа сжигались бы в топке МТЭС и 
производили бы электроэнергию, которую плани-
ровалось продавать по «зеленому» (повышенно-
му) тарифу крупным потребителям, чтобы окупить 
затраты на строительство станции. В планах «РТ-
Инвеста» было также построить МТЭС в Темрюк-
ском районе Краснодарского края и две станции 
в Ставрополье. Однако в настоящее время данная 
инициатива «заморожена» из-за своей дороговиз-
ны и нежелания оператора участвовать в пусть фор-
мальном, но конкурсе по выбору подрядчика из-за 
невыгодных для него условий. Нерешенный вопрос 
с утилизацией ТКО на территории олимпийской сто-
лицы вынудил бывшего главу Сочи Анатолия Пахо-
мова обратить внимание на нетрадиционные виды 
избавления от отходов. В частности, он планировал 

строительство свиноферм, чтобы скармливать сви-
ньям до 70% пищевых отходов (данная практика 
реализуется в ряде зарубежных стран).

ВЫГОДУ ПЕРЕОЦЕНИВАЮТ Деятель-
ность по вывозу и утилизации ТКО может быть не 
интересна инвесторам, считает аналитик управле-
ния операций на российском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс» Александр Осин. По его словам, 
ежегодно каждый житель России производит при-
близительно 300 – 400 кг бытового мусора, что для 
страны с населением 145 млн человек оставляет 
50,75 млн тонн бытового мусора в год. По оценкам 
других аналитиков, в России ежегодно образуется 
около 3,5 млрд тонн отходов, из которых 40 млн 
тонн — бытовые отходы. По оценкам рыночных 
экспертов, опрошенных Openbusiness.ru, стоимость 
выгрузки 1 тонны мусора составляет 300 руб. и ос-
новными бенефициарами рынка на сегодняшний 
день являются владельцы мусорных полигонов. На 

КЛЮЧЕВЫЕ ИГРОКИ
Региональные операторы по вывозу ТКО в Краснодарском крае
Согласно данным системы «СПАРК-Интерфакс», АО «Мусороубороч-
ная компания» зарегистрирована в Краснодаре по улице Рашпилев-
ской, 325 в 2007 году. Уставный капитал общества — 100 млн руб. 
Гендиректором компании является Валерий Оболгин, а собственни-
ком –Ольга Миладинович, участвующая также в уставном капитале 
фирмы «Победа» (деятельность ресторанов и кафе с полным ресто-
ранным обслуживанием, кафетериев, ресторанов быстрого питания и 
самообслуживания) и банкротной ресторанной компании «Никотес». 
По итогам 2018 года АО «Мусороуборочная компания» показала вы-
ручку в 1,99 млрд руб., а убыток — почти 14 млн руб. При этом кре-
диторская задолженность компании на конец 2018 года составляла 
378 млн руб.

ООО «Мехуборка Юг» зарегистрировано в Крымске в 2016 году. 
Основным видом деятельности общества с уставным капиталом (УК) 
44,2 млн руб. значится «обработка и утилизация неопасных отходов». 
50% доли в УК владеет афипское ООО «Экопром», 25% — ООО 
«Мортранссервис-НХБ» из Новороссийска и по 12,5% — два частных 
лица. Генеральным директором компании значится Владимир Шило, 
бывший глава администрации Южного внутригородского района Но-
вороссийска, а также бывший директор ООО ТК «Чистый город» и 
временно исполняющий обязанности директора новороссийского ООО 

«ВТС». Убыток ООО «Мехуборка Юг» за 2018 года составил 1,1 млн 
руб., кредиторская задолженность предприятия на тот же период — 
430 тыс. руб.

ООО «ЭкоЦентр» зарегистрировано в городе Волжский Волгоград-
ской области. Его директором является Адрей Минаев, а владельцем 
100% доли в уставном капитале (6 млн руб. ) Сослан Гусов. Ему же при-
надлежит десяток обществ в Волгоградской области, в том числе, ООО 
«Транспорт Поволжья» и ООО «Синегорье». Выручка ООО «ЭкоЦентр» 
по итогам 2018 года составила 1 млрд руб., чистая прибыль — 5,4 млн 
руб., кредиторская заложенность — 492,2 млн руб.

АО «Крайжилкомресурс» учреждено департаментом имуществен-
ных отношений Краснодарского края. По итогам 2018 года выручка 
общества оставила 193,8 млн руб., чистая прибыль — 786 млн руб. 
Кредиторская задолженность компании на конец 2018 года составляла 
76,8 млн руб.

ООО «Чистая станица» зарегистрирована в Абинске в 2015 году. 
Уставный капитал общества — 15 тыс. руб. Его директором и 100-про-
центным собственником значится Юрий Титков. Выручка компании по 
итогам 2018 года составила 9,6 млн руб., чистая прибыль — 395 тыс. 
руб., кредиторская задолженность на этот же период составляла 
1,3 млн руб. 

ЕСЛИ РАЗДЕЛЬНЫЙ СБОР МУСОРА СТАНЕТ ВЫГОДЕН 
КАК ФИЗИЧЕСКИМ ЛИЦАМ, ТАК И БИЗНЕСУ, 
ТО ОБЪЕМ ОТХОДОВ, ПОСТУПАЮЩИХ НА ПОЛИГОНЫ, 
РЕЗКО СОКРАТИТСЯ, КАК И ПОТРЕБНОСТЬ 
В МУСОРОСЖИГАЮЩИХ ЗАВОДАХ
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основании вышеуказанных данных, их выручка со-
ставляет 12 – 15 млрд руб. в год или 0,01%-0,02% 
от ВВП РФ, что крайне немного, учитывая масштаб 
проблемы утилизации.

«Отрасли необходимы инвестиции, однако, не-
смотря на публикуемые в СМИ оценки крайне вы-
сокой рентабельности данной отрасли, ее реальное 
развитие стало возможно только в высокомонети-
зированных экономиках с низким уровнем налогов, 
а также в отдельных развивающихся экономиках, 
где мусорная логистика — исторический бизнес 
определенных социальных групп. Речь идет, на-
пример, об египетских коптах, несущих на себе ее 
бремя. Судя по тому, что доходы этих групп срав-
нительно ниже или мало отличаются от среднеры-
ночного уровня, рентабельность данного бизнеса 
весьма невысокая. Иными словами, чистая рен-
табельность мусорной отрасли существенно ниже 
приемлемой для российских компаний малого и 
среднего бизнеса, судя по отраслевым данным и 
исходя из статистики банковских ставок для МСБ 
— годовых чистой рентабельности в 20%»,— гово-
рит аналитик «Фридом Финанс».

По мнению господина Осина, для повышения 
привлекательности «несырьевой» экономики, пе-
реработки — в том числе, отходов — необходима 
ремонетизация (в целях снижения справедливого, 
обусловленного скоростью обращения денежной 
массы уровня инфляции и ставок), необходимо 
смещение налоговой нагрузки с производства на 
потребление (пример — прогрессивная шкала 

налогообложения в указанных выше высокомо-
нетизированных экономиках) и отказ от сдержи-
вающих инвестиционный рост реформ, таких как 
пенсионная.

«На рынке формируется избыток рабочей силы. 
Это ведет к снижению стоимости труда и дестиму-
лирует российский бизнес вкладываться в инве-
стиции и инновации. На Западе труд дорог. Но без 
этих реформ, как представляется, все останется по-
прежнему в рамках экономики застоя»,— говорит 
Александр Осин.

РЕФОРМА ПОКА МОЛОДА По мнению 
вице-президента «Опора России» Павла Сигала, 
для нормальной работы мусорной реформы про-
шло еще мало времени. До такого уровня перера-
ботки, который есть в ряде стран, где перерабаты-
вается 60 – 80% мусора, они, по словам эксперта, 
шли 20 – 30 лет. Кроме того, господин Сигал счита-
ет, что мусорная реформа будет работать, если на 
каждом этапе участник станет четко понимать свои 
обязанности и иметь заинтересованность.

«Раздельный сбор мусора как система должен 
работать от отдельного домохозяйства до перераба-
тывающего завода. Обычная семья должна хорошо 
понимать, как и зачем собирать мусор раздельно, и 
быть в этом заинтересованной. У нас нет этого по-
нимания, и нет интереса у людей собирать отдельно 
ТБО. В настоящее время существуют предложения 
снижать мусорный тариф, но каким образом это бу-
дет считаться?»,— рассуждает Павел Сигал.

По его мнению, мусорные баки должны быть 
предназначены для раздельного сбора мусора, но в 
России это не так. Региональный оператор, по сло-
вам эксперта, должен не просто забирать мусор из 
контейнеров, но и вывозить его на предприятия, где 
ТБО будут еще раз перебираться и отправляться на 
переработку. Однако в результате разделения Крас-
нодарского края на зоны, по мнению господина Си-
гала, транспортное плечо для регоператоров значи-
тельно выросло, и это стало очень затратно. Кроме 
того, объемы ТБО для вывоза на местах посчитали 
исходя из коэффициентов, а в действительности 
объемы мусора значительно выше, что также не 
устраивает регоператоров. Также не хватает пред-
приятий по переработке ТБО, а, по большому счету, 
их нет и еще предстоит строить.

«Получается, что проблема мусорной реформы 
заключается в том, что нет заинтересованности на 
местах ни у граждан, ни у региональных властей, 
ни у регоператоров. При этом вывоз мусора и со-
ртировка считаются высокомаржинальным бизне-
сом, поскольку вывоз мусора дает маржу 10 – 15%, 
сортировка — минимум 15%. Россия могла бы 
зарабатывать миллиарды долларов на переработ-
ке только своего мусора. Это более 30 млрд тонн 
ежегодно. Но пока даже пластиковые отходы мы 
импортируем. Мусор может стать дешевым ис-
точником производства электроэнергии, сократить 
издержки многих видов производств и так далее. 
Нужно время и желание на решение этой проблемы 
на всех уровнях власти, тогда и инвесторы появят-
ся»,— говорит вице-президент «Опоры России».

КУБАНЬ В ТРЕНДЕ Андрей Кочетков, ве-
дущий аналитик «Открытие Брокер», считает, что 
российская мусорная реформа явно буксует и не 
приносит желаемого результата из-за отсутствия 
изначальных установок, которые должны были 
запустить экономические механизмы эффективно-
сти. У населения, по его словам, нет стимулов для 
раздельного сбора отходов, а у бизнеса четкого на-
логового и технологического плана.

«Прежде всего, утилизационные компании не-
сут повышенные расходы, так как в большинстве 
случаев самостоятельно проводят сортировку для 
последующей переработки или сжигания отходов. 
Сортировка становится дорогим мероприятием из-
за огромного разнообразия материалов, которые 
используются в упаковочной промышленности. 
Естественно, что без стандартизации и универса-
лизации упаковки на государственном уровне си-
туация никоим образом не поменяется,— говорит 
господин Кочетков.

Экономические стимулы по отдельному сбору 
мусора и утилизации, по мнению эксперта, почти 
отсутствуют. Между тем, он считает, что если на-
селение заинтересовать «рублем», то уже на этапе 
домашней сортировки решатся многие проблемы. 
Затем уже отсортированный мусор (пластиковую и 
стеклянную тару) можно принимать за плату на сбо-

рочных пунктах. Это, по словам аналитика, немед-
ленно отсечет от индустрии навалочного захоро-
нения отходов огромные объемы, а также облегчит 
переработчикам работу с первичным материалом.

«Собственно говоря, это также позволяет ре-
шить проблему с удержанием тарифов на вывоз 
мусора. В развитых странах используются комбина-
ции экономических стимулов, так и воспитания на-
селения, но никогда только воспитание поведенче-
ской модели. Благодаря этому отрасль управления 
отходами становится бизнесом с высокой маржой 
прибыльности. По сути, вторичная переработка это 
получение сырья без затрат на добычу ископаемых. 
Кстати, антагонистами этого являются те самые 
производители ископаемого сырья и упаковки. В 
данной отрасли также могут быть применены нало-
говые меры, которые должны способствовать инве-
стициям первичных производителей в переработку 
вторсырья»,— говорит Андрей Кочетков.

По его словам, буксующая мусорная реформа 
в России строится без комплексного подхода, кото-
рый обеспечивал бы экономическую устойчивость 
отрасли. Если раздельный сбор мусора станет вы-
годен как физическим лицам, так и бизнесу, то, по 
словам эксперта, объем отходов, поступающих на 
полигоны, резко сократится, как и сократится по-
требность в мусоросжигающих заводах.

АКЦЕНТ НА ПЕРЕРАБОТКУ Одной из 
задач мусорной реформы является изменение 
системы обращения с твердыми коммунальными 
отходами, их сортировка и переработка с целью 
вторичного оборота. Учитывая, что она начата не-
давно, пока рано ожидать значимых результатов от 
нее, считает ведущий эксперт УК «Финам Менед-
жмент» Дмитрий Баранов.

«Можно не сомневаться, что регуляторы будут 
стремиться к тому, чтобы поставленные задачи му-
сорной реформы были выполнены. Необходимо, 
чтобы изменилось отношение к ТКО, чтобы макси-
мально возможный объем их возвращался в обо-
рот, а на полигонах утилизировалось минимальное 
количество. Улучшить ситуацию с утилизацией ТКО 
в стране возможно. Нужно лишь понимать, что на 
это нужны время и средства»,— говорит аналитик.

Согласно данным Росстата РФ, уровень рен-
табельности проданных товаров, работ, услуг 
по виду деятельности «Обработка и утилизация 
отходов» в 2019 году составил в январе-сентя-
бре 5,88%. Расходы компаний увеличиваются по 
сравнению с положением дел до начала реформы, 
но вряд ли это стало неожиданностью для бизне-
са, ведь требования к компаниям, которые будут 
осуществлять ее, были известны заранее. Они 
обсуждались довольно долго, и потенциальные 
участники знали о них.

«Тем не менее, интерес к участию в реформе 
был проявлен и весьма высокий. Да, возможно, что 
от компаний требуются значительные расходы, но 
это лишь в начале реформы, затем объем инвести-
ций будет снижаться, кроме того, компании смогут 
зарабатывать на продаже собранных ресурсов, 
что улучшит их операционные результаты, сделает 
выгодной их деятельность»,— рассказывает Дми-
трий Баранов.

В 2019 году глава Министерства природных ре-
сурсов и экологии РФ Дмитрий Кобылкин говорил, 
что «должно пройти порядка десяти лет до того 
момента, когда мы создадим все условия для со-
ртировки и дальнейшей переработки мусора повсе-
местно». «Как известно, у нас много десятилетий, 
мусор, в лучшем случае, просто закапывали в зем-
лю на специализированных полигонах, если не вы-
брасывали где попало, поэтому чтобы ситуация из-
менилась в лучшую сторону необходимо время. И в 
России, по мере вовлечения различных ресурсов во 
вторичный оборот, роста экологических настроений 
в обществе, ужесточения соответствующего законо-
дательства можно ожидать изменения ситуации с 
ТКО. Будет расти и интерес инвесторов к ним, что 
изменит эту сферу, позволит улучшить ситуацию с 
охраной окружающей среды, сохранит здоровье и 
жизни людей»,— резюмирует аналитик. n

В ДАННЫЙ МОМЕНТ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ПО ВЫВОЗУ 
И УТИЛИЗАЦИИ ТКО НЕ ОЧЕНЬ ИНТЕРЕСНА 
ИНВЕСТОРАМ
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ПРОБЛЕМА МУСОРНОЙ 
РЕФОРМЫ В РОССИИ 
ЗАКЛЮЧАЕТСЯ В ТОМ, 
ЧТО В ЕЕ РЕАЛИЗАЦИИ НЕТ 
ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТИ НА 
МЕСТАХ НИ У ГРАЖДАН, НИ 
У РЕГИОНАЛЬНЫХ ВЛАСТЕЙ, 
НИ У РЕГОПЕРАТОРОВ. ПРИ 
ЭТОМ ВЫВОЗ МУСОРА ДАЕТ 
МАРЖУ 10-15%, СОРТИРОВКА – 
МИНИМУМ 15%, СЧИТАЮТ 
АНАЛИТИКИ
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ТУРИЗМ

ТУРИЗМ

СПРОС НА ЭТНОПРОДУКТ В насто-
ящее время в регионе функционирует 67  этногра-
фических объектов. Этнографический комплекс 
«Атамань», «Казачье подворье», этнографический 
музей «Традиционные народные ремесла Кубани», 
Детская школа искусств народных декоративно-
прикладных и казачьих ремесел Кубани, музей 
Абинского района «Казачье подворье», «Казачий 
Остров», этнический центр «Кубанский хутор», 
«Вольница», этнический центр «Черкесский аул», 
«Баракаевские умельцы», «Амшенский двор», 
культурно этнографический комплекс «Моя Рос-
сия» и другие.

Как правило, к классическим примерам этно-
графического туризма относят археологические па-
мятники с выраженными этническими признаками, 
культовые и архитектурные сооружения и комплек-
сы, созданные этническими группами в процессе 
проживания в каком-то месте, в том числе объекты, 
создаваемые несколькими этносами. Также архи-
тектурные памятники, воплощающие традиции того 
или иного этноса и связанные с определенным эта-
пом в развитии этноса, традиционные этнические 
захоронения, кладбища, памятники на могилах, 
некрополи, созданные в соответствии с националь-
ными традициями. Музеи национальных культур, 
выставки предметов этнических культур. Традици-
онные жилища и хозяйственные постройки, харак-
терные для разных народов, часто с представлени-
ем традиционного убранства дома, инструментов 
для осуществления хозяйственной деятельности. 
Целые села или города, сохранившие планировку, 
строения, организацию жизни, характерную для 
какого-либо народа. Отдельные объекты быта и 
традиционной культуры этноса, места, где про-
водятся фестивали и праздники национальных 
культур. Во время этих мероприятий возрождают-
ся традиции народных обрядов, демонстрируются 
национальные костюмы.

Краснодарский край наряду с такими региона-
ми, как Чукотка и Алтай, пользуется популярностью, 
так как долгие годы играл роль своеобразного этни-
ческого котла. На сегодняшний день на территории 
Краснодарского края проживают представители бо-
лее ста народов и национальностей. Самые много-
численные  — русские, армяне, адыги, украинцы, 
греки, евреи, молдаване, крымские татары и грузи-
ны. Каждый народ хранит свои традиции, обычаи и 
культуру, но  в обычных условиях близко познако-
миться с ними бывает непросто. Однако в последнее 
время, благодаря развитию этнотуризма, у всех же-
лающих появилась возможность как познакомиться 
ближе со своей национальной культурой, так и по-
грузиться в традиции других народов Кубани.

Данный вид отдыха подразумевает проживание 
туристов в традиционном жилище в условиях, при-
ближенных к быту народов юга России, включая 
мебель, кухонную утварь и национальную одежду. 
Питание отдыхающих осуществляется преимуще-
ственно продуктами, свойственными данному эт-
носу. Каждый желающий может принять участие в 
традиционных праздниках и обрядах, попробовать 
блюда национальной кухни и приобрести в качестве 
сувениров предметы традиционного быта.

Вместе с осмотром местных достопримечатель-
ностей, знакомством с национальными традиция-
ми предлагаются занятия ремеслами, пешие или 
конные прогулки, оздоровительные мероприятия, 
рыбалка, общение с домашним скотом. Все  это 
создает атмосферу самобытности. «В  целом мно-

жество фермерских хозяйств на Кубани наряду с 
основной деятельностью предоставляют на своей 
территории услуги этнотуризма — они организуют 
аутентичное жилье, досуг, позволяют позаниматься 
с животными и огородом. Правда, чтобы получился 
по-настоящему этнотуристический бизнес, клиен-
там предлагают что-то отличающее его от просто 
сельского туризма, а  именно этническую состав-
ляющую. В  рамках такой туристической поездки 
туристов знакомят с национальными ремеслами, 
показывают исторические костюмы. Мужчин часто 
развлекают охотой и рыбалкой, но без применения 
современных снастей или оптических прицелов — 
только при помощи старинных приспособлений, 
которыми пользовались в древности в данной 
местности. Развитие этнокультурного направле-
ния туризма осуществляется разными темпами. 
Во  многом его текущее состояние определяется 
этнокультурным потенциалом региона, насыщен-
ностью и материально-техническим состоянием 
объектов туристской инфраструктуры, а  также по-
зицией и активностью населения и органов влас-
ти»,— говорит гендиректор консалтинговой компа-
нии «Советникъ» Максим Орешин.

Гендиректор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин говорит, что, хотя интерес у туристов к 
этнотуризму высок, пока он не оформился в отдель-
ное направление внутреннего туризма. «Он скорее 

является лишь частью отдыха. То есть это даже 
не  туризм, а  просто экскурсионный маршрут при 
поездке на море. Например, покупая путевку на две 
недели в Анапу, турист с удовольствием съездит на 
один день в «Атамань» или Абрау-Дюрсо, но не бо-
лее того»,— говорит господин Ромашкин.

Слова аналитика подтверждает владелец тако-
го бизнеса Артем Синицкий. «В  Горячеключевском 
 районе у меня небольшая база отдыха. Домики стили-
зованы под казачьи хаты, имеется утварь, животные. 
Инвестиции были для меня очень большими — около 
5 млн руб. Люди приезжают, им нравится, но приез-
жают на день-два летом, в межсезонье и зимой — 
на выходные. Приходится что-то придумывать: пред-
лагаем свой мед, домашнее вино, жарим шашлыки, 
возим на рыбалку, разрабатываем экскурсионные 
верховые маршруты. Но больших денег на этом не за-
работаешь»,— рассказал господин Синицкий.

РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ ПОКА НА НУЛЕ 
При всей растущей популярности этнотуризма на-
правление это не относится к высокорентабельному 
бизнесу. По словам господина Максима Орешина, 
сделать его доходным достаточно сложно. «Если 
не говорить о тех проектах или музейных комплек-
сах, которые находятся на балансе государства, 
то  прибыльность у этнопроектов по определению 
не может быть высокой.

Во-первых, этот бизнес, как и большинство 
других туристических проектов, относится к сезон-
ным. Во-вторых, люди действительно не  поедут в 
«Атамань» на две недели. В  отпуск они поедут на 
море, а сюда заедут на полдня»,— говорит эксперт. 

По его словам, все экскурсионные проекты такого 
рода  — это скорее «побочный» бизнес. Вообще, 
среди частных проектов единого рецепта выживания 
нет. Одни приносят прибыль — другие убыточны.

При этом господин Орешин отмечает, что такие 
проекты имеют высокую социальную значимость. 
«Это пропаганда культуры и обычаев разных на-
родов, роли семьи в воспитании детей, увеличе-
ния разнообразия культурной среды. Главная цель 
этно туризма — показать: мы все разные, и это хо-
рошо. Кроме того, по мнению эксперта, такие про-
екты играют большую роль в увеличении турпотока, 
а  это в свою очередь сказывается на доходности 
любого бизнеса.

По словам представителя Ассоциации туропе-
раторов России Дмитрия Климушкина, в связи с 
тем, что этнографический туризм  — явление от-
носительно новое, данное направление только при-
живается, на  пути его развития возникает  немало 
преград. «Крупная проблема  — разрушение и 
гибель памятников истории и культуры, например 
дольменов. По оценкам экспертов, более 60% объ-
ектов культурного наследия находится в предава-
рийном или аварийном состоянии и требует прове-
дения немедленной консервации, реставрации или 
реконструкции»,— отмечает господин Климушкин. 
По его мнению, отсутствие инфраструктуры, подго-
товленных кадров, сети транспортных услуг и мно-
гого другого является препоной в развитии этно-
туризма. И именно поэтому туристические фирмы, 
например, реализуют этнотуризм в проектах, где 
часть средств на реализацию выделяет государ-
ство. В среднем эта часть составляет до 70%. n

ЭТНИЧЕСКИЙ ЗАПРОС НА КУБАНИ ПОЯВЛЯЕТСЯ ВСЕ 
БОЛЬШЕ ОБЪЕКТОВ ЭТНОТУРИЗМА. ЭКСПЕРТЫ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО ПОКА 
ОН НЕ ОФОРМИЛСЯ В ОТДЕЛЬНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ И ИМЕЕТ НИЗКУЮ 
МАРЖИНАЛЬНОСТЬ, ХОТЯ ЕГО СОЦИАЛЬНУЮ ЗНАЧИМОСТЬ ТРУДНО 
ПЕРЕОЦЕНИТЬ. ЕЛЕНА РЫЖКОВА

КУБАНЬ, ЯВЛЯЯСЬ МЕСТОМ МНОГИХ ЭТНИЧЕСКИХ 
ЦИВИЛИЗАЦИЙ И НАРОДНОСТЕЙ, ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
НЕСОМНЕННЫЙ ИНТЕРЕС КАК ДЛЯ ИНОСТРАННЫХ 
ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ, ТАК И ДЛЯ РОССИЙСКИХ 
ТУРИСТОВ
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•	 ТАНДЕР, АО
•	 1С-КОНСОЛЬ, ООО
•	 570 АРЗ, АО
•	 PROFF-СТАЛЬ, ООО
•	 PSM BUILDING, ЗАО
•	 R&Я, ООО
•	 VIРОЙЛ, ООО
•	 А&А АГРО ГРУПП, ООО
•	 АБИНСКИЙ 

ЭЛЕКТРОМЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ 
ЗАВОД, ООО

•	 АБО, АО
•	 АБРАУ-ДЮРСО, ЗАО
•	 АБС-АВТО СОЧИ, ООО
•	 АВА, ООО
•	 АВААВТОЦЕНТР ЮГ-АВТО 

НОВОРОССИЙСК, ООО
•	 АГРАКУБАНЬ, ООО
•	 АГРИПЛАНТ, ООО
•	 АГРО ЛАЙН ХИТ, ООО
•	 АГРО ЛАЙН, ООО
•	 АГРО-БЕЛОГОРЬЕ КРАСНОДАР, ООО
•	 АГРО-ВИТ, ООО
•	 АГРО-ГРУЗ М, ООО
•	 АГРО, ООО
•	 АГРОФИРМА ПОЛТАВСКАЯ, АО
•	 АГРОФИРМА ПРОГРЕСС, ООО
•	 АГРОФИРМА РОДИНА, ООО
•	 АГРОФИРМА-ПЛЕМЗАВОД ПОБЕДА, 

ОАО
•	 АГРОФРУТ, ООО
•	 АГРОХИМИЯ, ЗАО
•	 АГРОХИМСЕРВИС, ООО
•	 АГРОЦЕНТР ЕВРОХИМ-КРАСНОДАР, 

ООО
•	 АДЛЕРКУРОРТ, АО
•	 АЗС-ЮГ, ООО
•	 АЙС-ГРУПП, ООО ТК
•	 АЙСБЕРГ, ООО
•	 АКВАМАРИН, ООО
•	 АРКЕТГРУПП, ООО
•	 АРКТИКА, ООО ТД
•	 АРМАВИРСКАЯ БИОФАБРИКА, ФКП
•	 АРМАВИРСКИЙ ХЛЕБОПРОДУКТ, АО
•	 АРСЕНАЛТРЕЙДИНГ, ООО
•	 АРСЕНАЛЭЛЕКТРО, ООО
•	 АС-СТРОЙ, ООО
•	 АСГАРД, ООО
•	 АСК, ООО
•	 АСК, ООО
•	 АСПЕКТ М, ООО
•	 Б-С, ООО
•	 БАЗИС ПЛЮС, ООО
•	 БАЗИС-ТЕСКО, ООО
•	 БАТО, ООО
•	 БАУИНВЕСТ, ООО
•	 БЕЛКРАС 999, ООО
•	 БЕЛОРЕЧЕНСКАЯ, ООО 

ПТИЦЕФАБРИКА
•	 БЕРЕЖНАЯ АПТЕКА АПРЕЛЬ, ООО
•	 БЕРЕЗАНСКОЕ, ФГУП
•	 БЕТОНСНАБ, ООО
•	 БИЗНЕС КАР КУБАНЬ, ООО
•	 БИЗНЕС-ИНВЕСТ, ООО
•	 БИО-МИКС, ООО
•	 БИОСФЕРА, ООО ПНЦ
•	 БЛАГОДАРНОЕ, ООО
•	 БЛОК-ЮГ, ООО
•	 БОГЕМИЯ ПЛЮС К, ООО
•	 БОНДЮЭЛЬ-КУБАНЬ, ООО
•	 БОСКО РИВЬЕРА, ООО
•	 БРАНДМЕЙСТЕР, ООО ТД
•	 БРИЗ, ООО
•	 БУДМАР, ООО ИСК
•	 ВАРТ И К, ООО
•	 ВАСЮРИНСКИЙ МПК, ООО
•	 ВЕГИХ, ООО
•	 ВЕК, ООО
•	 ВЕЛЕС, ООО
•	 ВЕРХНЕБАКАНСКИЙ ЦЕМЕНТНЫЙ 

ЗАВОД, ОАО
•	 ВЕРШИНА, ООО
•	 ВИДНЫЙ, ООО
•	 ВИЗА, ООО
•	 ВИКОР, ОАО
•	 ВИКТОР ТРЕЙД, ООО
•	 ВИКТОРИЯ МАРКЕТ, ООО
•	 ВИКТОРИЯ, ООО
•	 ВИНСОЛД, ООО
•	 ВК, ООО
•	 ВКХ, МУП
•	 ВМС КРАСНОДАР, ООО
•	 ВМТК, ООО
•	 ВОГ-КУБАНЬ, ООО
•	 ВОДОКАНАЛ, МУП
•	 ВОСТОЧНЫЙ ВЕТЕР, ООО
•	 ВОСХОД, ООО
•	 ВСК-СТАНДАРТ, ООО
•	 ВЫБОР-С, ООО
•	 ГАЗПРОМ ГАЗОРАСПРЕДЕЛЕНИЕ 

КРАСНОДАР, АО
•	 ГАЗПРОМ ГАЗОРАСПРЕДЕЛЕНИЕ 

МАЙКОП, АО
•	 ГРАНД-СТАР, ООО
•	 ГРАНИТ, ООО
•	 ГРАНУМ, ООО
•	 ГРЕЙН-ХОЛДИНГ, ООО
•	 ГРУППА КОМПАНИЙ АГРОПЛЮС, ООО
•	 ГУД СЕРВИС, ООО
•	 ГУК-КРАСНОДАР, ООО
•	 ГУЛЬКЕВИЧСКИЙ КХП, ОАО
•	 ГУЛЬКЕВИЧСКИЙ МАСЛОЗАВОД, АО
•	 ГУЛЬКЕВИЧСКИЙ, ОАО АПСК
•	 ГУРМАН, ООО
•	 ДАГОМЫССКОЕ ДРСУ, ГУП КК
•	 ДАНКО-ДИАЛОГ, ООО
•	 ДАНСОНИЯ, ООО
•	 ДАРУС, ООО
•	 ДАРЬЯ-МЕТАЛЛ-ГРУПП, ООО

•	 ДВВ-АГРО, ООО
•	 ДЕАН СБ, ООО
•	 ДЕЛОВОЕ ПАРТНЕРСТВО, ООО
•	 ДЕЛОВОЙ МИР, ООО
•	 ДЕЛЬТА, ООО
•	 ДЖИ АЭЙ ПАК СЕРВИС, ООО
•	 ДИ АЙ УАЙ ЛОДЖИСТИК, ЗАО
•	 ДИКОМ, ООО
•	 ДИЛУЧ, АО
•	 ДИНСК-САХАР, ООО
•	 ДОБРЫНЯ-РУСЬ, ООО
•	 ДОБРЫНЯ, ООО
•	 ДЦ ЮГ-АВТО ПЛЮС, ООО
•	 ДЭНИ КОЛЛ, ООО
•	 ЕВРО-ПРОДУКТ-К, ООО
•	 ЕВРО-ПРОФИЛЬ, ООО
•	 ЕВРОТЭК-УНИВЕРСАЛ, ООО
•	 ЕВРОХИМ-БМУ, ООО
•	 ЕЙСКОЕ ДСУ№2, НАО
•	 ЕКАТЕРИНОДАР-СИТИ, ООО СК
•	 ЕМП, АО
•	 ЖБИ №1, АО
•	 ЖЕМЧУЖИНА РОССИИ, ООО ДСОК
•	 ЖЕМЧУЖНЫЙ КОЛОС, ООО
•	 ЗАВЕТЫ ИЛЬИЧА, ОАО
•	 ЗАВОД ГАЗОВОГО ОБОРУДОВАНИЯ, 

ООО
•	 ЗАПАД ПЛЮС, ООО
•	 ЗАРЕМ, ОАО
•	 ЗАРЯ, ООО
•	 ЗАРЯ, ООО
•	 ЗДОРОВЬЕ, ООО
•	 ЗЕРНОВАЯ КОМПАНИЯ ПОЛТАВСКАЯ, 

ООО
•	 ЗЕРНОВАЯ КОМПАНИЯ ЮГ, ООО
•	 ЗЕРНОГРАФ, ООО
•	 ЗЕРНОПРОДУКТ, ООО
•	 ЗЕРНОЮГ, ООО
•	 ЗИМ РАША, АО
•	 ЗК КЛАСС, ООО
•	 ЗНАМЯ ЛЕНИНА, СПК (КОЛХОЗ)
•	 ЗНАМЯ ОКТЯБРЯ, ОАО
•	 ЗТКТ , ООО ЗЕРНОВОЙ 

ТЕРМИНАЛЬНЫЙ КОМПЛЕКС ТАМАНЬ, 
ООО

•	 ЗЭСКМИ, ООО
•	 ИЛЬСКИЙ НПЗ, ООО
•	 ИМ.Т.Г.ШЕВЧЕНКО, АО
•	 ИМЕНИ ИЛЬИЧА, ОАО
•	 ИМЕНИ ЛЕНИНА, ОАО
•	 ИМПЭКС, ООО
•	 ИНВЕСТГРУПП-ОТЕЛЬ, ООО
•	 ИНЖИНИРИНГ, ООО
•	 ИНИЦИАТИВА, ООО
•	 ИНСАЙТ, ООО
•	 ИНТЕЛ, ООО
•	 ИНТЕРОЙЛ КАВКАЗ, ООО
•	 ИНФОРМАЦИОННЫЕ СИСТЕМЫ И 

АУТСОРСИНГ, ООО
•	 ИПС, АО
•	 ИРК-КУМУТ, ООО
•	 ИСК АТЛАН, ООО
•	 ИСК НАШ ГОРОД, ООО
•	 ИСКРА, ООО АФ
•	 ИСЛАДАМ, ООО
•	 ИСТРИНСКАЯ НЕФТЕБАЗА, ООО
•	 ИТМ, ООО
•	 КАВКАЗ, ОАО
•	 КАЙРОС, ООО
•	 КАЛИНИНСКОЕ, ООО
•	 КАЛОРИЯ, ООО ФИРМА
•	 КАМАВТОРЕСУРС, ООО ПО
•	 КАМПАН, ООО
•	 КАНЕВСКОЙ ЗГА, ООО
•	 КРЕДО-С, ООО ПКФ
•	 КРЕДО, ООО
•	 КРИСМАР-ММ, ООО
•	 КРИСТАЛЛ-2, ОАО
•	 КРИСТАЛЛ-АЗОТ, ООО
•	 КРИСТАЛЛ, ООО
•	 КРИСТАЛЛ, ООО
•	 КРОМЕТ, ООО
•	 КРОНОС, ООО
•	 КУБАНЬ ИМПОРТ, ООО
•	 КУБАНЬ ПРОДУКТ, ООО
•	 КУБАНЬ ТОРГ, ООО
•	 КУБАНЬ-АГРОХИМИЯ, ООО
•	 КУБАНЬ-ВИНО, ООО
•	 КУБАНЬ-ПАПИР, ООО
•	 КУБАНЬ-ПОЛИМЕР, ООО
•	 КУБАНЬ-ТИ, ООО
•	 КУБАНЬ-ФОРВАРД, ООО
•	 КУБАНЬ, АО
•	 КУБАНЬ, ЗАО АПФ
•	 КУБАНЬ, ОАО ТИККОМ
•	 КУБАНЬ, ООО
•	 КУПЕЦ, ООО
•	 КУРГАНИНСКАГРОПРОМТРАНС, АО
•	 КУРГАНИНСКИЙ ГРУППОВОЙ 

ВОДОПРОВОД, ГУП КК СВ ВУК
•	 КУРГАНИНСКИЙ 

МЯСОПТИЦЕКОМБИНАТ, ЗАО
•	 КУРОРТНЫЙ КОМПЛЕКС НАДЕЖДА, 

ООО
•	 КФС, ООО
•	 КЦНОЭ, ООО
•	 КЦСР, ООО
•	 КЭС, ООО
•	 ЛАБИНСК-САХАР, ООО
•	 ЛАБИНСКИЙ ДОК, ООО
•	 ЛАБИНСКИЙ МЭЗ, ООО
•	 ЛАЗУРИТ, ООО
•	 ЛАЗУРНАЯ, ООО
•	 ЛАЗУРНЫЙ БРИЗ, ООО
•	 ЛАКОКРАСКА, ООО
•	 ЛАМНАЛКО, ООО
•	 ЛАРИНА, ООО
•	 ЛЕНМЕДСНАБ-ДОКТОР W, ООО
•	 ЛЕО, ООО

•	 ЛИГА-ПАК, ООО
•	 ЛИГА, ООО ФИРМА
•	 ЛИДЕР-НОВОРОССИЙСК, ООО
•	 ЛИДЕР, ООО
•	 ЛИКВИДПАУЕР СПЕШИАЛТИ 

ПРОДАКТС РУС, ООО
•	 ЛИМАГРЕН РУ, ООО
•	 ЛИМАН, ООО
•	 ЛОДЖИСТИК-ЮГ, ООО
•	 ЛОК ВИТЯЗЬ, ООО
•	 ЛОКОС, ООО
•	 ЛОТОС ПЛЮС, ЗАО
•	 ЛОТОС-ЛЭНД БЕВЕРИДЖИЗ, ООО
•	 ЛСКА, ООО
•	 ЛУКОЙЛ-КУБАНЬЭНЕРГО, ООО
•	 ЛУКОЙЛ-ЧЕРНОМОРЬЕ, АО
•	 ЛУКОЙЛ-ЮГНЕФТЕПРОДУКТ, ООО
•	 МАГИСТРАЛЬ, ООО
•	 МАГНИТЭНЕРГО, ООО
•	 МАЙЗАДУР СЕМАНС КУБАНЬ, ООО
•	 МОДУС, ООО
•	 МОЛЗАВОД НОВЫЙ, ООО
•	 МОЛКОМБИНАТ АДЫГЕЙСКИЙ, ЗАО
•	 МОЛНИЯ ЯМАЛ, ООО
•	 МОЛОЧНАЯ КОМПАНИЯ, ООО
•	 МОНАРХ К, ООО
•	 МОРСКОЙ ТЕРМИНАЛ ТАМАНЬ, ООО
•	 МПК ДИНСКОЙ, ЗАО
•	 МПК ПИВЗАВОД МАЙКОПСКИЙ, ООО
•	 МТС-ГК СТЕПЬ, ООО
•	 МУКЕРЬЯ, ООО
•	 МУСОРОУБОРОЧНАЯ КОМПАНИЯ, АО
•	 МЭЗ, ООО
•	 МЯСНОЙ ДВОР, ООО
•	 МЯСОПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИЙ 

КОМПЛЕКС КУБАНЬ, ООО
•	 МЯСОПТИЦЕКОМБИНАТ КАНЕВСКОЙ, 

ООО
•	 НАША РОДИНА, ООО ПЗ
•	 НЕВА, ООО
•	 НЕСТЛЕ КУБАНЬ, ООО
•	 НЕФРОС, ООО МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР
•	 НЕФТЕГАЗИНДУСТРИЯ-ИНВЕСТ, ООО
•	 НЕФТЕМАШ ХОЛДИНГ, ООО
•	 НЗК, ООО
•	 НЗТ, ООО
•	 НИВА КУБАНИ, ОАО
•	 НИВА, АО
•	 НИВА, ОАО АФП
•	 НК ПЕТРОЛЕУМ, ООО
•	 НК РОСНЕФТЬ-

КУБАНЬНЕФТЕПРОДУКТ, ПАО
•	 НК РОСНЕФТЬ-НТЦ, ООО
•	 НКХП, ПАО
•	 НЛЭ, АО
•	 НМТ, ООО
•	 НОВАТОР, ООО
•	 НОВАЯ ЗВЕЗДА, ООО
•	 НОВАЯ ЛОГИСТИКА, ООО
•	 НОВМЕТТОРГ, ООО
•	 НОВО-ТРЕЙД, ООО
•	 НОВОКАР, ООО
•	 НОВОПЛАСТ-ЮГ, ООО
•	 НОВОРОСМЕТАЛЛ, ООО
•	 НОВОРОСНЕФТЕСЕРВИС, ООО
•	 НОВОРОСТЕХФЛОТ, ООО
•	 НОВОФАРМ, ООО
•	 НОВОШИП, ПАО
•	 НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ, ООО
•	 НПК ЭЛЕКТРОКОМПЛЕКС, ООО
•	 НПО КУБАНЬЗЕРНО, ООО
•	 НПО НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ, ООО
•	 НПО СЕМЕНОВОДСТВО КУБАНИ, ООО
•	 НПЮ, ООО
•	 НСИ-ЮГ, ООО
•	 НСРЗ, АО
•	 НСТ, ООО
•	 НТК, ООО
•	 НТМ, ООО
•	 НУТЭП, ООО
•	 НЦ, ОАО
•	 НЭСК-ЭЛЕКТРОСЕТИ, АО
•	 НЭСК, АО
•	 О.М.А.-ОФФИЧИНА 

МЕТАЛМЕККАНИКА АНДЖЕЛУЧЧИ, 
ФЛ АО

•	 ОАЗИС-СОЧИ, ООО
•	 ОБД-ИНВЕСТ, ООО
•	 ОБД-РИЭЛТ, ООО
•	 ОБД, ЗАО
•	 ОВОЩИ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ, ООО
•	 ОДА, ООО
•	 ОДИССЕЯ, ООО
•	 ОКЧ, ООО
•	 ОЛИМППЛЮС, ООО
•	 ОЛМИР, ООО
•	 ОН-СТРОЙ, ООО
•	 ОПТИМА, ООО
•	 ОПТТОРГ, ООО
•	 ОПФХ, ООО
•	 ОПХ ПЛЕМЗАВОД ЛЕНИНСКИЙ ПУТЬ, 

ОАО
•	 ОРАС, ООО
•	 ОРЕХПРОМ, ЗАО
•	 ОРИОН, ООО
•	 ОТЕЛЬСТРОЙ, ООО
•	 ОТЭКО-ТЕРМИНАЛ, ООО
•	 П/Ф НОВОРОССИЙСК, АО
•	 ПАВЛОВСКИЙ МЯСОКОМБИНАТ, ОАО
•	 ПАВЛОВСКИЙ САХАРНЫЙ ЗАВОД, ООО
•	 ПАЛЕССЕ-ЮГ, ООО ТД
•	 ПАНСИОНАТ КАМЕЛИЯ, ЗАО
•	 ПАНХ, АО НПК
•	 ПАПИРЮГ, ООО
•	 ПАРУСТРЕЙД, ООО
•	 ПБК ЛОКОМОТИВ-КУБАНЬ, НП
•	 ПГ АГРОЛОГИСТИКА, ООО
•	 ПГС, ООО
•	 ПЕРВАЯ СТРОИТЕЛЬНАЯ КОМПАНИЯ, 

ООО
•	 ПЕРВОМАЙСКАЯ ИПС, ООО
•	 ПЕТРОХЛЕБ-КУБАНЬ, ООО
•	 ПИН, ООО ПКФ
•	 ПИТЕЙНЫЙ ДОМ, ООО
•	 ПИЩЕВИК, ООО
•	 ПИЩЕВЫЕ ИНГРЕДИЕНТЫ, ООО
•	 ПК НАШ ПРОДУКТ, ООО
•	 ПРОФАРС, ООО
•	 ПРОФИЛЬ-СЕРВИС, ООО
•	 ПРОФИЛЬ, ООО
•	 ПТИЦЕФАБРИКА ДРУЖБА, ЗАО
•	 ПТИЦЕФАБРИКА ПРИМОРСКАЯ, ООО
•	 ПТТ, ООО
•	 ПУД, ООО
•	 ПУТИЛОВЕЦ ЮГ, АО
•	 ПЭКЭДЖИНГ КУБАНЬ, ЗАО
•	 Р-МОТОРС, ООО
•	 РАДУГА, ООО
•	 РАДУГА, ООО ПФ
•	 РАЗДОЛЬЕ, ООО
•	 РАЗДОЛЬЕ, ООО
•	 РАМО-М, АО
•	 РВ СЕРВИС, ООО
•	 РГМК-КУБАНЬ, ЗАО
•	 РЕГИОН, ООО
•	 РЕЛИКТ, ООО
•	 РЕПИНО, ООО
•	 РИТЕЙЛ ИМПОРТ, ООО
•	 РК, ООО
•	 РМНТК-ТЕРМИЧЕСКИЕ СИСТЕМЫ, 

ООО
•	 РН-КРАСНОДАРНЕФТЕГАЗ, ООО
•	 РН-МОРСКОЙ ТЕРМИНАЛ ТУАПСЕ, 

ООО
•	 РН-ТУАПСИНСКИЙ НПЗ, ООО
•	 РОДИНА, ОАО
•	 РОДИНА, ПАО
•	 РОМЕКС-КУБАНЬ, ООО
•	 С С П ГЕНОФОНД, ООО
•	 САД-ГИГАНТ, ОАО
•	 САЗОЙЛ, ООО
•	 САЙРУС, ООО
•	 САН ФРУТ, ООО
•	 САНАТОРИЙ БЕЛАРУСЬ, ГУ
•	 САНАТОРИЙ ЗАПОЛЯРЬЕ, ООО
•	 САНАТОРИЙ РОДИНА, ООО
•	 САНАТОРИЙ ЮЖНОЕ ВЗМОРЬЕ, ОАО
•	 САНГИ СТИЛЬ, ООО ФИРМА
•	 САРПАК, ООО
•	 САТУРН, ПАО
•	 САХ ПО УБОРКЕ ГОРОДА, АО
•	 САХАРНЫЙ ЗАВОД СВОБОДА, АО
•	 САХАРНЫЙ КОМБИНАТ ТИХОРЕЦКИЙ, 

ЗАО
•	 СБСВ- КЛЮЧАВТО СЕВЕР, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО АВТОПОРТ-ШКОДА, 

ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО АКСАЙ, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО АМЕГА, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО АЦ-СОЧИ, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО БАВАРИЯ КМВ, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО БАВАРИЯ, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО БРИТАН, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО ВОСТОК, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО ДОН, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО ЖУКОВКА, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО КОРЕЯ ЮГ, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО МИНЕРАЛЬНЫЕ 

ВОДЫ, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО МИЦУБИШИ, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО НОВОРОССИЙСК, 

ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО ПРЕМИУМ, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО СОЧИ, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО СТАВРОПОЛЬ, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО ФРАНЦ, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО ХЕНДЭ КМВ, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО ЮГ, ООО
•	 СБСВ-КЛЮЧАВТО-КРАСНОДАР, ООО
•	 СВ-ЮГ, ООО
•	 СВЕТЛАНА, ООО
•	 СВЕТОСЕРВИС-КУБАНЬ, ООО
•	 СВЛ МАРИН ТРАНЗИТ СЕРВИСИЗ, ООО
•	 СЕВЕРОК, ООО
•	 СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННАЯ ФИРМА 

РАССВЕТ, ООО
•	 СЕЛЬТА, ООО
•	 СЕЛЬХОЗКАПИТАЛ, ООО
•	 СЕМЕЙНАЯ АПТЕКА АПРЕЛЬ, ООО
•	 СЕРВИС-ЮГ-ККМ, ООО
•	 СЗЛ, ОАО
•	 СИГМА-21 ВЕК, ООО
•	 СИЛГАН МЕТАЛ ПЭКАДЖИНГ ЭНЕМ, 

ООО
•	 СИНТЕЗОЙЛОПТ, ООО
•	 СИРИУС, АО
•	 СК АГРИПЛАНТ, ООО
•	 СК ЛЕНИНГРАДСКИЙ, ЗАО
•	 СК РЕГИОН, ООО
•	 СК-ГРУПП, ООО
•	 СК-ЮГ-Х, ООО
•	 СКАЛА ГРЁЗ, ООО
•	 СКЗМК, ООО
•	 СКК ЗНАНИЕ, ООО
•	 СКМУ-ГЕНПОДРЯД, ООО
•	 СКФ МЕНЕДЖМЕНТ СЕРВИСИЗ 

(НОВОРОССИЙСК), ООО
•	 СЛАВА КУБАНИ, ООО ОПХ
•	 СЛАВМЕТ-Н, ООО
•	 СЛАВЯНСК ЭКО, ООО
•	 СЛАВЯНСКАЯ, ЗАО ШВЕЙНАЯ 

ФАБРИКА
•	 СЛАВЯНСКИЙ КИРПИЧ, ОАО
•	 СЛАВЯНСКИЙ КОНСЕРВНЫЙ 

КОМБИНАТ, ООО
•	 СЛАВЯНСКИЙ, ЗАО РПК
•	 СЛАВЯНСКИЙ, ОАО МСЗ
•	 СМАРТ-С, ООО

•	 СМК, ООО
•	 СМС-ДЕВЕЛОПМЕНТ, ООО
•	 СМС, ООО
•	 СНАБСЕРВИС, ООО
•	 СОБИ-ЛИЗИНГ, ООО
•	 СОВРЕМЕННИК, ООО
•	 СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ, ООО
•	 СОЧИ-ПАРК, АО
•	 СОЧИВОДОКАНАЛ, ООО
•	 СОЧИМОРСТРОЙ, ООО
•	 СОЧИНСКИЙ МЯСОКОМБИНАТ, ОАО
•	 СОЧИНСКИЙ ХЛЕБОКОМБИНАТ, АО
•	 СОЮЗ-АГРО, ООО
•	 СОЮЗ-ВИНО, ООО
•	 СПЕЦАВТОСНАБ, ЗАО
•	 СПП ЮГ, ООО
•	 ССМУ-5, АО СФ
•	 ССР, ООО
•	 СТАНДАРТ ОЙЛ, ООО
•	 СТАРОМИНСКАГРОПРОМХИМИЯ, ЗАО
•	 СТАРСТРОЙ, ООО
•	 СТАРТ ПЛЮС, ООО
•	 СТЕНОС, ООО
•	 СТРАТЕГИЯ ПЛЮС, ООО
•	 СТРОЙ ИНТЕРНЕЙШНЛ, ЗАО
•	 СТРОЙ-ГРАД, ООО
•	 СТРОЙ-ТЭК, ООО
•	 СТРОЙ-ЮГ, ООО
•	 СТРОЙБИЗНЕС, ООО
•	 СТРОЙГРАД, ООО
•	 СТРОЙОПТТОРГ, ООО
•	 СТРОЙПРОМИНВЕСТ, ООО
•	 СТРОЙРЕСУРС, ООО
•	 СТРОИТЕЛЬНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ, ООО
•	 СТРОЙЮГРЕГИОН, ООО
•	 СТЭ, МУП
•	 СУ 23 ФСИН РОССИИ, ФГУП
•	 СУ-2007, ООО
•	 СУВОРОВСКИЙ РЕДУТ-КУБАНЬ, 

ООО ТД
•	 СФЕРА, ООО
•	 СФФ ГЛОСТЕР, ООО
•	 СХП ИМ.П.П.ЛУКЬЯНЕНКО, ООО
•	 Т.Г.ШЕВЧЕНКО, ЗАО ИМ
•	 ТАБАККО-БИЗНЕС, ООО
•	 ТАВРИДА, ООО
•	 ТАМАНЬНЕФТЕГАЗ, ЗАО
•	 ТАМБОВСКИЙ, ООО
•	 ТАТ, ООО
•	 ТБИЛИССКИЙ МСЗ, ЗАО
•	 ТБИЛИССКИЙ САХАРНЫЙ ЗАВОД, ЗАО
•	 ТБТ, ООО
•	 ТВК-КУБАНЬ, ООО
•	 ТВК-Р, ООО
•	 ТД АБРАУ ЮГ, ООО
•	 ТД АБРАУ, ООО
•	 ТД АВЕРС, ООО
•	 ТД АГРОМАСТЕР, ООО
•	 ТД АЛЕКС, ООО
•	 ТД ВЕРТИКАЛЬ, ООО
•	 ТД ВИКТОРИЯ, ООО
•	 ТД ГЕФЕСТ, ООО
•	 ТД ЕВРОНОМЕР, ООО
•	 ТД КУБАНЬ-2004, ООО
•	 ТД МЕРКУРИЙ, ООО
•	 ТД МЕТРОПОЛИС, ООО
•	 ТД МИЛЛАНД, ООО
•	 ТД НИКА, ООО
•	 ТД ПИНО, ООО
•	 ТД РЕГИОНЫ, ООО
•	 ТД РУСЬ, ООО
•	 ТД ТЕРМИНАЛ, ООО
•	 ТД ФАВОР, ООО
•	 ТД-ХОЛДИНГ, ООО
•	 ТД, ООО
•	 ТЕГАС, ООО
•	 ТЕЛЕРАДИОКОМПАНИЯ НТК, ГУП КК
•	 ТЕМИЖБЕКСКАЯ, ООО УК
•	 ТЕМП АВТО К, ООО
•	 ТЕМП АВТО ФКДД, ООО
•	 ТЕТРА ПАК КУБАНЬ, ЗАО
•	 ТЕХАДА, ООО
•	 ТЕХНО-ТЕМП, ООО
•	 ТЕХНОАГРОЛЮКС, ООО
•	 ТЗПМ, ООО
•	 ТН-АЗС-ЮГ, ООО
•	 ТНС ЭНЕРГО КУБАНЬ, ПАО
•	 ТНТ, АО
•	 ТОРГ СЕРВИС, ООО
•	 ТОРГОВАЯ КОМПАНИЯ ПОСЕЙДОН-

СОЧИ, ООО
•	 ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННАЯ 

КОМПАНИЯ СОЧИ, ООО
•	 ТОРГОВЫЙ ДОМ АГРОХОЛДИНГ 

СТЕПЬ, ООО
•	 ТОРГСЕРВИС 23, ООО
•	 ТОРЕС, ООО ФИРМА
•	 ТПК ЭДЕЛЬВЕЙС, ООО
•	 ТПК, ООО
•	 ТПК, ООО
•	 ТРАНС АГРО ЛИДЕР, ООО
•	 ТРАНС РЕСУРС, ООО
•	 ТРАНС-ОЙЛ, ООО
•	 ТРАНСБУНКЕР-НОВО ООО ТРБ-НОВО, 

ООО
•	 ТРАНСКОМ, ООО
•	 ТРАНСМИНВОД, ООО КОМПАНИЯ
•	 ТРАНСМОСТ СОЧИ, ООО
•	 ТРАНСНЕФТЬ-СЕРВИС, АО
•	 ТРАНСПОРТ И УСЛУГИ, ООО
•	 ТРАНСПОРТ, ООО
•	 ТРЕНДИМПОРТ, ООО
•	 ТРЕСТ ЮЖНЫЙ САХАР, ОАО
•	 ТРЕСТ-2, ООО
•	 ТРИ БОГАТЫРЯ, ООО ФИРМА
•	 ТРИО, ООО
•	 ТРОЯ ГРУПП, ООО
•	 ТСЗ, ООО

•	 ТСМ, ООО
•	 ТСС КУБАНЬ, ООО
•	 ТСС, ООО
•	 ТЯЖМАШ, ООО
•	 УК КАМЕЛИЯ, ООО
•	 УЛЬТРАМАРИН, ООО
•	 УНИВЕРСАЛ, ООО
•	 УПАКОВКА И СЕРВИС-ЮГ, ООО
•	 УПРАВЛЕНИЕ ОПТОВОЙ ТОРГОВЛИ, 

ООО
•	 УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ 

АГРОХОЛДИНГ КУБАНЬ, ООО
•	 УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ ВЕСТА, 

ООО
•	 УРОЖАЙ ХХI ВЕК, ООО
•	 УСПЕНСКИЙ АГРОПРОМСОЮЗ, ООО
•	 УСПЕНСКИЙ САХАРНИК, АО
•	 УСПЕХ И ДЕЛО, ООО
•	 УСТЬ-ЛАБИНСКОЕ ДРСУ, ООО
•	 УЧАСТИЕ, ООО КХ
•	 ФАВОР ПЛЮС, ООО
•	 ФАИТ-КУБАНЬ, ООО ФИРМА
•	 ФАКТОР, ООО
•	 ФАНАГОРИЯ-АГРО, ООО
•	 ФАРМСЕРВИС, ООО
•	 ФАРМЦЕНТР, ООО
•	 ФЕВРАЛЬ ПЛЮС, ООО
•	 ХИМИЧЕСКАЯ ИНДУСТРИЯ, ООО
•	 ХИМСНАБ, ООО
•	 ХЛЕБ КУБАНИ, ПАО
•	 ХЛЕБ-СЕРВИС, ООО
•	 ХУТОРОК, ЗАО КСП
•	 ЦЕНТР ВИННОГО ТУРИЗМА АБРАУ-

ДЮРСО, ООО
•	 ЦЕНТР ЛОГИСТИК, ООО
•	 ЦЕНТР ОМЕГА, НАО
•	 ЦЕНТР САНТЕХНИКИ, ООО
•	 ЦЕНТР СОЯ, ООО
•	 ЦЕНТР-МОТОРС, ООО
•	 ЦММ-К, ООО
•	 ЧБК, ООО
•	 ЧЕРНОМОРСЕРВИС, ООО
•	 ЧЕРНОМОРСКАЯ ФИНАНСОВАЯ 

КОМПАНИЯ, ООО
•	 ЧЕРНОМОРТРАНСНЕФТЬ, АО
•	 ШАМБАЛА, ЗАО
•	 ШАНСПРОМАГРО, ООО
•	 ШИНОЙЛТРАНС, ООО
•	 ШИНСЕРВИС, ООО
•	 ШТИЛЬ ЗЮДВЕСТ, ООО
•	 ЭКВАТОР, ООО
•	 ЭКСПОСТРОЙ, ООО
•	 ЭКСПРЕСС-АВТО, ООО КОМПАНИЯ
•	 ЭКСПРЕСС-КУБАНЬ ООО
•	 ЭЛИТ, ООО
•	 ЭЛИТСПЕЦСТРОЙ, ООО
•	 ЭЛЛАДА, ООО
•	 ЭМУ-7, ООО
•	 ЭРА, ООО
•	 ЭРА, ООО
•	 ЭСКОМ КРАСНОДАР, ООО
•	 Ю-ТРЕЙД, ООО
•	 ЮБИЛЕЙНАЯ, ООО АФ
•	 ЮБИЛЕЙНАЯ, ООО ВИНОДЕЛЬНЯ
•	 ЮБС-КАВКАЗ, ООО
•	 ЮГ АГРО ПРОДУКТ, ООО
•	 ЮГ АГРОБИЗНЕС, ООО
•	 ЮГ ЛИЗИНГ, ООО
•	 ЮГ-АВТО ПРЕМИУМ, ООО
•	 ЮГ-АВТО ЦЕНТР, ООО
•	 ЮГ-АВТО, ООО
•	 ЮГ-АВТО, ООО АВТОЦЕНТР
•	 ЮГ-АВТО, ООО ДЦ
•	 ЮГ-АГРО-МЕДИКА, ООО
•	 ЮГ-АГРО, ООО
•	 ЮГ-БИОСФЕРА, ООО
•	 ЮГ-БЫТТЕХНИКА, ООО
•	 ЮГ-ПРОФИЛЬ-СИСТЕМС, ООО
•	 ЮГ-ЭНЕРГО, ООО ГК
•	 ЮГАВТОДЕТАЛЬ, ООО
•	 ЮГВОДОКАНАЛ, ООО
•	 ЮГНЕФТЕПРОДУКТ, ООО
•	 ЮГНЕФТЕТРАНС, ООО
•	 ЮГНЕФТЕХИМТРАНЗИТ, ООО
•	 ЮГНЕФТЬ-ЛИДЕР, ООО
•	 ЮГО-ВОСТОК АГРО, ООО
•	 ЮГРАС, ООО ТД
•	 ЮГСМИ, ООО
•	 ЮГСПЕЦ-МОНТАЖ, ООО
•	 ЮГСУ, ЗАО
•	 ЮГТРАНЗИТЗЕРНО-ЭКСПО, ООО
•	 ЮГЭНЕРГО, ООО
•	 ЮГЭНЕРГОМОНТАЖ, ООО
•	 ЮЖГАЗЭНЕРДЖИ, ООО
•	 ЮЖМОРГЕОЛОГИЯ, АО
•	 ЮЖНАЯ БУНКЕРНАЯ КОМПАНИЯ, ООО
•	 ЮЖНАЯ КОРОНА-БКЗ, ООО
•	 ЮЖНАЯ РИСОВАЯ КОМПАНИЯ, ООО
•	 ЮЖНАЯ, АО АГРОФИРМА
•	 ЮЖНЫЙ ПОЛЮС, ООО
•	 ЮЖНЫЙ ПОЛЮС, ООО
•	 ЮЗК, ООО
•	 ЮЛЯ И КО, ООО
•	 ЮМК, ОАО
•	 ЮМК, ООО
•	 ЮНИВЕРСИТИ ПЛАЗА, ООО
•	 ЮНК, ООО
•	 ЮНКОМ, ООО
•	 ЮРСК, ООО
•	 ЮСК, ООО
•	 ЮСС, ООО ФИРМА
•	 ЮТЭК, ООО
•	 ЮФО ГРУП, ООО
•	 ЮЭТ, ООО
•	 ЯСЕНСКИЕ ЗОРИ, ЗАО



Recognised for Excellence
5 Star - 2019






